
Пиво 
развернулось 
на восток
Крупные российские 
дистрибуторы налаживают 
импорт из КНР

Проблемы с поставками евро-
пейского пива стимулируют ди-
стрибуторов перестраивать им-
портный ассортимент. Так, один 
из крупнейших игроков на этом 
рынке — Московская пивоварен-
ная компания (МПК) — начнет по-
ставлять китайское пиво  Tsingtao. 
МПК может сделать бренд более 
массовым, снизив цену, отмеча-
ют эксперты, но предупреждают, 
что ажиотажный спрос на импорт-
ное пиво в рознице прошел.

МПК в ноябре получила деклара‑
цию соответствия на китайское пиво 
Tsingtao Premium Lager, обнаружил 
„Ъ“ в реестре Росаккредитации. Про‑
дукция должна поставляться в банках 
объемом 0,5 л, размер партии — око‑
ло 41,5 тыс. штук, сказано в декла‑
рации. Tsingtao считается самым 
известным китайским пивом. Его 
выпускает Tsingtao Brewery Co. Ltd, 
основанной германскими и британ‑
скими предпринимателями в 1903 
году. По собственными данным, на‑
ходится на шестом месте среди про‑
изводителей пива в мире, поставля‑
ет продукцию более чем в 100 стран.

МПК запущена в 2008 году Ев‑
гением Кашпером и Александром 
Лифшицем, создателями «Пивова‑
рен Ивана Таранова», которые в 2005 
году приобрела Heineken пример‑
но за $500 млн. МПК управляет заво‑
дом в Мытищах мощностью 80 млн 
дал в год, где выпускает «Жигули Бар‑
ное», «Хамовники», «Трехгорное» и др. 
Также занимается импортом и разли‑
вом международных марок по лицен‑
зии. В 2021 году выручка МПК выро‑
сла на 26%, до 32,52 млрд руб., чистая 
прибыль была 1,36 млрд руб.

В компании пояснили „Ъ“, что ин‑
терес к Tsingtao связан с «меняющей‑
ся ситуацией на рынке импортного 
пива». Как говорили собеседники 
„Ъ“ на рынке, после начала военных 
действий на Украине и ужесточения 
западных санкций поставки пива 
в РФ прекратили производители 
из Бельгии, Голландии, Чехии, Вели‑
кобритании, США и т. д. По данным 
NielsenIQ, с января по сентябрь чи‑
сло позиций импортного пива в ри‑
тейле снизилось с 15 до 9 единиц. 
По словам источников „Ъ“, импорт‑
ный портфель МПК с такими мар‑
ками, как Budweiser, Chimay, Pabst 
Blue Ribbon, мог заметно сократить‑
ся. В МПК это не комментируют. Рас‑
крывать планы на импорт Tsingtao 
там сочли преждевременным. В Ts‑
ingtao Brewery „Ъ“ не ответили.
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Встречная 
мерзлота
Что может прийти в Европу 
вместо российского газа

Европа начинает готовить-
ся к трудностям зимы следую-
щего года. По прогнозам Меж-
дународного энергетического 
агентства, газа в 2023 году, если 
Россия полностью прекратит по-
ставки газа, а Китай начнет вос-
станавливать свое потребление, 
страны ЕС столкнутся с нехват-
кой 57 млрд кубометров. Осо-
бенно с учетом того, что на рын-
ке по-прежнему не ожидается 
появления нового предложения 
СПГ. По оценкам аналитиков, 
на этом фоне конкуренция с Ази-
ей за сжиженное топливо может 
усилиться в 2023 году, а более 
реалистичные способы замеще-
ния российского газа появятся 
только после 2025 года.

Странам ЕС должно хватить газа 
на текущую зиму, но в следующем 
году континент может столкнуться 
с нехваткой газа, если Россия еще 
больше сократит поставки, сооб‑
щило 12 декабря Международное 
энергетическое агентство (МЭА).

После начала военных действий 
на Украине Россия постепенно сни‑
жала поставки газа в Европу, оста‑
вив в итоге только одну нитку тран‑
зита через Украину (трубопроводы 
«Северный поток» и «Северный по‑
ток‑2» после этого были взорваны 
неустановленными лицами и не ра‑
ботают). Но Европе пока удается 
избегать острого дефицита газа — 
страны ЕС начали зимний сезон с за‑
полненными подземными храни‑
лищами (ПХГ), а из‑за теплой погоды 
отбор стартовал гораздо позже, чем 
обычно. Высокие цены на газ помо‑
гли снизить потребление. Сейчас 

северо‑западную Европу охватили 
сильные холода, но цены на газ ста‑
бильны: континент по‑прежнему 
страхуется поступлением большо‑
го количества СПГ из США и Катара.

Однако на рынке существуют 
опасения, что страны ЕС израсхо‑
дуют все запасы в ПХГ к апрелю, 
а их пополнение к следующей зиме 
окажется более сложным из‑за де‑
фицита поставок. Европейские чи‑
новники ожидают, что следующий 
год будет тяжелее нынешнего. Так, 
если РФ сократит те минимальные 
объемы трубопроводных поставок, 
которые еще продолжает осуществ‑
лять (около 60 млрд кубометров 
в 2022 году против 140 млрд кубо‑
метров в 2021‑м), предложение СПГ 
останется ограниченным, а спрос 
на газ в Китае восстановится после 
отмены ограничительных мер, свя‑
занных с COVID‑19, ЕС может столк‑
нуться с нехваткой газа в размере 
57 млрд кубометров в 2023 году, 
ожидают в МЭА.

«Этой зимой, похоже, мы со‑
рвались с крючка»,— сказал гла‑
ва МЭА Фатих Бирол, добавив, что 
«кризис еще не закончился, и 2023 
год может быть намного сложнее, 
чем этот». К тому же «никто не мо‑
жет гарантировать, что температу‑
ра в следующем году будет такой 
же мягкой», заметил он. 

Общее потребление газа в ЕС 
в 2021 году составило 412 млрд ку‑
бометров. По оценке МЭА, спрос 
на газ в Европе в 2022 году упадет 
примерно на 10%, или пример‑
но на 50 млрд кубометров (из них 
10 млрд кубометров — эффект сни‑
жения производства). По мнению МЭА, до 30 млрд ку‑

бометров дефицита в 2023 году 
можно закрыть за счет уже реали‑
зуемых мероприятий по повыше‑
нию энергоэффективности, увели‑
чению доли ВИЭ в энергобалансе, 
замене систем отопления на ос‑
нове ископаемого топлива тепло‑
выми насосами и увеличению 
выработки атомной и гидроэнерге‑
тики. Для замещения оставшихся 
27 млрд кубометров потребуются 
дополнительные меры по повыше‑
нию энергоэффективности, модер‑
низации зданий и расширению ис‑
пользования ВИЭ. 

Но эти меры «будут небесплат‑
ными». «Они обойдутся в €100 млрд 
за один год»,— заявил господин Би‑
рол. По его оценке, эти вложения 
окупятся в течение следующих 
двух лет и принесут большую поль‑
зу. Однако Евросоюзу, по мнению 
МЭА, возможно, придется помо‑
гать Украине и Молдавии в попол‑
нении газовых хранилищ. В част‑
ности, Украина рискует к марту 
2023 года остаться с истощенными 
ПХГ даже при снижении потребле‑
ния газа на 25%. «Украине и Мол‑
давии потребуется около 12 млрд 
кубометров газа, импортируемо‑

го из ЕС летом 2023 года, чтобы по‑
полнить свои хранилища к началу 
отопительного сезона 2023–2024 
годов»,— говорится в отчете.

Глава Еврокомиссии Урсула фон 
дер Ляйен ожидает, что ЕС в 2023 
году закупит до 130 млрд кубоме‑
тров газа, что сопоставимо с постав‑
ками текущего года. По ее мнению, 
блоку необходимо ускорить внедре‑
ние ВИЭ и активизировать меры, 
направленные на повышение энер‑
гоэффективности, а также присту‑
пить к совместным закупкам газа.
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Программное  
обеспечение спроса
Разработчикам ПО предложат якорных заказчиков

Минцифры разрабатывает новую си-
стему поддержки российских разработ-
чиков софта: планируется обеспечить 
их гарантированным спросом на еще 
не разработанные решения за счет 
 якорных заказчиков, которыми могут 
выступить крупные госкомпании. По-
пытка создать такой механизм может 
быть обоснована дефицитом бюджет-
ных средств для поддержки проектов 
по импортозамещению софта. Пред-
ложенная мера, говорят эксперты, схо-
жа с так, по сути, и не заработавшей схе-
мой «сквозных проектов» для поддержки 
электроники, запущенной Минпромтор-
гом год назад.

Источники „Ъ“ на российском IT‑рынке 
рассказали, что Минцифры планирует за‑
пустить новый механизм поддержки оте‑
чественных разработчиков программного 
обеспечения в рамках двух новых «дорож‑
ных карт» развития индустрии — «Новое об‑
щесистемное ПО» и «Новое индустриальное 
ПО». По их словам, предварительные вер‑
сии документов участники рынка получили 
для ознакомления на прошлой неделе. Собе‑
седник „Ъ“, близкий к аппарату заместителя 
главы Минцифры Максима Паршина, уточ‑
няет, что министерство обсуждает с участни‑
ками рынка идею создать механизм гаранти‑
рованного спроса на российский софт.

Разработчик софта должен найти потен‑
циального заказчика на пока не существую‑
щее решение, а затем заключить соглашение 

с Минцифры о выпуске ПО в определен‑
ный срок, говорит один из источников „Ъ“. 
«Министерство совместно с якорным заказ‑
чиком, со своей стороны, обеспечат разра‑
ботчика гарантированным спросом на это 
решение в определенном объеме»,— добав‑
ляет он. Собеседник „Ъ“ предполагает, что для 
запуска механизма Минцифры разработает 
отдельное постановление правительства. 
По сути, считает источник „Ъ“, планируется 
запустить аналог механизма «сквозных про‑
ектов» в электронике, но только для софта.

В Минцифры „Ъ“ сказали лишь, что 
«прорабатываются различные механиз‑
мы привлечения внебюджетных инвести‑
ций в разработку и развитие программных 
продуктов».

Механизм «сквозных проектов» формаль‑
но появился осенью 2021 года после вступ‑
ления в силу постановления правительства 
1619. Оно предполагает, что якорные заказ‑
чики гарантируют разработчикам электро‑
ники спрос на еще не существующее обору‑
дование. Взамен государство компенсирует 
до 50% от стоимости заказанной электро‑
ники. Отбор проектов проводит Минпром‑
торг. Однако на деле же до сих пор нет ни од‑
ного «сквозного проекта», который был 
бы одобрен правительством, уверяет собе‑
седник „Ъ“ в крупном производителе элек‑
троники и подтверждает источник, близкий 
к Минпромторгу.
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Украине протянут 
платформу помощи
Страны G7 намерены взяться за координацию 
поддержки Украины, ЕС обещает не отставать

Страны «Группы семи» решили создать 
международную платформу для ко-
ординации финансовой помощи Кие-
ву. По словам канцлера Германии Ола-
фа Шольца, восстановление Украины 
будет глобальной задачей, сопоста-
вимой с планом Маршалла для Евро-
пы после Второй мировой войны. Между 
тем 12 декабря российско-украинский 
конфликт обсуждался не только на он-
лайн-саммите G7 вместе с президен-
том Украины Владимиром Зеленским. 
В Брюсселе в это время главы МИДов 
Евросоюза пытались согласовать де-
вятый пакет санкций против РФ и вы-
деление дополнительных миллиардов 
евро Киеву. В обоих случаях дипломаты 
до конца не преуспели, однако, заверил 
шеф европейской дипломатии Жозеп 
Боррель, в ближайшее время финальное 
решение будет принято.

С приходом новой недели россий‑
ско‑украинский конфликт вновь оказался 
в центре военно‑дипломатических обсужде‑
ний на Западе. В понедельник, 12 декабря, 
министры иностранных дел стран Евросо‑
юза собрались в Брюсселе, чтобы обсудить 
выделение дополнительных средств на обо‑
ронную помощь Киеву, а также попытать‑
ся согласовать девятый пакет санкций про‑
тив России. По обоим пунктам повестки, 
как признал верховный представитель ЕС 

по иностранным делам и политике безопас‑
ности Жозеп Боррель, среди стран сущест‑
вуют разногласия. Еще перед заседанием 
Совета ЕС господин Боррель отметил, что 
согласовать очередные ограничения «будет 
нелегко, поскольку есть разные взгляды». 
Изначально Еврокомиссия предложила 
внести в девятый пакет рестрикции про‑
тив 200 физических лиц, компаний и орга‑
низаций, включая три банка, предприятия 
военно‑промышленного комплекса и гор‑
нодобывающей промышленности. Кроме 
того, ЕС планирует запретить вещание не‑
скольких российских телеканалов на терри‑
тории объединения.

Как уточнило издание Euobserver со ссыл‑
кой на черновик документа, санкции должны 
затронуть более 140 физических лиц из РФ, 
включая режиссера Никиту Михалкова, пев‑
ца Григория Лепса, блогера Дмитрия Пучко‑
ва (Гоблин), ведущих Бориса Корчевникова 
и Марину Ким, политолога Сергея Михеева. 
Кроме того, под санкциями могут оказаться 
четыре члена семьи бизнесмена Юрия Ко‑
вальчука, который сам находится под санкци‑
ями США, ЕС и ряда других стран еще с 2014 
года. В пакет рискуют попасть также «Первый 
канал», РЕН ТВ, «Пятый канал», СТС, НТВ, «Рос‑
сия 1». Телеканалы, согласно проекту, могут 
лишиться лицензии на вещание в странах ЕС.
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ГАЗОВЫЙ БАЛАНС ЕВРОСОЮЗА В 2023 ГОДУ В СЛУЧАЕ ПОЛНОГО ПРЕКРАЩЕНИЯ 
ПОСТАВОК ИЗ РОССИИ И ОГРАНИЧЕННЫХ ПОСТАВОК СПГ* (МЛРД КУБ. М)

Базовый прогноз спроса Базовое предложение

Разрыв между спросом и предложением

СПГ

Трубопроводные 
поставки

Внутреннее
производство

*Базовый прогноз
спроса предусматривает 
обеспечение поставок газа
на Украину и в Молдавию.

ИСТОЧНИК: МЭА.
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Давление российского газа в Европе резко упало, но полностью прожить без него  
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 9,18

процента составила средневзвешенная ставка по корпоративным рублевым кредитам сро-
ком до года, включая кредиты «до востребования» в октябре 2021 года, сообщил ЦБ. В октябре такие 
ссуды в структуре корпоративных кредитов составляли 55,6% против 70,4% годом ранее, а ставка по ним 
за год снизилась на 2 процентных пункта (п. п.) и на 0,3 п. п. по сравнению с сентябрем 2022 года. В отрас-
левом разрезе, впрочем, ставки менялись в октябре разнонаправленно: росли (с высокого уровня) в тор-
говле и снижались (и так с невысоких значений) в обработке. Средневзвешенная цена по корпоративным 
кредитам длиннее года в октябре выросла второй месяц подряд — до 9,1%.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Национальное  
бюджетное достояние

Федеральный бюджет по итогам 
11 месяцев исполнен с профици-
том в 557 млрд руб., сообщил вчера 
Минфин. При доходах в 24,78 трлн 
руб. расходы составили 24,223 трлн 
руб. Отдельно в ноябре бюджет 
тоже оказался в значительном плю-
се — профицит составил 429 млрд 
руб. Столь благоприятный исход ис-
полнения бюджета объясняется ра-
зовыми поступлениями от «Газпро-
ма», который сейчас вынужденно 
делится с государством частью 
своих сверхдоходов, полученных 
из-за роста цен на газ. 

Ранее, напомним, (начиная 
с июня) баланс бюджета ухудшал-
ся, четыре месяца подряд он за-
крывался с дефицитом, из-за чего 
накопленный профицит по итогам 
января—сентября сжался до все-

го 55 млрд руб. Однако в октя-
бре ситуация изменилась благода-
ря поступлению от «Газпрома» пер-
вой трети суммы дополнительного 
НДПИ (416 млрд из 1,244 трлн руб.; 
см. „Ъ“ от 14 ноября). Эти деньги 
корпорация отдает бюджету вместо 
выплаты дивидендов акционерам 
за 2021 год. Второй платеж на эту 
же сумму поступил в ноябре, тре-
тий ожидается в декабре. Без это-
го фактора федеральный бюджет 
за 11 месяцев был бы закрыт с де-
фицитом примерно в 275 млрд руб.

По итогам января—ноября бла-
годаря выросшим ценам на энер-
горесурсы нефтегазовые дохо-
ды находятся в значительном плю-
се к прошлому году, составив 
10,655 трлн руб. (на 30% больше, 
чем в январе—ноябре 2021 года). 
Ситуация с ненефтегазовыми до-
ходами (14,125 трлн руб. по итогам 
11 месяцев) выглядит похуже: минус 
1% по сравнению с таким же пе-
риодом прошлого года. При этом 
и здесь не обошлось без денег 
«Газпрома»: в ненефтегазовые 
доходы зачислены 600 млрд руб. 
дивидендов корпорации за первую 
половину этого года. 

В декабре ситуация с балансом 
бюджета сильно изменится. Минфин 
на днях обновил свой прогноз по ис-
полнению бюджета-2022 — несмо-
тря на профицит 11 месяцев, по ито-
гам всего года ведомство ожида-
ет дефицит в размере 2% ВВП вме-
сто прежней оценки в 0,9% ВВП, 
или 1,3 трлн руб. Это означает, 
что при тех же параметрах ВВП 
ожидаемый размер «дыры» в бюд-
жете составит примерно 2,9 трлн 
руб. По словам главы Минфина Ан-
тона Силуанова, «в конце года бу-
дет проводиться достаточно зна-
чительный объем бюджетных рас-
ходов, в том числе частично в счет 
расходов следующего года, поэтому 
в этом году мы оцениваем дефицит 
бюджета около 2% ВВП».

Вадим Вислогузов
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Предложенная Минфином концепция развития индиви-
дуальных инвестиционных счетов (ИИС), которая позво-
лит сделать их новым инструментом накопления добро-
вольной пенсии, может оказаться востребованной, счи-
тают в Национальной ассоциации участников фондового 
рынка (НАУФОР): внутренний спрос на объекты инвести-
рования в перспективе мог бы поддержать развитие рос-
сийской экономики. В то же время интерес самих граж-
дан к новым видам накоплений будет ограничен дискре-
дитацией государством предыдущих версий накопитель-
ных пенсий, небольшим горизонтом планирования, низ-
кой финансовой грамотностью и невысокой доходностью 
из-за ограничения рисков таких вложений патернализ-
мом властей. 

Участники фондового рынка поддерживают идею Мин-
фина реформировать ИИС, дав инвесторам возможность ис-
пользовать их для формирования добровольной пенсии, го-
ворится в экспертном заключении НАУФОР на проект Минфи-
на «Основных направлений развития финансового рынка РФ 
на 2023–2025 годы». Главным источником развития экономи-
ки РФ ассоциация видит внутренний спрос, который «необхо-
димо стимулировать, в том числе создавая и развивая инстру-
менты долгосрочных сбережений для граждан». 

Напомним, в пятницу пресс-служба Минфина сообщила, что 
ведомство, создавая стратегию развития финрынков до 2030 
года, также работает над программой долгосрочных сбереже-
ний — она позволит россиянам получать дополнительный 
доход к государственным выплатам после выхода на пенсию 
(в особых жизненных ситуациях и ранее). Инструментом для 
таких накоплений министерство планирует сделать новый вид 
индивидуальных инвестсчетов — ИИС-3: он будет отличаться 
более длительным сроком инвестирования (десять лет вместо 
трех) и набором льгот. В частности, Минфин предлагает обязать 
государство страховать до 2,8 млн руб. накоплений по аналогии 
с банковскими вкладами, создать госпрограмму софинансиро-
вания взносов (до 36 тыс. руб. в год) и давать налоговый вычет 
до 52 тыс. руб. в год на взносы до 400 тыс. руб. Предполагается, 
что право инвестировать средства граждан в ОФЗ, инфраструк-
турные облигации, корпоративные облигации и прочие цен-
ные бумаги получат НПФ, управляющие компании и брокеры. 

По оценке руководителя направления развития продуктов УК 
«Ингосстрах-Инвестиции» Олеси Кириленко, это в теории могло 
бы сделать будущую программу привлекательной, но инвести-

ционный горизонт у россиян сокращается: «Сейчас падает даже 
число тех, кто вкладывает средства в существующие ИИС сроком 
на три года, впервые за все время их существования». Кроме того, 
по ее словам, массовый интерес к продукту будет ограничивать 
и недостаточный уровень финансовой грамотности россиян. 

Даже в нынешних условиях у «ядра» среднего класса (25–27% 
населения) могут быть ресурсы для инвестиций, говорит эксперт 
ЦМАКП Игорь Поляков — «однако невозможно предсказать, бу-
дет ли им интересно вкладывать свои средства в российский 
фондовый рынок с учетом недавней череды его падений и не-
определенного будущего». Альтернативой всегда выступает не-
движимость — по итогам 2021 года, приводит он статистику Рос-
стата, на нее пришлась наибольшая доля инвестиций граждан.

Отметим, идеи Минфина — продолжение многолетнего тре-
ка по «вовлечению длинных пенсионных денег в экономику»: 
на фоне дискредитации самой идеи накопительной пенсион-
ной системы рядом скандалов с НПФ в 2010-х годах и ее «замороз-
ки» после присоединения Крыма и последовавшего за ним кри-
зиса 2014 года (деньги тогда понадобились для сокращения бюд-
жетного трансферта в ПФР из-за роста трат на Крым), инициати-
вы такого толка представлялись Минфином ЦБ раз в несколько 
лет — участие же пенсионных накоплений в экономике посте-
пенно сокращалось (см. „Ъ“ от 27 августа 2020 года), а в отрасле-
вом разрезе росла в основном их доля, вложенная в ОФЗ (см. „Ъ“ 
от 31 мая 2019 года) — то есть в само государство. Причина та-
кой динамики — неразрешимый конфликт между инвестици-
онными интересами правительства, для которого накопления 
граждан являются источником средств для развития экономики, 
и патерналистской позицией властей, жестко ограничивающих 
спектр активов, в которые будущие пенсии могут быть вложе-
ны, консервативным портфелем из соображений защиты граж-
дан от потери инвестиций. Возрождение обсуждения вопроса 
до снятия противоречий вряд ли возможно — несмотря на отли-
чие нынешних идей Минфина от прежних, детальное их обсуж-
дение, вероятнее всего, упрется в тот же конфликт: так, идея «га-
рантирования» вложений до 2,8 млн руб. будет, видимо, оплаче-
на за счет доходов с этих денег по аналогии с системой страхова-
ния вкладов, что в итоге не даст частным инвесторам интересу-
ющих их доходностей. 

Анастасия Мануйлова, Олег Сапожков

Финрынку ищут выход на пенсию
Отрасль опять обсуждает новые пути формирования накоплений 

В идеи главы Минфина Антона Силуанова по запуску 
новой схемы накоплений для граждан пока больше  
верят те, кто будет ими управлять, чем те, кому пред-
ложат делать взносы  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Технически денежно-кредитная полити-
ка центральных банков может сознатель-
но изменять уровни неравенства в обще-
ствах. Однако сама по себе идея обязать 
ЦБ бороться с неравенством, как предпо-
лагает исследовавший этот вопрос эконо-
мист Роберто Шань из Университета Рут-
герс, опасна — способов совмещения этой 
деятельности со стандартным мандатом 
центробанка нет. Дополнение его этой 
функцией объективно должно радикально 
снизить доверие общества к регулятору 
и эффективность его работы.

Статья Роберто Шаня «Может ли центро-
банк иметь целью борьбу с неравенством?» 
в ноябрьском выпуске бюллетеня NBER фор-
мально очень конъюнктурна: распростране-
ние леворадикальных идей при размытии 
в левых сообществах значимости политэконо-
мических обоснований социальных требова-
ний в последнее время приводит активистов 
к вопросу: почему со всеми видами неравен-
ства (доходного, имущественного, гендерно-
го и т. п.) не может бороться денежный регу-

лятор, центральный банк? С одной стороны, 
экономисты уже довольно уверенно заявля-
ют о возможности прогнозирования влия-
ния той или иной денежно-кредитной поли-
тики на неравенство в конкретном обществе. 
С другой, как замечает автор, в 2021 году аме-
риканский сенатор Элизабет Уоррен уже на-
чала разработку поправок к законодательству 
о ФРС США о дополнении ее мандата обяза-
тельством «предотвращать или уничтожать 
расовые диспаритеты в занятости, зарплатах, 
богатстве и доступности кредита». Обсужде-
ние теоретиками вопроса, может ли ЦБ зани-
маться прямой борьбой с бедностью, видимо, 
лишь немного предваряет реальную полити-
ческую повестку в США и ЕС.

Автор изучает даже несколько более ши-
рокий вопрос — в какой мере центробанк 
в рамках наших нынешних представлений 
об устройстве типичной финансовой системы 
и экономики может действовать в пользу инте-
ресов не «всего общества в целом», а занимаясь 
позитивной или негативной дискриминацией 
тех или иных социальных групп — и как это бу-

дет соотноситься с эффективностью исполне-
ния его основных задач, в числе которых (если 
речь идет только о центробанке как эмиссион-
ном банке) — поддержание стабильности цен 
при оптимальном уровне безработицы. Выво-
ды, к которым приходит Шань, довольно нео-
бычны: сама по себе идея вполне может быть 
реализована, причем наиболее эффективно — 
за счет ослабления контроля за «выбросами» 
инфляции или перераспределения «инфляци-
онного налога» на определенные группы соб-
ственников. Мало того, номинальное богат-
ство (wealth) в группе может быть постоянной 
базой для «генерируемого» (управляемого) ЦБ 
инфляционного налога как такового.

Здесь «позитивные» выводы заканчивают-
ся — и начинаются проблемы. Так, по Шаню, 
консерватизм центробанков, отмеченный 
еще в теоретических работах Кеннета Рогоф-
фа в 1980-х годах,— необходимое условие для 
эффективности в том числе гипотетической 
борьбы ЦБ с неравенством. Если же центро-
банк действует в этом вопросе эффективнее, 
чем ждет общество, то по ряду причин дове-

рие общества к такому центробанку и его де-
нежно-кредитной политике будет быстро па-
дать. Наконец, интуитивное предположение 
о том, что «социально прогрессивный ЦБ» бу-
дет менее эффективен в основных задачах, ав-
тор в целом подтверждает — и даже в вариан-
те, когда центробанк занимается такой борь-
бой вне экономической неопределенности, 
то «включая», то «выключая» цели по неравен-
ству — результат в основной сфере деятельно-
сти денежного регулятора будет отрицатель-
ным. И наконец, такой центробанк не будет 
в состоянии эффективно работать с неэмис-
сионными регуляторными функциями, если 
они есть.

Отметим, что неравенство в работе Шаня — 
необязательно должно быть низким: выводы 
работают в обе стороны. То есть хорошо и бы-
стро увеличивая неравенство (в пользу бога-
тых, белых, мужчин, влиятельного большин-
ства), такой ЦБ не справлялся бы с безработи-
цей и инфляцией так, как умеют действовать 
нынешние регуляторы.

Дмитрий Бутрин

Деньги уже социально справедливы
Заставить центробанк бороться с неравенством можно, но результат не понравится всем

Законопроект о контрсанкционных посла-
блениях в сфере корпоративных отноше-
ний при втором чтении в Госдуме будет су-
щественно расширен. В частности, на 2023 
год планируется продлить действие упро-
щенного порядка переезда компаний из 
иностранных юрисдикций в «русские оф-
шоры» — делать это можно будет без пре-
доставления оригиналов документов, полу-
чение которых осложнено санкциями. Кро-
ме того, еще минимум на год планируется 
продлить действие «поблажек» для участ-
ников инфраструктурного рынка — речь 
идет о возможности заключения концесси-
онных соглашений без конкурса и об избав-
лении от необходимости согласования из-
менений с антимонопольной службой.

Законопроект о продлении на 2023 год дей-
ствия послаблений в части корпоративного 
права, введенных из-за санкций, ко второму 
чтению пополнился новыми нормами. Как со-
общил „Ъ“ глава комитета Госдумы по вопро-
сам собственности Сергей Гаврилов, законо-
проект планируется рассмотреть на пленар-

ном заседании палаты во вторник. Изначаль-
но речь в нем шла о сохранении возможности 
для компаний избежать ликвидации в случае, 
если размер чистых активов оказался ниже 
уставного капитала, а также о продолжении 
работы совета директоров в усеченном после 
ухода иностранцев составе до переизбрания 
(см. „Ъ“ от 24 ноября). 

Новыми же поправками, в частности, прод-
левается действие нормы, введенной в связи 
с опасениями злоупотреблений со стороны ак-
ционеров, в частности, иностранных — об уве-
личенном с 1% до 5% размере минимального 
пакета акций, дающего право запрашивать до-
кументы и оспаривать сделки компании. 

Также законопроект расширяет послабле-
ния для международных компаний, которые 
создаются в России при перерегистрации из 
иностранных юрисдикций в специальные 
административные районы (САР). Редакция 
первого чтения давала возможность прину-
дительного перевода учета прав на акции та-
ких компаний, ко второму чтению предлага-
ется продлить и действие упрощенного «пере-

езда» в РФ — в 2023 году у компаний останет-
ся возможность не предоставлять оригиналы 
необходимых для этого документов, если это 
невозможно (например, учредительных доку-
ментов иностранной компании). 

Как поясняет партнер департамента налого-
вого и юридического консультирования Kept 
Александр Токарев, санкции усложнили про-
цесс переезда в российскую юрисдикцию — 
в ЕС, например, действуют запреты на бухгал-
терские, аудиторские, налоговые и юридиче-
ские услуги российским лицам, сложности мо-
гут возникать и в общении с местными дирек-
торами и сервис-провайдерами. Отметим, ра-
нее Минфин анонсировал дальнейшее смяг-
чение требований к резидентам САР, в частно-
сти, расширение возможностей инвестирова-
ния 300 млн руб., необходимых для получения 
налоговых преференций — не только в инфра-
структуру, но и в движимое имущество, напри-
мер, в медоборудование. По данным Минэко-
номики, за этот год в САР «переехали» 68 ком-
паний (в 2021-м — 27), ожидается, что по ито-
гам года их будет порядка 130.

Отдельный блок поправок касается продле-
ния на 2023 год мер поддержки государствен-
но-частного партнерства (ГЧП) — о них ранее 
власти просили участники рынка (см. „Ъ“ от 
14 сентября). Речь идет о возможности заклю-
чения концессионных соглашений без кон-
курса в случае, если инвестор владеет участ-
ком, на котором планируется реализация про-
екта. Также предусмотрена возможность изме-
нения концессионных соглашений без согла-
сований с Федеральной антимонопольной 
службой (ФАС). Эта мера, отметим, по-прежне-
му не будет касаться ЖКХ и транспортной ин-
фраструктуры, хотя ранее бизнес настаивал 
и на таком ее расширении. Впрочем, как от-
метил вчера на конференции «ГЧП в России: 
показатели и перспективы» начальник управ-
ления контроля строительства ФАС Олег Кор-
неев, за время действия этой «поблажки» ко-
личество обращений в службу о согласова-
нии изменений даже увеличилось: компании 
страхуются на случай возможных претензий 
в дальнейшем.

Евгения Крючкова

В Госдуме рассчитали корпоративную скидку
Контрсанкционные меры продлеваются на 2023 год
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По случаю Дня Конститу-
ции 12 декабря президент 
России Владимир Путин 
встретился с председате-
лем Конституционного 
суда Валерием Зорьки-
ным и поощрил его к даль-
нейшей деятельности, 
считает специальный кор-
респондент „Ъ“ Андрей 
Колесников.

Владимир Путин несколь-
ко дней назад выслушал Ва-
лерия Зорькина на X Всерос-
сийском съезде судей, при-
чем очень внимательно. Этот 
человек, представляющий 
старую школу и присягнув-
ший на верность новой, без-
условно симпатичен Влади-
миру Путину.

Да и просто интересно, 
что тот скажет: в конце кон-
цов Валерий Зорькин в сво-
ем деле один из немногих, 
кому есть что сказать. Плюс 
он юрист, а это отдельная 
тема для господина Путина. 
Наверняка он даже и учился 
чему-нибудь и как-нибудь 
по материалам, навеянным 
если не трудами, то слова-
ми (а то и мыслями) Вале-
рия Зорькина, с которыми, 
как выясняется, надо быть 
нынче максимально осто-
рожным.

К тому же гореть своим 
энтузиазмом Валерий Зорь-
кин начал во времена Бори-
са Ельцина, а этот период но-
вейшей истории интересует 
Владимира Путина, кажет-
ся, даже не меньше, чем азов-
ский период Петра I: слиш-
ком много упустили из того, 
что следует, как выяснилось, 
непременно наверстать.

И сейчас к тому же Ва-
лерий Зорькин, пожалуй, 
единственный человек, 
оставшийся во власти (пусть 
и в третьей, и в такой, какая 
она есть) как раз с тех вре-
мен, то есть, кажется, еще 
с петровских, а не борисов-
ских. А казалось, после Ана-
толия Чубайса и Алексея Куд-
рина и поговорить не с кем. 
Или только казалось.

Так или иначе встреча 
с Валерием Зорькиным для 
Владимира Путина если и не 
праздник, то отдохновение.

А не то что нескончаемая 
эта череда бесконечных этих 
губернаторов.

— Что удивительно, Вла-
димир Владимирович,— 
рассказал Валерий Зорькин 
президенту,— у нас же про-
изошло существенное из-
менение после внесения 
изменений в Конституцию 
и федеральный конститу-
ционный закон! Сделали 
так, что в Конституционный 
суд можно обратиться толь-
ко тогда, когда гражданин 
прошел все инстанции, то 
есть и Верховный суд. Рань-
ше было... как-то так можно 
было, и без Верховного суда. 

Мне кажется, это лучший ва-
риант, потому что гражда-
нин в ординарных инстан-
циях получает защиту. Так 
вот я хочу сказать, что коли-
чество жалоб не уменьши-
лось, несмотря на то что, ка-
залось бы, все говорили, что 
вот, затруднен доступ.

Впрочем, ведь ничего 
странного, что при затруд-
ненном доступе количест-
во жалоб только увеличи-
вается.

— Да-да,— согласился 
Владимир Путин, для кото-
рого любое подтверждение 
его правоты в деле переме-
ны Конституции является 
хорошим знаком, если не 
бесценным жестом.

— С этой точки зрения 
мы довольны, работа есть,— 
еще раз подтвердил Валерий 
Зорькин.

— И свыше 50 дел рас-
смотрено,— уточнил госпо-
дин Путин.

— Это постановления — 
это серьезные решения, ког-
да практически определя-
ется судьба закона: то есть 
мы или его изымаем из дей-
ствующей правовой систе-
мы, то есть признаем некон-
ституционным это положе-
ние, или даем такое толко-
вание, которое делает невоз-
можным применение его 
в прежнем смысле,— под-
твердил свои грандиозные 
на самом деле полномочия 
Валерий Зорькин, дай Бог 
ему здоровья.

А то как представишь на 
их местах других людей... 
Это же непонятно, как будет 
и как быть. А так по крайней 
мере все предельно ясно.

— Таким образом,— про-
должил Валерий Зорькин,— 
гражданин, который обра-
щается, кажется, в своем ин-
тересе по своему личному 
делу, на самом деле решает 
судьбу тысяч, если не сотен 
тысяч дел таких же, которые 
разрешались раньше.

— По прецеденту, получа-
ется,— дал себе труд обнару-
жить свое знание Владимир 
Путин.

— Получается, что он по-
лучил бонус, а дальше уже 
все остальные в последую-
щем тоже…— еще расшиф-
ровывал между тем Валерий 
Зорькин.

— В таких же ситуаци-
ях…— поддерживал, если не 
подначивал (нет, не подначи-
вал) Владимир Путин.

— И с этой точки зрения, 
конечно, Конституционный 
суд — это как бы уникаль-
ный инструмент в рамках су-
дебной системы,— постано-
вил господин Зорькин.

— Больше всего обраще-
ний по каким случаям, по ка-
ким делам? — интересовался 
президент.

— Много социалки,— 
честно признавался Вале-
рий Зорькин,— много свя-
занных с защитой прав, ког-
да назначаются наказания 
уголовные или админист-
ративные. Что удивитель-
но, законодательство по бан-
кротству...

Он имел в виду, видимо, 
что оно вызывает вопросы. 
Правда, не очень понятно, 
что тут удивительного.

— Мы даже написали спе-
циальный обзор для зако-
нодателя, для правительст-

ва, потому что там, конечно, 
есть несостыковки,— госпо-
дин Зорькин и сам согласил-
ся в конце концов, что ниче-
го удивительного, ибо есть 
несостыковки.

У него было еще много 
соображений:

— Но это я почему ска-
зал в качестве примера? Мне 
даже трудно было бы назвать 
темы, которые не попали 
в поле зрения Конституци-
онного суда! Это и трудовые 
права, пенсионные, уголов-
ные наказания, администра-
тивные штрафы. Не сидим 
без дела! Хотя не хочу ска-
зать, что мы не можем разо-
гнуть спину!

И Валерий Зорькин так 
виновато и даже светло 
улыбнулся, что захотелось 
ему чем-нибудь помочь. 
Между прочим, очень хоро-
шо, что он еще может разо-
гнуть спину.

И важно, что нет-нет, он 
не переоценивал не только 
свои возможности, но и свои 
деяния.

— Конечно же, мы пони-
маем, что, может быть, на 
низовых инстанциях, в дру-
гих судах — в районных 
или когда мировой судья — 
им не легче,— оговорился 
он.— Я знаю, например, там 
столы завалены бумагами 
и так далее.

— У вас другая специфи-
ка работы,— помог ему пре-
зидент.— Те решения, о ко-
торых вы сказали, 50 с лиш-
ним постановлений, имеют 
значение для большого кру-
га лиц.

— Да,— не стал отрицать 
Валерий Зорькин и пере-

дал президенту книгу, ко-
торая в корешке была, ка-
жется, шире, чем по диаго-
нали. К 12-му числу (каждо-
го года.— А. К.) Конститу-
ционный суд изготавливает 
«кирпич»!..

Речь шла о сборнике по-
становлений Конституцион-
ного суда. Российский пре-
зидент сразу начал листать 
его, и сразу с конца, видимо 
с оглавления. Ну конечно, 
так понятнее.

— Но это не все наши ре-
шения,— предупредил Ва-
лерий Зорькин,— потому 
что вы сами сказали сколь-
ко (не все даже 50.— А. К.)... 
Но дело в том, что здесь со-
браны наиболее значимые 
решения, которые как раз 
и определяют судьбу зако-
нов. Или они их признают 
неконституционными, или 
дают такое толкование, ко-
торое направляет практи-
ку. Там подписи всех наших 
судей.

Если что, ответствен-
ность коллективная. Тоже 
ясно. Судьи все же лучше 
многих знают, как срока 
в случае чего скостить. Тем 
более себе.

— Я вижу,— кивнул го-
сподин Путин, долистав 
«кирпич» уже почти до 
начала.

— Вам — самые добрые 
пожелания...  Как гаран-
ту Конституции...— не сра-
зу договорил Валерий Зорь-
кин.— Прежде всего...

Нет, не как человеку. Да, 
как гаранту.

То есть пожелал здоро-
вья, конечно, в корыстных 
целях.

Гигант Конституции
Как Владимир Путин встретился с Валерием Зорькиным

Комитет министров Совета Ев-
ропы (КМСЕ) разработал новую 
стратегию взаимодействия 
с Россией на предмет исполне-
ния решений Европейского суда 
по правам человека: напоминать 
нашим властям о незакрытых 
 делах теперь будут через МИД, 
а получать информацию о ходе 
их исполнения — от российских 
НКО и даже через ООН. В Страс-
бурге выбрали такой путь, так 
как официальных прямых кана-
лов для общения с Москвой по 
судебным делам у них не оста-
лось, а, по данным КМСЕ, Россия 
все еще должна заявителям око-
ло €2,02 млрд справедливой 
компенсации. Впрочем, эксперт 
сомневается, что новая страте-
гия сработает и приведет к ка-
ким-то новым шагам со стороны 
российских властей.

Генеральный секретарь Совета Ев-
ропы Мария Пейчинович-Бурич 12 
декабря обратилась к министру ино-
странных дел России Сергею Лав-
рову с письмом, в котором призва-
ла Российскую Федерацию испол-
нить постановления Европейского 
суда по правам человека (ЕСПЧ), вы-
несенные до 16 сентября этого года. 
Кроме того, она напомнила, что Ев-
ропейский суд продолжит выносить 
решения в отношении России, а Ко-
митет министров продолжает контр-
олировать их выполнение. Об этом 
сообщила пресс-служба Совета Ев-
ропы. Судя по всему, такое обраще-
ние — элемент новой стратегии над-
зора за решениями ЕСПЧ, касающи-
мися России, которую на своем по-
следнем ежеквартальном заседании 
утвердил КМСЕ.

Напомним, 15 марта 2022 года Мо-
сква уведомила Совет Европы о нача-
ле процедуры выхода РФ из этой ор-
ганизации. На следующий день Со-
вет Европы принял решение о не-
медленном исключении России, по-
сле чего российские власти прекра-
тили коммуникацию с ЕСПЧ и КМСЕ, 
в том числе по вопросам исполнения 
принятых Европейским судом реше-
ний. Минувшим летом в России был 
принят закон, по которому реше-
ния ЕСПЧ, вступившие в силу после 
15 марта 2022 года, не подлежат ис-
полнению, а все выплаты по более 
ранним делам должны проводиться 
только в рублях и на счета в россий-
ских банках. В Страсбурге же, ссы-
лаясь на положения своего устава, 
утверждают, что Россия обязана ис-
полнить постановления ЕСПЧ, каса-
ющиеся ее действий и бездействия, 
принятые до 16 сентября 2022 года.

При этом у Страсбурга фактиче-
ски отсутствуют официальные кана-
лы коммуникации с российскими 
властями по судебным делам. До раз-
рыва с Советом Европы этим зани-
малась Генпрокуратура, но 18 июля 
президент Владимир Путин осво-
бодил начальника Главного управ-
ления международно-правового со-
трудничества Генпрокуратуры от 
обязанностей уполномоченного Рос-
сии при ЕСПЧ.

Однако КМСЕ решил, что надзор 
за исполнением принятых в отно-

шении России решений следует про-
должать, и утвердил новую страте-
гию взаимодействия с российскими 
властями. Не получая от них обрат-
ной связи, Страсбург намерен рас-
ширить обмен информацией с рос-
сийскими неправительственными 
организациями. Также решено акти-
визировать взаимодействие с соот-
ветствующими инструментами ООН 
по правам человека, участником ко-
торых по-прежнему является Россия. 
«Улучшение синергии с такими ор-
ганами могло бы обеспечить коми-
тет более актуальной информацией, 
а также, возможно, альтернативны-
ми каналами для реализации мер, 
необходимых для исполнения дел 
ЕСПЧ»,— говорится в подготовлен-
ных к заседанию КМСЕ предложе-
ниях. Генсеку Совета Европы пред-
ложено после каждого заседания по 
исполнению решений ЕСПЧ уведом-
лять российский МИД об ожидаю-
щих исполнения российских делах 
с призывом их исполнить.

Также планируется создать от-
дельный обновляемый реестр не-
выполненных решений о справед-
ливой компенсации — он будет по-
казывать в том числе сумму процен-
тов, начисленных за просрочку пла-
тежей. В частности, на этой неделе 
КМСЕ впервые уточнил сумму про-
центов, причитающихся по иску 
Грузии к России: если основная сум-
ма компенсации составляет €10 млн, 
то проценты за просрочку достигают 
уже около €1,2 млн.

Сейчас, по данным КМСЕ, на 
контроле Комитета министров на-
ходится 2227 дел, которые ожидают 
полного исполнения российскими 
властями, в том числе нет информа-
ции о выплате компенсации по 1874 
делам. При этом после 16 марта на 
контроль КМСЕ поступило 242 дела, 
а закрыто было только три (на осно-
вании поступившей ранее информа-
ции о платежах).

Общая сумма задолженности Рос-
сии по решениям ЕСПЧ по состоя-
нию на 8 ноября 2022 года составляет 
€2,02 млрд. Впрочем, львиная доля 
этой суммы приходится на компен-
сацию по жалобе ЮКОСа: она состав-
ляет около €1,87 млрд, и Конституци-
онный суд РФ уже разрешил россий-
ским властям эти деньги не платить. 
Если же не принимать в расчет за-
долженность по делу ЮКОСа и пер-
вому иску Грузии, то сумма невы-
плаченных, по информации КМСЕ, 
компенсаций составляет €135,7 млн, 
подсчитал главный редактор жур-
нала «Бюллетень ЕСПЧ» Юрий Бе-
рестнев. Однако он призывает отно-
ситься к этим цифрам с осторожно-
стью: по некоторым данным, в Рос-
сии выплаты продолжали произво-
дить и после 16 марта, но эту инфор-
мацию не направляют в Страсбург. 
Письма генсека Бурич — это дежур-
ная имитация бурной деятельнос-
ти аппарата и самого КМСЕ, так как 
игра, очевидно, идет «в одни ворота», 
констатирует эксперт. Понятно, что 
обращения в МИД никого ни к чему 
не обязывают и реакции на них ни-
какой не будет, уверен он.

Анастасия Корня

Если вы не отзоветесь, 
мы напишем в НКО
ЕСПЧ призвал российский МИД  
заплатить по счетам

Виктор Бут, еще недавно отбы-
вавший 25-летний срок в амери-
канской тюрьме и выданный Рос-
сии в рамках обмена, вступил 
в ЛДПР. Ее лидер Леонид Слуцкий 
в понедельник торжественно вру-
чил бизнесмену партбилет на сце-
не Колонного зала Дома союзов 
в ходе слета по случаю дня рожде-
ния партии. Отвечая на вопрос 
„Ъ“, новоявленный либерал-де-
мократ сообщил, что принимать 
участие в выборах пока не собира-
ется. Однако, по словам источни-
ка „Ъ“ в Госдуме, руководство 
ЛДПР уже ведет переговоры с ад-
министрацией президента об уча-
стии господина Бута в довыборах 
в Думу в следующем году.

Трехдневный слет по случаю 
33-летия ЛДПР начался еще в воскре-
сенье. Первый день, как сообщал на-
кануне „Ъ“, был посвящен партий-
ной учебе, обсуждению будущего 
либерал-демократов и подготовке 
к единому дню голосования, а в по-
недельник прошла торжественная 
часть слета.

12 декабря делегаты собрались 
в Колонном зале Дома союзов. Перед 
началом мероприятия в зале звучали 
песни в исполнении Владимира Жи-
риновского, и Леонид Слуцкий тоже 
начал приветственную речь со слов 
почтения в адрес покойного основа-
теля ЛДПР. В частности, он отметил, 
что идеи и прогнозы господина Жи-
риновского «востребованы как никог-
да», а видеоролики с его участием «не-

уклонно набирают миллионы прос-
мотров». Господин Слуцкий также 
признался, что месяцы без Владими-
ра Жириновского (он умер 6 апреля) 
«стали испытанием и партия прош-
ла его с честью». По его словам, либе-
рал-демократы «как никогда консоли-
дированы и нацелены на результат».

Затем он заговорил о добрых де-
лах партии, пообещал открывать 

центры правовой помощи и напом-
нил, что ЛДПР помогает возвращать 
домой несправедливо задержанных 
за границей россиян. На этой ноте го-
сподин Слуцкий сообщил, что в пар-
тию вступил Виктор Бут — россий-
ский предприниматель, пригово-
ренный в 2012 году в США к 25 годам 
колонии за продажу оружия. 8 дека-
бря 2022 года его обменяли на аме-
риканскую баскетболистку Бритт-
ни Грайнер, осужденную в России на 
девять лет лишения свободы за кон-
трабанду наркотиков. Получив пар-
тбилет из рук лидера ЛДПР, госпо-
дин Бут признался, что все эти годы 
в тюрьме ему помогал лозунг Влади-
мира Жириновского: «Не врать и не 

бояться». Леонид Слуцкий также вру-
чил ряду партийцев орден «За заслу-
ги перед ЛДПР» I степени.

В выступлениях делегатов не раз 
проскальзывала обида на недругов 
ЛДПР, нападки которых господин 
Слуцкий призвал расценивать как 
«попытки подорвать стабильность 
политической системы России». От-
метим, что слету партии предшест-
вовал публичный конфликт либе-
рал-демократов с основателем «ЧВК 
Вагнера» Евгением Пригожиным. 
За несколько дней до мероприятия 
он раскритиковал российских по-
литиков за пустые разговоры с три-
бун вместо реальной борьбы с нес-
праведливостью на Украине. И боль-
ше всех досталось ЛДПР, которая, 
по мнению господина Пригожи-
на, «оставшись без Жириновского, 
превратилась в клоунаду». А затем, 
комментируя полученное им ранее 
приглашение на слет ЛДПР, бизнес-
мен заявил, что относится к Леони-
ду Слуцкому «с глубочайшим неува-
жением». После этого лидер партии 
сообщил, что приглашение было ан-
нулировано, а центральный аппарат 
партии проверит, как Евгений При-
гожин появился в списке гостей.

«Мы должны давать жесткий от-
пор разного рода проходимцам, ко-
торые пытаются нажиться на нашем 
авторитете и кидают в наш адрес глу-
пые и злобные обвинения. Этим лю-
дям можно сказать только одно сло-
во: „позор“!» — резюмировал госпо-
дин Слуцкий, выступая со сцены Ко-

лонного зала. А координатор туль-
ского отделения ЛДПР Александр 
Балберов добавил, что те, кто напада-
ет на ЛДПР, «играют в политической 
песочнице, лепят куличики». «Вам 
бы поучиться у нас!» — посоветовал 
он неназванным критикам.

В перерыве заседания Виктор Бут 
пояснил журналистам, что вступил 
в партию, потому что она и конкрет-
но Леонид Слуцкий много помо-
гали ему и его семье в трудные мо-
менты. Также он назвал ЛДПР «дер-
жавной партией», которая «стоит за 
простых граждан, за русский мир, 
за нашу родину».

Отвечая на вопрос „Ъ“, бизнес-
мен сообщил, что принимать учас-
тие в выборах пока не собирается, 
но Леонид Слуцкий добавил: «Пока». 
Между тем источник „Ъ“ в Госдуме 
утверждает, что председатель ЛДПР 
уже ведет переговоры с администра-
цией президента об участии госпо-
дина Бута в довыборах депутата Гос-
думы по Симферопольскому одно-
мандатному округу, которые прой-
дут осенью 2023 года. Сам же госпо-
дин Слуцкий на слете заявил, что 
пока «в качестве первого партийно-
го поручения» бизнесмен должен 
«пойти на обследование к доктору 
и привести свое здоровье в идеаль-
ное соответствие с нормами для кос-
монавта». При этом он выразил уве-
ренность, что в силу крепости духа 
новоиспеченный член партии «бу-
дет в прекрасной форме буквально 
на днях». А Виктор Бут пожаловался 

лишь на то, что еще не адаптировал-
ся к разнице в часовых поясах.

Вступление вернувшегося в Рос-
сию предпринимателя в ЛДПР «пока 
больше похоже на политическую 
натурализацию Бута», считает гла-
ва фонда «Петербургская политика» 
Михаил Виноградов: «У Бута есть вы-
сокая известность, но слабо напол-
ненная содержанием,— образ жер-
твы сам по себе недостаточен для яр-
кого продвижения».

Политолог Алексей Макаркин 
считает, что привлечение в свои 
ряды Виктора Бута важнее для ЛДПР, 
чем для него самого. «Леонид Слуц-
кий не может заменить Жиринов-
ского: ЛДПР живет на мощнейшей 
инерции, которую задал ее прежний 
лидер, и на том, что в стране неболь-
шое количество партийных брен-
дов. На этом партия прошла регио-
нальные выборы, но сейчас Слуц-
кий заинтересован в том, чтобы 
в партии появлялись новые люди, 
соответствующие ее патриотическо-
му брутальному образу»,— поясняет 
эксперт. Он также обращает внима-
ние на тенденцию, согласно которой 
люди, побывавшие в американской 
тюрьме, находят потом место в рос-
сийской власти: Константин Яро-
шенко вошел в Общественную пала-
ту, Кирилл Вышинский стал членом 
президентского Совета по правам че-
ловека, а Мария Бутина — депутатом 
Госдумы.

Ксения Веретенникова, 
Анастасия Корня

С таким партбилетом — и на свободе
ЛДПР приняла в свои ряды бывшего американского заключенного Виктора Бута

Владимир Путин начал листать «кирпич» Валерия Зорькина с конца   ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ

И лидер ЛДПР Леонид 
Слуцкий (справа), и новый 
член партии Виктор Бут 
(слева) вдохновляются 
идеями и лозунгами 
покинувшего их 
Владимира Жириновского 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Как стало известно „Ъ“, Басман-
ный райсуд Москвы начал рас-
смотрение по существу громкого 
уголовного дела экс-главы хол-
динга Imagine Estate Дениса Ма-
якова, являвшегося в недавнем 
прошлом также владельцем це-
лого ряда крупных торговых ком-
плексов и экспертом на  рынке 
слияний и поглощений. Ему вме-
няются хищение торговых пло-
щадей в ТЦ «Метромолл» на 
Дмитровском шоссе стоимостью 
более чем 460 млн руб. и два эпи-
зода мошенничества при про-
даже помещений бывшего Мос-
ковского завода автоагрегатов. 
Свою вину бизнесмен, как и двое 
его предполагаемых подельни-
ков, не признает. Он убежден, 
что причиной уголовного пресле-
дования стал конфликт с его быв-
шим партнером, признанным 
следствием потерпевшим. Впро-
чем, представители последнего 
утверждают, что следователи на-
шли достаточно доказательств 
виновности господина Маякова.

На днях в Басманном суде сто-
лицы под председательством су-
дьи Валентины Левашовой прош-
ли предварительные слушания по 
уголовному делу девелопера, а в по-
недельник состоялось первое засе-
дание, на котором началось рассмо-
трение материалов по существу. 
Стоит отметить, что сам процесс 
стартовал лишь с третьей попытки 
после затянувшейся почти на пол-
тора года «процессуальной паузы». 
Как сообщал „Ъ“, прокуратура Мо-
сквы утвердила составленное сле-
дователями ГСУ ГУ МВД по Москве 
обвинительное заключение и на-
правила дело в суд еще в июле 2021 
года. В особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) обвинялся 
не только сам господин Маяков, но 
и работавшая ранее с ним в качестве 
топ-менеджера ряда компаний Оль-
га Воронецкая и директор ЗАО «Мос-
ковский завод автоагрегатов» (МЗАА) 
Андрей Новиков.

Первому из фигурантов инкри-
минировали три преступных эпи-
зода, а остальным — по два, не свя-
занных друг с другом, но якобы 
совершенных вместе с господином 
Маяковым. Фигуранты изначаль-
но находились под арестами, а сей-
час — подписками о невыезде.

Предполагалось, что процесс 
пройдет в Симоновском суде. Одна-
ко тот переадресовал дело в Басман-
ный, посчитав, что неверно указано 
место окончания преступления — 
регистрации якобы похищенных 
торговых площадей. На это же потом 
указал и Басманный суд, вернув ма-
териалы в прокуратуру для «работы 
над ошибками».

Напомним, что Денис Маяков 
был задержан почти три года на-
зад по обвинению в обмане вла-
дельцев ЗАО «Аверс-М» и одного 
из его бенефициаров — предпри-
нимателя Антона Агафонова, вла-

девшего помимо прочего почти 
770 кв. м площадей в ТЦ «Метро-
молл-2» на Дмитровском шоссе. По 
версии следствия, господин Мая-
ков был в курсе работы компании, 
в частности, он знал о договоре ку-
пли-продажи 97% акций фирмы. 
В этих условиях он в 2014 году сов-
местно с якобы назначенной на 
пост гендиректора ЗАО с его помо-
щью Ольги Воронецкой предложил 
акционерам продать площади в ТЦ, 
которые оценивались более чем 
в $6 млн. Однако в подготовленном 
договоре, как посчитали следовате-
ли, стояла уже другая сумма — око-
ло $3,9 млн (140 млн руб. по тогдаш-
нему курсу). Кроме того, документ 
не предусматривал залога, а имуще-
ство переходило новому собствен-
нику — якобы подконтрольному 
господину Маякову ООО «Торг-
нед» — всего за $500 тыс. (18,7 млн 
руб.). Фактически лишь эти деньги, 
по мнению ГСУ ГУ МВД по Москве, 
«Аверс-М» и получил. Между тем 
торговые площади оказались у ООО 
«Торгнед», которое разделило их на 
17 отдельных помещений, причем 
в результате реконструкции их раз-
меры увеличились на 70 кв. м.

В итоге, как посчитало следствие, 
ущерб владельцев «Аверс-М» соста-
вил более 462 млн руб. Роль лидера 
организованной преступной груп-
пы в ГСУ отвели господину Маякову, 
так как именно он якобы разработал 
планы, корректировал их, привле-
кал соучастников и контролировал 
их действия. Позже ему, как сооб-
щал „Ъ“, предъявили обвинение 
еще в двух эпизодах мошенниче-
ства, совершенных вместе с дирек-
тором МЗАА Андреем Новиковым. 
Речь шла о продаже двух небольших 
помещений завода в 2013–2015 го-
дах в общей сложности за 9 млн руб. 
Деньги перечислены были, но вла-
дельцы площади их не получили, 
так как они оказались в залоге по 
ипотеке у банка «БФГ-Кредит».

Получить оперативный коммен-
тарий у защиты Дениса Маякова „Ъ“ 
не удалось: его адвокат сослался на 
необходимость предварительного 
согласования с подзащитным. Одна-
ко, по данным „Ъ“, он, как и другие 
фигуранты дела, свою вину катего-
рически отрицает. Ранее представи-
тели бизнесмена заявляли, что счи-
тают предъявленное обвинение 
незаконным и необоснованным, 
а причиной уголовного преследова-
ния называли конфликт с Антоном 
Агафоновым. 

В свою очередь, представляющая 
интересы компании «Аверс-М» как 
потерпевшей стороны адвокат кол-
легии адвокатов «Дефенс» Екатерина 
Астафьева заявила „Ъ“, что после из-
учения материалов уголовного дела 
считает: вина подсудимых полно-
стью доказана следствием.

«Адвокаты подсудимых в предва-
рительном слушании заявляли хода-
тайства о возврате дела. Мы возража-
ли, так как считаем, что для этого нет 

оснований и подобные ходатайства 
направлены на затягивание процес-
са, что нарушает права потерпевше-
го на рассмотрение дела в разумный 
срок»,— сообщила госпожа Астафье-
ва, особо отметив, что суд отказал ад-
вокатам подсудимых.

Стоит также отметить, что не-
давно тот же Басманный суд вынес 
приговор бывшему топ-менедже-
ру холдинга Imagine Estate Ирине 
Ивановой, обвиняемой в мошенни-
ческом хищении нескольких десят-
ков миллионов рублей в рамках ше-
сти преступных эпизодов. Ранее она 
была приговорена к шести годам 
заключения за аферы при прода-
же площадей в ТЦ, включая «Метро-
молл», а Денис Маяков проходил по 
делу свидетелем. Но приговор был 
отменен, и материалы отправили 
на пересмотр. В сентябре этого года 
ее приговорили к пяти годам обще-
го режима, но освободили от наказа-
ния в счет уже отбытого в СИЗО и под 
домашним арестом. По данным „Ъ“, 
полностью признавшая свою вину 
госпожа Иванова дала в свое вре-
мя изобличающие своего бывшего 
шефа показания и теперь будет сви-
детелем на его процессе.

Еще несколько лет назад Денис 
Маяков считался одним из ведущих 
специалистов на московском рын-
ке слияний и поглощений, управле-
ния имуществом и пр. До 2007 года 
он работал в ЗАО «Инвестиционная 
компания „Росбилдинг“», а позже 
создал Imagine Estate, куда он внес 
торговые центры «Метромолл», «Зе-
леный», BabyStore, Riverdale, ком-
плексы апартаментов Petrovsky 
Apart House и Riverdale. Все эти ак-
тивы в 2015 году отошли девелопер-
ской компании Glincom, а у госпо-
дина Маякова остались торгцентры 
«Акварель», «Прага», «Лето», «Ме-
тромолл-2» и бизнес-центр Imagine 
Plaza. Они находились под управ-
лением High Street, которая также 
принадлежала господину Маякову 
до тех пор, пока он и практически 
все его компании не были призна-
ны банкротами.

«Мы по-прежнему настаиваем на 
непричастности к предъявляемым 
обвинениям, вину не признаем 
в полном объеме,— сказал адвокат 
Дениса Маякова Максим Никитин.— 
Считаем, что дело ангажированное, 
специально инициированное с це-
лью достижения коммерческих ин-
тересов в корпоративном конфлик-
те. Это дело — вопиющий случай, 
когда уголовно-правовую систему 
используют для достижения ком-
мерческих интересов в бизнес-кон-
фликте. Соответствующее обраще-
ние мы подали в „Опору России“, 
оно зарегистрировано и находится 
в работе. Все это уголовное пресле-
дование — пример явного наруше-
ния поручений президента России 
в отношении участия органов след-
ствия в корпоративных конфликтах 
предпринимателей».

Сергей Сергеев

Денису Маякову вменили 
слияния и поглощения
Стартовал суд над известным девелопером, 
обвиняемым в махинациях

Как стало известно „Ъ“, в Го-
ловинском суде Москвы нача-
лось рассмотрение по существу 
уголовного дела бывшего на-
чальника федерального казен-
ного учреждения (ФКУ) «Науч-
но-исследовательский институт 
ФСИН России» Андрея  Быкова. 
Генерал-майор внутренней 
службы Быков обвиняется 
в  злоупотреблении должност-
ными полномочиями при преми-
ровании сотрудников, а также 
получении взяток за содейст-
вие получению вознаграждений 
подчиненными. Подсудимый ка-
тегорически не согласен с по-
зицией следствия, утверждая, 
что его уголовное дело — месть 
его бывшей близкой подруги, 
которую он собирался уволить 
за фальсификацию протокола 
научной комиссии.

О начале процесса по делу гене-
рал-майора Андрея Быкова „Ъ“ сооб-
щили в Головинском суде. На первом 
же заседании по существу защита 
обвиняемого заявила ходатайство 
о возвращении материалов уголов-
ного дела прокурору для устранения 
грубых нарушении, допущенных, 
по мнению адвокатов, следствием 
при составлении обвинительного 
заключения. Однако председатель-
ствующий ходатайство отклонил. 

Генерал-майор внутренней служ-
бы, отличившийся при урегули-
ровании конфликтов, произошед-
ших в конце 1980-х и в1990-х годах 
в бывших союзных республиках, 
участник двух чеченских кампа-
ний, стал фигурантом сразу двух 
уголовных дел. Первое в сентябре 

2021 года возбудило следственное 
управление СКР по Северному окру-
гу Москвы по ч. 3 ст. 285 УК РФ (зло-
употребление должностными пол-
номочиями). Ранее с заявлением 
в управление собственной безопас-
ности ФСИН обратилась замдиректо-
ра ФКУ НИИ ФСИН Алевтина Вилко-
ва. В своем заявлении она сообщила, 
что генерал-майор брал откаты за до-
пуск сотрудников НИИ к комиссии, 
решавшей вопросы премирования 
за хорошую работу. В частности, она 
заявила, что сама отдала генералу 
1,8 млн руб. ради получения премии 
в размере 5 млн руб.

В отношении генерала нача-
ли проверку, по результатам кото-
рой руководству ФСИН было доло-
жено, что Андрей Быков с 2018 по 
2021 год способствовал незаконной 
выплате сотрудникам более 41 млн 
руб. Собранные материалы были 
направлены в столичное ГСУ СКР, 
а оттуда — в окружное следственное 
управление. В действиях генерала 
следователи усмотрели злоупотре-
бление должностными полномо-
чиями. Тем временем руководство 
ФСИН предъявило ему в граждан-
ском суде иск на указанную сумму. 
Правда, Люберецкий горсуд Мос-
ковской области в марте 2022 года 
отказался рассматривать иск, по-
считав, что наличие ущерба ФКУ не 
доказано. 

Позже генерал-майору было 
предъявлено еще одно обвине-
ние — по ч. 6 ст. 290 УК РФ (получе-
ние взятки в особо крупном разме-
ре). Оба дела объединили. Поводом 
для второго обвинения стало еще 
одно обращение в органы Алевти-

ны Вилковой, которая, скорректи-
ровав прежнее заявление, указала 
следователям, что дала господину 
Быкову уже 2,2 млн руб. в качестве 
взятки. Отметим, что, помимо жен-
щины, еще четыре сотрудника НИИ 
сообщили, что тоже передавали го-
сподину Быкову — соответственно 
677 тыс., 612 тыс., 237 тыс. и 60 тыс. 
руб.— ради получения премий через 
ведомственную комиссию. В сумме 
в окончательном обвинении гене-
ралу инкриминировали получение 
взяток на 3,8 млн руб. Вместе с тем 
ущерб от злоупотреблений гене-
рала следствие оценило в 2,9 млн 
руб. Как ранее пояснял адвокат Ан-
дрея Быкова Юрий Викторов, след-
ствие признало, что в 2018 и 2019 
годах премии сотрудникам НИИ за 
хорошую работу выдавались на за-
конных основаниях, а вот в 2020 
и 2021 годах — незаконно. Тогда за-
щита с этим утверждением не согла-
шалась, получить оперативный ком-
ментарий адвоката вчера не удалось.

По версии самого генерала, вину 
не признающего, его бывшая близ-
кая подруга Вилкова его оговорила. 
Как утверждает генерал, в свое время 
госпожа Вилкова сфальсифициро-
вала итоговый документ комиссии 
на получение одним из кандидатов 
ученой степени, после чего им была 
назначена служебная проверка, по 
результатам которой госпоже Вилко-
вой грозило увольнение без возмож-
ности оформления пенсии.

Юрий Сенаторов

Генералу оформили 
премиальное обвинение
Экс-главу НИИ ФСИН  
обвиняют во взятках и злоупотреблениях

Мещанский районный суд Мо-
сквы в особом порядке вынес 
приговор 21-летнему электри-
ку Абдале Рахмонову из Таджи-
кистана, который не сообщил 
в правоохранительные органы 
о террористах, с которыми жил 
в одной квартире. Учитывая, что 
фигурант впоследствии полно-
стью признал вину и дал показа-
ния на соседей, ему назначили 
лишь небольшой штраф.

На судебное заседание Абдала Рах-
монов пришел сам. Как пояснила ад-
вокат Надежда Федосеева, посколь-
ку преступление было признано 
незначительным, с ее подзащитного 
была взята только подписка о невые-
зде. Сопровождал подсудимого брат, 
который также жил в злополучной 
квартире и проверялся на причаст-
ность к экстремизму. 

В начале заседания судья Ирина 
Горбулина, установив личность под-
судимого, поинтересовалась: под-
держивает ли тот свое ходатайство 
о рассмотрении дела в особом по-
рядке и признает ли вину. Абдала 
Рахмонов ответил утвердительно, 
после чего прокурор кратко огласи-
ла обвинение.

Из него следовало, что еще в июле 
2021 года молодой человек, приехав-
ший на заработки из Таджикистана, 
познакомился в московской Собор-
ной мечети с земляком — неким Ма-
гомедом Буриевым. Впоследствии 

с ним у Рахмонова, по выражению 
прокурора, была установлена «дру-
жеская связь на основе землячест-
ва и приверженности к одной рели-
гии». А 20 января 2022 года электрик 
переехал в квартиру приятеля, где 
находились еще три их земляка.

Через некоторое время Буриев со-
общил новому товарищу, что являет-
ся сторонником запрещенной в Рос-
сии террористической организации 
ИГ и предложил Абдале Рахмонову 
вступить в нее, чтобы потом поехать 
воевать в Сирию. Однако электрик 
не спешил принять предложение, 
хотя и сообщать правоохранителям 
о нем не стал. Впрочем, трое других 
таджиков, проживающих в кварти-
ре, Буриева поддержали.

После этого Магомед Буриев ре-
шил познакомить новоиспеченных 
соратников с одним из лидеров запре-
щенного ИГ — Аль-Кураши. 2 февраля 
2022 года он повесил на кухне кварти-
ры черный флаг — знамя террористи-
ческой организации — и включив те-
лефон в режим видеосвязи, вместе 
с другими квартирантами присягнул 
Аль-Кураши на верность.

При этом новобранцы предложи-
ли вместо поездки в Сирию, на кото-
рую у них просто не было средств, со-
вершить теракт где-нибудь в Москве, 
получив на это добро по видеосвязи.

После этого Магомед Буриев при-
гласил в ячейку организации еще че-
тырех человек, включая родного бра-

та. Абдала Рахмонов никаких клятв 
не давал, но и не сообщал о действи-
ях квартирантов куда следует.

2 апреля 2022 года в квартиру 
экстремистов нагрянули оператив-
ники ФСБ и всех, за исключением 
Абдалы Рахмонова, который пере-
ехал к родственникам в Долгопруд-
ный, задержали.

Его причастность к деятельности 
других обвиняемых, предусмотрен-
ная ст. 205.5 УК РФ (создание и учас-
тие в экстремистской организации), 
сотрудники ФСБ не установили.

Более того, из родного села в Тад-
жикистане и по месту его нового жи-
тельства в Долгопрудном пришли 
самые положительные характери-
стики. В частности, выяснилось, что 
Рахмонов, работая в столице России, 
материально поддерживает больную 
мать и отца—инвалида войны в Аф-
ганистане в Таджикистане. Однако 
ответственности Абдале Рахмоно-
ву все же избежать не удалось — его 
обвинили по ст. 205.6 УК РФ (несооб-
щение о преступлении), по которой 
предусмотрен штраф либо лишение 
свободы на три года.

Учитывая, что с подсудимым про-
курор заключил досудебное согла-
шение о сотрудничестве, ему запро-
сили минимальный срок — штраф 
в 80 тыс. руб. Суд же, отметив смягча-
ющие вину обстоятельства, в своем 
приговоре сократил его в два раза.

Алексей Соковнин

Сосед не донес  
на террористов
Вынесен приговор по делу об экстремистах, 
действовавших в столичной квартире

Как стало известно „Ъ“, Генпро-
куратура РФ обратилась в суд 
с иском о возврате государст-
ву сельхозугодий площадью 
610 га в Лазаревском районе 
Сочи. Участки, предназначенные 
для выращивания чая,  арендует 
ЗАО «Дагомысчай». По данным 
прокуратуры, договор аренды 
был заключен с нарушением за-
кона, при этом производство 
чайного листа сохранилось на не-
значительной площади, осталь-
ная территория заброшена или 
используется под застройку. 
Производитель чая с претензия-
ми прокуратуры не согласен.

Лазаревский районный суд Сочи 
14 декабря рассмотрит исковое за-
явление Генеральной прокурату-
ры РФ, которая просит признать 
ничтожным договор аренды сель-
хозугодий, заключенный между ад-
министрацией города Сочи и ЗАО 
«Дагомысчай», а также договоры 
с субарендаторами. Надзорное ве-
домство настаивает на передаче 106 
участков общей площадью 610 га 
в распоряжение Росимущества с ре-
гистрацией права собственности на 
сельхозугодия Российской Федера-
ции. Копия искового заявления име-
ется в распоряжении „Ъ“, речь идет 
о бывших землях чайного совхоза 
«Дагомысский», преобразованного 
в ЗАО «Дагомысчай».

Изначально в бессрочном поль-
зовании предприятия находилось 
свыше 2,1 тыс. га сельхозугодий, 
в том числе чайных плантаций, 
фруктовых и ореховых садов. Про-

куратура утверждает, что Росиму-
щество должно было прекратить 
право бессрочного пользования 
«Дагомысчая» и зарегистрировать 
право собственности РФ на землю, 
однако ведомство «не выполнило 
возложенные на него обязанности 
по защите имущественных прав го-
сударства». «В свою очередь, адми-
нистрация Сочи, не имея законных 
оснований и полномочий, действуя 
недобросовестно, распорядилась 
земельными участками вопреки 
интересам государства и общества. 
В 2006 году участки были включены 
в реестр муниципальной собствен-
ности, на них было зарегистриро-
вано право собственности муници-
пального образования Сочи. В 2012 
году мэрия заключила с ЗАО „Даго-
мысчай“ договор аренды земли на 
49 лет»,— говорится в заявлении 
Генпрокуратуры.

Недавняя прокурорская проверка 
законности использования земель, 
находящихся в публичной собствен-
ности, выявила факты незаконного 
распоряжения участками, предназ-
наченными для сельскохозяйствен-
ного использования. В частности, на 
землях ЗАО «Дагомысчай», а также на 
участках, которые компания сдала 
в субаренду, обнаружены незаконно 
возведенные жилые дома, гаражи, 
хозяйственные постройки. Значи-
тельная часть участков покрыта ди-
корастущими кустарниками, а сады 
заброшены. При этом, по информа-
ции Генпрокуратуры, «Дагомысчай» 
использует под выращивание чай-
ного листа всего 128 га.

Получить комментарий админис-
трации Сочи и краснодарского МТУ 
Росимущества „Ъ“ не удалось, на за-
просы редакции они не ответили. 
Представители ЗАО «Дагомысчай» 
отмечают, что это уже не первое дело 
по иску Генпрокуратуры по анало-
гичным основаниям в отношении 
земель чаеводческих предприятий. 
Такие же дела рассмотрены Адлер-
ским и Хостинским судами города 
Сочи. Во всех случаях прокуратура 
оспаривала законность нахождения 
земли в собственности города Сочи, 
которая, по ее мнению, должна при-
надлежать государству. «По сути, это 
спор между двумя публичными соб-
ственниками земли, но прокуратура 
просит признать недействительны-
ми сделками все договоры аренды 
земли чаеводческого предприятия, 
тем самым прекращая права сельхоз-
производителя на земельные участ-
ки, являющиеся основой его дея-
тельности»,— пояснил „Ъ“ один из 
руководителей ЗАО «Дагомысчай».

Официальный представитель 
ЗАО «Дагомысчай» Роман Домащен-
ко, управляющий партнер адвокат-
ского бюро «Домащенко и партне-
ры», обращает внимание на то, что 
аналогичные иски прокуратуры 
в Адлерском и Хостинском судах 
были рассмотрены и удовлетворены 
очень быстро, в течение двух-трех 
недель. «Это вызывает беспокойст-
во у ответчиков, лишенных разум-
ных сроков на подготовку доводов 
в опровержении заявленных требо-
ваний»,— отметил юрист.

Анна Перова, Краснодар

Как с чайного листа
Прокуроры хотят вернуть государству 
610 га сельхозугодий, сданных в аренду в Сочи

Генерал Андрей Быков  
считает, что стал жертвой 
оговора   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Пленных нет, а дело есть
Адвокаты сообщили о первом решении суда РФ  
по делу украинского солдата

«Задержанный» Минобороны украинский военно-
служащий Никита Шкрябин «не является фигуран-
том каких-либо уголовных дел, в отношении него не 
ведется преследование», при этом он «не облада-
ет какими-либо процессуальными правами, в том 
числе на адвоката». Об этом со ссылкой на реше-
ние военного суда сообщили в международной 
правозащитной группе «Агора», где утверждают, 
что дело украинского военнопленного рассмотре-
но впервые. В Минобороны подтвердили, что Ники-
та Шкрябин в конце марта 2022 года «задержан за 
противодействие специальной военной операции», 
однако не сообщили, где он находится сейчас.

Интересы гражданина Украины Никиты Шкрябина, 
по словам главы «Агоры» Павла Чикова, представляет ад-
вокат Леонид Соловьев. Никита Шкрябин в конце марта 
2022 года был «задержан за противодействие специаль-
ной военной операции», говорится в ответе Миноборо-
ны на запрос адвоката Соловьева, в настоящее время он 
«находится на территории РФ, состояние его здоровья 
удовлетворительное». «Местонахождение Шкрябина, 
как и процессуальные основания его удержания адво-
кату сообщены не были со ссылкой на „информацию ог-
раниченного распространения“,— отметил Павел Чи-
ков.— В его посещении адвокату было прямо отказано. 
Военнопленным Шкрябина Минобороны не признает».

«Со мной заключено соглашение (представлять инте-
ресы Никиты Шкрябина.— „Ъ“), а подробности являют-
ся адвокатской тайной»,— сообщил господин Соловьев, 
которого „Ъ“ попросил рассказать, при каких обстоя-
тельствах он стал защитником украинского военнослу-
жащего. «Мы искали его через центральный аппарат Ми-
нобороны,— продолжил он.— Там нам ответили, что он 
задержан военными, но где содержится, не скажем». По-
сле этого господин Соловьев обратился в военно-следст-
венное управление СКР с заявлением о преступлении 
неустановленных военнослужащих российской армии, 
удерживающих его подзащитного. СКР отказал в прове-
дении проверки, и адвокат подал жалобу уже на бездей-
ствие следствия в гарнизонный военный суд. 

В понедельник, 12 декабря, «суд признал бездейст-
вие военного следствия законным», сообщил Павел Чи-
ков. При этом суд, по словам юриста, также установил 
три факта: Никита Шкрябин был «задержан»; он «не яв-
ляется фигурантом каких-либо уголовных дел, в отно-
шении него не ведется преследование»; он «не облада-
ет какими-либо процессуальными правами, в том числе 
на адвоката». Господин Чиков, приводя эти факты, ут-
верждает, что дело украинского военнопленного впер-
вые рассмотрено российским судом. В связи с этим он 
указывает на правовую коллизию: «Пленные украин-
цы находятся вне правового поля России». «Всего в изо-
ляции, по разным оценкам, находятся несколько тысяч 
пленных граждан Украины,— утверждает глава „Аго-
ры“.— Местонахождение большинства из них неизвест-
но. Минобороны РФ по запросам российских адвокатов 
подтверждает факт удержания конкретных лиц, также 
сообщает о состоянии здоровья. Информация о кон-
кретном местонахождении не сообщается, и доступ 
к ним запрещен».

Пребывание пленных граждан Украины в РФ много-
кратно подтверждали также депутаты Госдумы и уполно-
моченный по правам человека в РФ Татьяна Москалькова. 
Минобороны, в свою очередь, периодически сообщает 
только о «возвращении» российских солдат из украинско-
го плена. «В результате переговорного процесса с подкон-
трольной киевскому режиму территории возвращены 60 
российских военнослужащих»,— отрапортовало, к при-
меру, ведомство 6 декабря. Врио главы Донецкой народ-
ной республики Денис Пушилин в тот же день заявил, что 
произошел не возврат, а обмен по формуле «60 на 60».

„Ъ“ обратился за комментариями по делу Никиты 
Шкрябина в Минобороны, попросив среди прочего со-
общить количество пленных украинских граждан. В ве-
домстве на запрос не ответили.

Не прокомментировали ситуацию и в Международ-
ном Красном Кресте, одной из профильных функций ко-
торого является помощь пленным. Отметим, 8 декабря 
BBC сообщила, что несколькими днями ранее комиссия 
Международного комитета Красного Креста (МККК) по-
сетила украинских и российских военнопленных. Пред-
ставители МККК доставили пленным средства личной 
гигиены, одеяла, теплую одежду и книги. После этого, го-
ворится в сообщении, участники миссии связались с род-
ными каждого военнослужащего и описали обстановку.

По разным оценкам, в РФ может находиться от 10 тыс. 
до 14 тыс. пленных украинских граждан. По данным „Ъ“, 
все они могут быть юридически оформлены в статусе «ад-
министративно задержанных» на территориях ДНР и ЛНР. 
В этих регионах задержанным меру пресечения в виде аре-
ста назначает не суд, а прокуратура. Это же ведомство сле-
дит за дознанием, которое организуется, как правило, на 
уровне командиров воинских частей. Если в ходе дозна-
ния выяснится, что административно задержанный при-
частен к преступлению, ему избирают меру пресечения 
и предъявляют обвинение — вот таких иногда отправля-
ют в другие регионы РФ. Также известно, что в СИЗО Кры-
ма содержится ряд гражданских лиц—украинцев, обвиня-
емых по ст. 361 УК РФ (совершение актов международного 
терроризма). При этом подавляющее большинство задер-
жанных содержится в колониях ДНР и ЛНР. На разных 
уровнях разговоры о приведении законов, регламентиру-
ющих положение пленных на новых территориях, в соот-
ветствие с законами РФ ведутся с июня, однако официаль-
ных разъяснений Генпрокуратуры и Верховного суда нет.

Юрист Егор Редин указывает, что формат «специаль-
ной военной операции» препятствует распростране-
нию на действия РФ на Украине норм международного 
права в части содержания и обращения с военноплен-
ными. Господин Редин подчеркивает, что, согласно Же-
невской конвенции, о факте пленения солдата против-
ника «должно происходить немедленное уведомление 
через специально создаваемые бюро справок о военно-
пленных для каждой из воюющих сторон». Такой струк-
туры в России на данный момент нет, и узнать судьбу 
иностранца, который, вероятно, был взят в плен, мож-
но только через Международный комитет Красного Кре-
ста и через уполномоченного по правам человека в РФ.

Мария Старикова, Александр Воронов, 
Николай Сергеев

На онкопремию не нашлось соискателей
Правительство сокращает бюджет  
на выплаты медработникам за раннее выявление рака
Правительство РФ на год продлило про-
грамму поощрения медиков за выявлен-
ные на ранних стадиях случаи онколо-
гии, однако почти в десять раз сократит 
премиальный бюджет. Если в 2021 году 
на эти цели было перечислено более 
500 млн руб. (а запланировано вдвое 
больше), то в 2023 году — всего лишь 
53,9 млн. Как следует из данных Мин-
здрава, регионы не осваивают средст-
ва. Так, в 2021 году медорганизации ис-
пользовали 194,1 тыс. руб. (0,04% от 
объема предоставленных средств) за 
выявление 86 случаев. Согласно от-
чету Счетной палаты, за первый квар-
тал 2022 года на выплаты врачам за 
выявление онкозаболеваний из выде-
ленных 30 млн было потрачено только 
12 тыс. руб., или 0,04%.

В 2023 году медицинские работники про-
должат получать специальные выплаты за 
выявленные онкологические заболевания 
у пациентов. Распоряжение об этом подпи-
сал премьер Михаил Мишустин. Согласно 
документу, между терфондами ОМС регио-
нов распределят 53,9 млн руб. Больше все-
го средств направят Московской области 
(2,9 млн руб.), Краснодарскому краю (2,7 млн 
руб.) и Москве (2 млн руб.). Наименьшие сум-
мы выделили Чукотскому и Ненецкому авто-
номным округам (4,2 тыс. и 6,5 тыс. руб. соот-
ветственно), Республике Алтай (8,6 тыс. руб.) 
и Магаданской области (21 тыс. руб.). Меди-
ки получают премии за раннюю диагности-
ку онкозаболеваний в ходе диспансериза-
ции и профосмотров с 2020 года. Средства 
на это территориальным фондам ОМС еже-
годно поступают из бюджета Федерального 
фонда ОМС, затем деньги распределяют по 
медицинским организациям. 

Прежде за каждый случай впервые вы-
явленного рака (диагноз должен быть под-
твержден при дальнейших исследовани-
ях) врач, ответственный за организацию 
и проведение осмотра и диспансеризации 
(за исключением руководителя медоргани-
зации), получал 500 руб.; медработник, на-
правивший пациента на осмотр врача-он-
колога,— 250 руб.; столько же медработник, 
«осуществивший своевременное установле-
ние диспансерного наблюдения за пациен-
том». Однако в декабре 2022 года Минздрав 
предложил изменить подход: предостав-
лять стимулирующую выплату в 1 тыс. руб. 
только медработнику, который заподозрил 
заболевание, назначил пациенту консуль-
тацию онколога, диагностические исследо-
вания или поставил его на диспансерный 

учет. В ведомстве объяснили, что деление 
суммы приводит к низкому уровню освое-
ния средств, а учитывая небольшой размер 
премий, медорганизации не представля-
ют заявки в территориальные фонды обя-
зательного медицинского страхования. Так, 
согласно данным Минздрава, в 2021 году из 
бюджета ФФОМС в бюджеты терфондов на 
онконастороженность было перечислено 
502,9 млн руб.— 42,5% от утвержденного го-

дового объема (1,183 млрд руб.). При этом ме-
дорганизации использовали 194,1 тыс. руб. 
(0,04% от объема предоставленных средств) 
за выявление 86 случаев онкозаболеваний 
в ходе проведения диспансеризации и про-
фосмотров. За все время существования 
программы (по состоянию на 1 октября 2022 
года) из выделенных 66,1 млн руб. исполь-
зовано чуть больше 1 млн руб. (1,6%) за вы-
явление 762 случаев онкологических забо-
леваний. Для сравнения: согласно данным 
статистического сборника Минздрава РФ, 
в 2020 году в России было зарегистрирова-
но более 550 тыс. злокачественных новоо-
бразований. 

Отметим, согласно отчету Счетной пала-
ты РФ, за первый квартал 2022 года на вы-
платы врачам за выявление онкозаболева-
ний из выделенных 30 млн было потрачено 
только 12 тыс. руб., или 0,04%. 

Сопредседатель Всероссийского союза па-
циентов невролог Ян Власов отмечает, что не 
все регионы до конца понимают, как полу-
чить стимулирующие выплаты и по каким 
критериям их назначать. Там же, где разобра-
лись с механизмом, онконастороженность 
возросла, уверяет он: «Например, в Буря-
тии выплаты вполне существенные, врачи 
их получают, и результат налицо». По сло-
вам господина Власова, есть и факты «нео-

бязательности» выполнения рекомендаций 
по онконастороженности со стороны глав-
врачей: как только те понимают, что деньги 
нельзя направить на нужды клиники, моти-
вация снижается. «Врачи работают в услови-
ях колоссальной нагрузки, многие берут по 
две ставки и выше. В такой обстановке ме-
дик может просто пропустить симптомы. За 
рубежом врачам не разрешают брать более 
1,2 ставки именно для того, чтобы врачи мо-
гли квалифицированно выполнять свою ра-
боту»,— отмечает Ян Власов.

Гематолог, медицинский эксперт Фонда 
семьи Тиньковых (помогает пациентам с он-
когематологическими заболеваниями) Ан-
дрей Абросимов полагает, что необходимо 
внедрять и расширять программы повыше-
ния квалификации по онконастороженно-
сти врачей поликлиник в рамках непрерыв-
ного медицинского образования. «Врачи не 
направляют пациентов на дополнительные 
исследования не потому, что не хотят, а пото-
му что не владеют всей актуальной информа-
цией о ранних симптомах онкологических 
заболеваний. Это показывают в том числе 
наши курсы для врачей по онконасторожен-
ности, которые совместно с РУДН проводятся 
в регионах»,— говорит господин Абросимов. 
По его словам, уже после окончания курсов 
врачи показывают качественно новый уро-
вень знаний и вовлеченности в ситуацию. 

Сопредседатель профсоюза медработни-
ков «Действие» Андрей Коновал указывает 
на еще одну возможную проблему «систем-
но-управленческого характера». Он напоми-
нает о похожей ситуации, сложившейся по-
сле того, как в 2019 году правительство стало 
выделять бюджет на зарплату вновь наня-
тым медикам через систему ОМС. В первый 
год на эти цели направили 12,3 млрд руб., 
однако из планируемых 25 тыс. медработ-
ников зарплату за счет выделенных средств 
фактически получили только 9,8 тыс. чело-
век. В 2020 и 2021 годах на эти цели было 
предусмотрено по 18,3 млрд руб., но в 2020-м 
выплаты получили лишь 7 тыс. медиков из 
прогнозируемых 25 тыс., а в первой поло-
вине 2021-го — 2,8 тыс. из предполагаемых 
39,2 тыс. За девять месяцев 2022 года из за-
ложенных 17,3 млрд руб. регионы израсхо-
довали только 1,33 млрд руб. В 2023 году на 
зарплату вновь нанятых медиков направят 
всего 7,4 млрд руб. «Как и в случае с надбав-
кой за онконастороженность, выделялись 
хорошие бюджеты, но в реальности регио-
ны их просто не осваивали»,— комментиру-
ет господин Коновал.

Наталья Костарнова

Правительство обнаружило 
избыток средств, выделявшихся 
на премии медикам за раннее 
обнаружение онкозаболеваний
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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мировая политика

Сирия осталась без топлива
Страна переживает беспрецедентный экономический кризис

Сирия столкнулась с беспреце-
дентным экономическим кри-
зисом. В стране наблюдает-
ся острая нехватка топлива, что 
привело к проблемам практи-
чески во всех секторах. Толь-
ко за минувшую неделю цены 
на бензин выросли почти в два 
раза, а курс сирийского фун-
та к доллару достиг очередно-
го максимума. ООН заявляет, 
что 90% населения страны ну-
ждаются в гуманитарной помо-
щи. Официальные власти объяс-
няют происходящее западными 
 санкциями.

В воскресенье, официальный 
рабочий день в Сирии, государст-
венные учреждения оставались за-
крытыми. Аналогичная ситуация 
повторится через неделю. Решение 
о внеплановых выходных было при-
нято сирийскими властями, чтобы 
сэкономить на электричестве и то-
пливе. Почти два месяца страна не 
может справиться с топливным кри-
зисом. В некоторых районах элек-
тричество подают лишь на один час 
в день, люди не могу добраться до 
работы. Бензина и дизеля практиче-
ски нет в продаже, а на тот, что есть, 
цены за минувшую неделю выросли 
почти в два раза, соответственно, 

выросли цены и на товары первой 
необходимости. Тем временем по-
купательная способность сирийско-
го фунта падает. В субботу он побил 
очередной антирекорд. На черной 
бирже за $1 давали 6 тыс. фунтов. 
До начала сирийского конфликта 
в 2011 году курс доллара равнялся 
примерно 47 фунтам. Средняя зар-
плата в Сирии составляет пример-
но $20–30. За эту цену, если повезет, 
можно купить 20 л бензина, на чер-
ном рынке это будет в два раза доро-
же. Многие сирийцы не знают, как 
переживут эту зиму без света и те-
пла. В ООН заявляют, что ожидают 
резкого увеличения числа сирий-
цев, нуждающихся в гуманитарной 
помощи, с 14,6 млн в этом году до 
более 15 млн — в 2023-м. Это едва 
ли не все сирийское население, чи-
сленность которого, по приблизи-
тельным подсчетам, чуть превыша-
ет 18 млн человек.

На этом фоне плодятся панические 
слухи. В субботу Центробанку Сирии 
пришлось опровергать информацию 
о задержке выплат зарплат бюджет-
никам. «ЦБ подтверждает наличие 
достаточной ликвидности на годы, 
а не только на месяцы и успокаива-
ет граждан, что имеется достаточный 
запас иностранной валюты»,— гово-

рится в сообщении, опубликованном 
в официальных соцсетях ЦБ. Заявле-
ние касается сообщений, появив-
шихся в некоторых сирийских СМИ 
и соцсетях. Речь шла о приостановке 
выплат зарплат бюджетникам и воен-
нослужащим в течение следующих 
как минимум трех месяцев. В этих пу-
бликациях также говорилось, что Рос-
сия якобы отклонила просьбу Сирии 
о займе. При этом все ссылки шли на 
американское информагентство As-
sociated Press (AP), однако оно ничего 
подобного не сообщало.

В то же время AP, как и многие 
другие СМИ, затрагивало в своих 
статьях ситуацию с топливом в Си-
рии. Еще в начале декабря сирий-
ские власти заявляли, что оно не 
поставляется в страну уже более 
50 дней. В начале декабря министр 
нефти и минеральных ресурсов Си-
рии Бассам Туоме заявил в интер-
вью государственному ТВ, что при-
чина кризиса — задержка поставок 
топлива, в то время как у Дамас-
ка уже давно нет возможностей со-
здать свой стратегический запас, 
который бы позволял продержать-
ся на плаву длительное время. Ми-
нистр сослался на мировой кризис, 
возникший из-за российско-укра-
инского конфликта и «сопутствую-

щих западных санкций», которые 
повлияли на экспорт российской 
нефти. «Поскольку мы импортиру-
ем большую часть необходимой нам 
нефти, мы стали уязвимыми к изме-
нениям в дополнение к ущербу, на-
несенному нефтяным месторожде-
ниям в результате турецких атак на 
сирийские территории, которые за-
тронули наше местное производст-
во»,— сказал господин Туоме. А еще 
через несколько дней в Министер-
стве внутренней торговли и прав 
потребителей Сирии заявили, что 
«приостановка поставок — это след-
ствие обстоятельств, в которых ока-
зались друзья, поставляющие в Си-
рию нефтепродукты, и работа над 
решением ведется, это объектив-
ная проблема, которая решается без 
ажиотажа в СМИ».

До начала конфликта в Сирии 
в 2011 году она производила около 
380 тыс. баррелей нефти в день, из 
которых 250 тыс. баррелей исполь-
зовались внутри страны, а осталь-
ные шли на экспорт. Теперь добыча 
резко упала, поскольку крупнейшие 
нефтяные месторождения Сирии на-
ходятся на востоке страны и контр-
олируются поддерживаемыми США 
курдскими силами. Согласно стати-
стике Министерства нефти Сирии, 

в районах, которые находятся под 
контролем Дамаска, в настоящее 
время производят около 80 тыс. бар-
релей в день. В то же время поставки 
в Сирию нефтепродуктов и готово-
го топлива находятся под санкция-
ми ЕС и США. Фактически этим за-
нимался только Иран и некоторые 
частные российские компании, за 
что они также периодически попа-
дали под западные санкции.

Тем не менее в прошлом меся-
це Иран решил увеличить поставки 
нефти в Сирию на 1 млн баррелей 
в месяц, до объема более 3 млн бар-
релей. Но практически каждая по-
ставка — трудноразрешимая задача. 
Так, иранский танкер Lana, вышед-
ший в море весной, только в начале 
декабря смог пришвартоваться в си-
рийском порту Баниас. В середине 
апреля судно было задержано грече-
скими властями и встало на якорь 
возле греческого порта Каристос на 
острове Эвбея. Согласно решению 
греческого суда первой инстан-
ции, иранская нефть была конфис-
кована в пользу США, частично ее 
перегрузили на другой танкер для 
отправки в эту страну. В Тегеране за-
хват груза назвали примером меж-
дународного пиратства. В качест-
ве ответных мер в конце мая ВМС 

Корпуса стражей исламской рево-
люции задержали греческие танке-
ры Delta Poseidon и Prudent Warrior 
в водах Персидского залива. После 
этого Афины освободили иранский 
танкер из-под ареста, но он не смог 
покинуть греческие воды из-за фи-
нансовых претензий буксирной 
компании. Ситуация была урегули-
рована лишь в конце ноября. Иран 
и Греция договорились о взаимном 
освобождении танкеров. По инфор-
мации СМИ, в итоге Lana доставила 
в Баниас 700 тыс. баррелей нефти. 
Однако этого недостаточно, чтобы 
Дамаск смог справиться с топлив-
ным кризисом. В сирийских со-
цсетях горько шутили, что топли-
ва с Lana хватит лишь на несколько 
дней, а то и на сутки.

Топливный и экономический 
кризис уже стал причиной проте-
стов в провинции Эс-Сувейда на юге 
страны, где значительную часть на-
селения составляет друзская общи-
на. В столкновениях погибли один 
демонстрант и один полицейский. 
Ситуацию удалось урегулировать 
после вмешательства друзских шей-
хов. Однако существуют опасения, 
что подобные протесты могут вспых-
нуть и в других частях страны.

Марианна Беленькая

Слон и Bloomberg
Почему не состоялась российско-индийская встреча в верхах

Ежегодный российско-индий-
ский саммит не состоится. Как 
сообщил пресс-секретарь Вла-
димира Путина Дмитрий Песков, 
до конца года президент РФ не 
планирует встречу с индийским 
премьером Нарендрой Моди. За-
явлению предшествовала публи-
кация агентства Bloomberg, где 
со ссылкой на «высокопостав-
ленного чиновника» сообщалось: 
индийский премьер отказался 
от саммита из-за «ядерных угроз 
Украине». Однако индийская га-
зета Economic Times со ссылкой 
на свои источники эту информа-
цию опровергла. Источники „Ъ“ 
в Дели допускают, что стороны 
могли принять решение об отме-
не саммита, чтобы в нынешней 
сложной ситуации «не дразнить 
гусей». Это, однако, не озна-
чает свертывания контактов на 
высшем уровне: в Индии, пред-
седательствующей в G20, рас-
считывают на активное участие 
Москвы в работе объединения.

«До конца года никаких встреч 
(Владимира Путина и Нарендры 

Моди.— „Ъ“) и не планировалось. 
И никто ни от чего не отказывался, 
потому что и не было (ничего.— „Ъ“) 
запланировано»,— заявил в поне-
дельник пресс-секретарь главы рос-
сийского государства Дмитрий Пе-
сков. И добавил: «На следующий год 
график (контактов.— „Ъ“) будет со-
гласовываться».

Российско-индийские встречи 
на высшем уровне проводятся в со-
ответствии с Декларацией о страте-
гическом партнерстве от 2000 года. 
Согласно этому документу, кото-
рый Владимир Путин подписал еще 
в начале своего правления с тогдаш-
ним индийским премьером Аталом 
Бихари Ваджпаи, ежегодные самми-
ты должны проходить попеременно 
в России и Индии. За последние два 
десятилетия состоялся уже 21 сам-
мит. В последний раз Владимир Пу-
тин посетил Индию с визитом 6 дека-
бря прошлого года. Единственным 
же случаем, когда встреча в верхах 
не состоялась, стал 2020 год. Причи-
ной стала сложная эпидемиологиче-
ская обстановка в связи с пандеми-
ей COVID-19.

Во второй раз механизм россий-
ско-индийских саммитов не сра-
ботал уже в год начала военной 
операции на Украине. Однако ин-
формация о том, что саммита не бу-
дет, появилась лишь за три недели до 
Нового года — интрига сохранялась 
вплоть до начала декабря. В сентябре 
Владимир Путин и Нарендра Моди 
пообщались на полях саммита Шан-
хайской организации сотрудничест-
ва (ШОС) в Самарканде. После этого 
индийские эксперты и СМИ выска-
зывали предположение, что в этом 
году лидеры двух стран все же мо-
гли бы встретиться, но не в России, 
как предписывает декларация, а на 
нейтральной территории — прове-
сти мини-саммит на саммите G20 на 
Бали, если бы Владимир Путин на 
него приехал.

Но вот в прошлую пятницу агент-
ство Bloomberg распространило ма-
териал своего делийского корре-
спондента Судхи Ранджана Сена, 
озаглавленный «Моди отказал-
ся от ежегодного саммита с Пути-
ным из-за ядерных угроз Украине». 
«Премьер-министр Индии Нарен-

дра Моди не будет проводить еже-
годный саммит с Владимиром Пу-
тиным, после того как президент 
России пригрозил применить 
ядерное оружие в войне на Укра-
ине»,— отмечает Bloomberg, ссы-
лаясь на «людей, осведомленных 
в этом вопросе». «Отношения Ин-
дии и России остаются прочными, 
но трубить о дружбе на данном эта-
пе может оказаться невыгодным 
для Моди»,— добавляет Bloomberg, 
упоминая «высокопоставленного 
чиновника, который попросил не 
называть его имени из-за деликат-
ности вопроса».

Публикация Bloomberg была пе-
репечатана рядом российских СМИ. 
Через несколько часов после это-
го появился краткий комментарий 
Дмитрия Пескова агентству ТАСС, 
впрочем, не упоминающий Bloom-
berg и не объясняющий, почему сам-
мит в этом году не состоится. И вот 
в понедельник господин Песков 
вновь вернулся к этой теме. 

Публикация Bloomberg не оста-
лась незамеченной и в Индии. Те-
зис о том, что Нарендра Моди от-

казался от встречи с Владимиром 
Путиным из-за «ядерного шантажа» 
Украины, первой дезавуировала 
индийская газета Economic Times. 
Обозреватель издания Дипанджан 
Рой Чоудхури со ссылкой на свои 
источники назвал несостоятельной 
версию о том, что отмена саммита 
обусловлена политическими при-
чинами. «Официальные источники 
опровергли публикации западных 
СМИ о том, что „ядерная угроза Пу-
тина“ сыграла какую-то роль в том, 
что российско-индийский саммит 
не состоится в декабре. По словам 
источников, решение не проводить 
саммит из-за процедурных вопро-
сов было принято еще несколько 
месяцев назад»,— пишет Дипанд-
жан Рой Чоудхури. 

Как сообщил „Ъ“ господин Чоуд-
хури, он пытался выяснить достовер-
ность информации Bloomberg у ав-
тора материала. В результате у него 
сложилось впечатление, что «высо-
копоставленного чиновника», на-
звавшего причиной отмены самми-
та эскалацию вокруг ядерной темы, 
могло и вовсе не быть.

После публикации Economic 
Times индийское агентство ANI рас-
пространило информацию, в кото-
рой также говорится: «Встреча не со-
стоится по процедурным вопросам». 
Ссылаясь на источники в индий-
ском правительстве, ANI отмечает, 
что планы провести саммит не уда-
лось осуществить в ноябре и декабре 
из-за местных выборов в штатах Хи-
мачал-Прадеш и Гуджарат (родной 
штат Нарендры Моди), а также зим-
ней сессии индийского парламента, 
проходящей с 7 по 29 декабря. 

Впрочем, источники „Ъ“ в Дели 
допускают, что стороны могли сов-
местно принять решение об отмене 
саммита, чтобы в нынешней слож-
ной ситуации «не дразнить гусей»: 
Запад и так использует любую воз-
можность, чтобы попрекнуть Индию 
ее связями с Москвой. Это, однако, 
не означает, что Дели готов отказать-
ся от развития отношений с Россией 
и контактов с ней на высшем уровне. 
Так, в Дели  рассчитывают на актив-
ное участие Москвы в работе G20, где 
сейчас председательствует Индия.

Сергей Строкань

Украине протянут платформу помощи
Несмотря на то что в нынешнем пакете 

нет мер, например, против энергетической 
сферы, которые могли бы как-то негативно 
сказаться на ком-то из членов ЕС, будущее 
списка во многом упирается в позицию Вен-
грии, сообщило агентство Reuters. Неназ-
ванный чиновник ЕС в комментарии медиа 
назвал это «дипломатией шантажа»: блоки-
руя ограничения, Будапешт пытается вы-
торговать для себя разблокировку средств 
Евросоюза, предоставление которых было 
заморожено Еврокомиссией из-за подозре-
ний в отходе республики от демократиче-
ских принципов.

Уже в середине дня стало известно, что 
главы МИДов не смогли согласовать девя-
тый пакет и работа над ним была вновь спу-
щена на уровень послов стран—членов ЕС. 
Впрочем, то, что его согласуют, сомнений 
не вызывает. Как отдельно отметил 12 де-
кабря глава МИД Венгрии Петер Сийярто, 
девятый пакет не будет затрагивать сферу 
ядерной энергетики, вызывающую опа-
сения у этой страны. При этом, господин 
Сийярто уточнил, что Венгрия выступи-
ла против включения ряда россиян в чер-
ные списки, поскольку, по ее мнению, это 
бы блокировало каналы связи с РФ. Он под-
черкнул, что в итоге в пакет попадут 141 че-
ловек и 47 организаций.

На пресс-конференции по итогам Сове-
та ЕС Жозеп Боррель подтвердил, что рабо-
та над девятым пакетом будет продолже-
на и финальное решение ожидается уже на 
этой неделе. Он также обвинил Москву в ис-
пользовании зимы как оружия и попытках 
«заморозить украинский народ». По его мне-
нию, это военное преступление и преступле-
ние против человечества. Господин Боррель 
отметил, что «украинцы заслуживают уваже-
ния, но еще больше заслуживают помощи — 
от финансовой до военной». Он заверил, что 
ЕС продолжит оказывать поддержку Украи-
не и восстанавливать разрушенную инфра-
структуру. При этом объем финансовой по-
мощи Киеву, как и санкции против РФ, не 
был до конца согласован. Тем не менее, по 
словам господина Борреля, Европейский 
фонд мира, осуществляющий в том числе по-
ставки оружия Украине, может быть расши-
рен на дополнительные €3,5 млрд. «Россия 
уже проиграла эту войну морально и поли-

тически, но Украина должна победить»,— за-
ключил Жозеп Боррель.

Между тем Совет ЕС принял в понедель-
ник резолюцию, в которой предостерег 
«Иран от любых новых поставок оружия Рос-
сии, в частности, от любых шагов в направ-
лении поставок России баллистических ра-

кет малого радиуса, которые привели бы 
к серьезной эскалации конфликта». Главы 
МИДов пообещали, что «Евросоюз продол-
жит реагировать на любую поддержку рос-
сийской агрессии в отношении Украины». 
В МИД Ирана 12 декабря заверили, что со-
трудничество Москвы и Тегерана «основа-

но на общих интересах, оборонное сотруд-
ничество двух стран не направлено против 
какой-либо третьей страны». Официаль-
ный представитель МИДа республики На-
сер Кананни отметил, что решение нынеш-
него кризиса — это «политический диалог, 
который необходим для установления мира 
и прекращения войны». Тем не менее в по-
недельник ЕС расширил санкции против Те-
герана, добавив в черный список 20 человек 
и одно юридическое лицо, а также ввел огра-
ничения против четырех компаний, связан-
ных с производством беспилотников.

Впрочем, одним заседанием Совета ЕС 
обсуждение Украины не ограничилось. 
Темп дипломатической активности вокруг 
конфликта на минувших выходных задал 
украинский лидер Владимир Зеленский, 
поговоривший по телефону с президента-
ми Турции, Франции и США. Все трое за-
верили коллегу в дальнейшей поддержке 
Киева, однако наиболее примечательной 
вышла беседа с Джо Байденом. В ее ходе го-
сподин Зеленский предложил хозяину Бе-
лого дома организовать «глобальный сам-
мит мира» с целью реализовать украинскую 
формулу урегулирования конфликта из де-
сяти шагов, которую он ранее представлял 
на других площадках. По словам президен-
та Украины, собеседник воспринял идею 
позитивно. «Уже начинаем работать над гло-
бальным саммитом мира, который сдела-
ет формулу мира реальностью»,— заявил 
Владимир Зеленский. В отчете Белого дома 
о саммите ничего не говорится, но утвер-
ждается, что «президент Байден приветство-
вал заявленную президентом Зеленским от-
крытость справедливому миру» и пообещал 
и дальше оказывать всяческую поддержку 
Украине. Как именно «глобальный саммит 
мира» должен приблизить мир на земле, ни-
кто не уточнил.

По итогам разговора Владимир Зелен-
ский также напомнил, что на 12 декабря был 
запланирован онлайн-саммит G7, куда при-
гласили и его. «Будут новости»,— заинтри-
говал накануне президент Украины. Встре-

ча под председательством Германии прошла 
в режиме видеоконференции и была за-
крыта для СМИ, однако по ее итогам «Груп-
па семи» выпустила большое заявление. 
«В этом году перед лицом незаконной, нео-
правданной и неспровоцированной агрес-
сивной войны России против Украины мы 
были сплочены как никогда, были вместе 
с Украиной и непоколебимы в привержен-
ности нашим общим ценностям, основан-
ным на правилах многостороннего порядка 
и международного сотрудничества»,— гово-
рится в документе. Пообещав поддержку Ки-
еву «столько, сколько потребуется», страны 
G7 выразили готовность полностью восста-
новить и защитить энергетическую и вод-
ную инфраструктуру Украины, а также при-
верженность «усиливать экономическое 
давление на Россию». Они намерены акти-
визировать усилия по этим вопросам уже 
13 декабря на международной конферен-
ции в Париже — особенно в удовлетворе-
нии потребностей Украины пережить ны-
нешнюю зиму.

«Группа семи» решила, что главам мин-
финов необходимо собраться в ближайшее 
время, чтобы отдельно обсудить совместную 
поддержку Украины в 2023 году. Возможно, 
новости, которые накануне анонсировал 
господин Зеленский, заключались, в част-
ности, в том, что G7 решила создать «меж-
ведомственную платформу координации 
доноров», которая должна способствовать 
предоставлению Украине краткосрочной 
и долгосрочной помощи. Как заявил кан-
цлер ФРГ Олаф Шольц, «восстановление Ук-
раины станет задачей, вероятно сравнимой 
с планом Маршалла после Второй мировой 
войны». По его словам, в инициативе, по-
мимо союзников, должны принять участие 
и международные финансовые институты.

Владимир Зеленский по итогам самми-
та рассказал, что заверил союзников в не-
обходимости трех шагов, которые «ускорят 
наступление мира». Так, политик потребо-
вал от коллег, во-первых, больше оружия, 
во-вторых, сохранения «финансовой, энер-
гетической и социальной стабильности» 
и, в-третьих, «новой дипломатии». По его 
словам, Киев сейчас чувствует «возможность 
использовать дипломатию, чтобы прибли-
зить освобождение всех наших людей и на-
ших территорий».

Алексей Забродин

Глава европейской дипломатии  
Жозеп Боррель был вынужден 
признать, что девятый пакет санкций 
ЕС против России так и не был 
согласован. Но пообещал сделать это 
в ближайшие дни   ФОТО VIRGINIA MAYO / AP
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 2842,33 (–58,68)
РТС 1088,86 (–10,26)
FTSE 100 7445,97 (–30,66)

DAX 30 14306,63 (–64,09)
DJIA* 33763,52 (+287,06)
NASDAQ Composite* 11034,89 (+30,27)

*На 21:07. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.12.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.12.22
Австралийский доллар 42,5500
Английский фунт 77,1725
Белорусский рубль 25,2656
Датская крона 89,1063

Доллар США 62,7674
Евро 66,2700
Индийская рупия** 76,9345
Казахский тенге** 13,2942

Канадский доллар 46,0509
Китайский юань* 89,8436
Норвежская крона* 62,8227
СДР 83,4160

Сингапурский доллар 46,3160
Новая турецкая лира* 33,6778
Украинская гривна* 16,9954
Шведская крона* 60,6554

Швейцарский франк 67,2604
Японская иена** 45,8927
*За 10. **За 100. 
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На днях на YouTube появился не-
ожиданно ставший популярным 
проморолик Казанского авиазаво-
да имени Горбунова, посвященный 
производству самолета Ту-214. Учас-
тие в съемках принял директор за-
вода Николай Савицких с заявлени-
ем, что «никаких боингов и эрбасов 
больше не будет», а будет Ту-214 — 
«будущее нашей авиации».

Не будучи специалистом, не 
возьмусь судить о достоинствах это-
го ролика как рекламы. Но то, что 
он вызвал бурную реакцию,— факт. 
Причем многие вопросы в коммен-
тариях выглядят более чем адекват-
ными для меня как корреспонден-
та „Ъ“ по авиации. Вот, например: 
«Когда вы начнете аргументирован-
но говорить, чем Ту-214 лучше одно-
типных конкурентов, а не прини-
жать их?» или «Кто будет поставлять 
комплектующие?». Я бы тоже их за-

дала и добавила свои. Про проект 
восстановления производства од-
ного из немногих условно живых 
российских самолетов, более чем 
актуальный в условиях тотальных 
санкций в авиации, известно пора-
зительно мало.

Например, какие инвестиции 
нужны для модернизации произ-
водства, чтобы начать выпускать де-
сять самолетов в год (до сих пор мак-
симум в год с завода выходило три 
Ту-214), особенно с учетом того, что 
их собирают на стапеле, а не на по-
точной линии? Даже работая в три 
смены, по оценке моих самых опти-
мистичных и патриотичных источ-
ников, можно выпустить максимум 
шесть судов. Для тех, кто надеялся, 
что в целом годные для этого стапе-
ли от Ту-204 сохранились на «Ави-
астар-СП» в Ульяновске, уточняю: 
нет, не сохранились. Между тем за 
мощности завода гражданские са-
молеты конкурируют с заказами 
Минобороны по бомбардировщи-
кам Ту-160. Несложно предполо-
жить, что окажется в приоритете 
в условиях военных действий на 
Украине.

О судьбе испытательной базы для 
гражданских «Ту», когда-то распола-
гавшейся на площадках «Туполева» 
в Москве, тоже ничего достоверно 
не известно. В ролике стендов нам, 
увы, не показали (хотя это было бы 
гораздо лучшей иллюстрацией пер-
спектив проекта, чем танцы в цеху).

У источников, близких к казан-
скому заводу, нет ответов ни на во-
просы комментаторов ролика, ни 
тем более на мои. Они лишь объяс-
няют, что ролик не предназначался 
для широкого показа, а сделан «для 
внутреннего использования, для 
поднятия настроения заводчан». 
В результате самым убедительным 
моментом клипа остается эпизод, 
когда помощница директора среза-
ет вопросы журналистов: «Неужели 
правда про десять самолетов?» — ре-
пликой: «Коллеги, все вопросы по-
зже». Но «позже» могут обострить-
ся другие вопросы: кроме Ту-214 на 
рынок выводят МС-21 и SSJ New, Ил-
96 и Ил-114. Хватит ли ресурсов на 
поддержку всех программ? Выдер-
жит ли исходно нишевый и, чего уж 
там скрывать, очень-очень старый 
продукт конкуренцию с хотя бы 
 относительно новыми?

Для тех, кто надеялся, 
что годные для выпуска 
Ту-214 стапели  
от Ту-204 сохранились 
на «Авиастар-СП»  
в Ульяновске, уточняю: 
нет, не сохранились

Военно-китайные чипы
Пекин запретил экспорт в Россию процессоров Loongson

Как стало известно „Ъ“,  правительство 
Китая запретило поставки в РФ про-
цессоров Loongson на собственной ар-
хитектуре LoongArch. Решение связано 
с тем, что технология признана страте-
гически важной и используется в воен-
но-промышленном комплексе Китая. 
Ряд российских производителей элек-
троники, по данным „Ъ“, уже тестиро-
вал китайские процессоры и считает, 
что они могли бы заменить Intel в слу-
чае блокировки каналов параллель-
ного импорта. Пока ноутбуки на базе 
 Loongson доступны для заказа в РФ на 
AliExpress, а участники рынка надеют-
ся найти способ поставки технологии.

Источник „Ъ“, близкий к Минцифры, рас-
сказал, что китайское правительство запрети-
ло поставку в РФ и другие страны процессоров 
Loongson на архитектуре собственной разра-
ботки LoongArch. По его словам, некоторые 
российские производители электроники уже 
тестировали эти чипы, но теперь приобрести 
партию невозможно. «Хотя российские ком-
пании не сильно зависели от китайских про-
цессоров, при теоретической блокировке 

параллельного импорта они надеялись пере-
ключиться на решения Loongson»,— поясня-
ет собеседник „Ъ“.

Источник „Ъ“ на рынке электроники под-
твердил, что китайское правительство запре-
тило экспорт процессоров Loongson во все 
страны, в том числе и в РФ, поскольку это ори-
гинальное решение китайской электроники: 
«Лучшие чипсеты в Китае используются в во-
енно-промышленном комплексе, это основ-
ная причина, почему они недоступны для 
внешних рынков».

• Корпорация Loongson основана в 2002 го-
ду Академией наук Китая для создания аль-
тернативы американским процессорам Intel 
и AMD. Весной 2021 года корпорация пред-
ставила собственную архитектуру  Loongson 
Instruction Set Architecture (LoongArch), она 
совместима с программами, написанными 
под архитектуру Intel (X86) и AMD (ARM).
После начала военных действий на Украи-

не ведущие производители процессоров, на 
которых работали в том числе отечественные 
компьютеры, СХД, серверы и др., Intel и AMD, 
приостановили поставки в РФ. После это-
го в России легализовали параллельный им-

порт: уголовная и административная ответст-
венность за ввоз продукции без разрешения 
правообладателя была отменена. В перечне 
товаров, разрешенных для ввоза по каналам 
параллельного импорта, есть, в частности, 
продукция Intel (см. „Ъ“ от 28 июня).

В случае блокировки параллельного им-
порта и истощения запасов процессоров In-
tel и AMD российские компании могли бы ис-
пользовать продукцию Loongson, если бы не 
решение властей КНР, говорит директор ком-
пании «Промобит» Максим Копосов: «Сейчас 
оно сильного ущерба не нанесет, поскольку 
массовые проекты использования Loongson 
в России, скорее всего, еще не начаты». В то же 
время пока ноутбуки и материнские платы на 
Loongson можно купить на AliExpress, поэто-
му, возможно, запрет будет формальным, до-
пускает эксперт. Корреспондент „Ъ“ убедил-
ся, что такие товары доступны для заказа в РФ.

Крупные китайские компании, зависи-
мые от мирового рынка, в любом случае стара-
ются не афишировать поставки в РФ, говорит 
председатель Русско-Азиатского Союза про-
мышленников и предпринимателей (РАСПП) 
Виталий Манкевич: «По нашим сведениям, 

официальных заявлений по вопросу запрета 
поставок процессоров Loongson пока нет, но 
даже при негативном сценарии у РАСПП есть 
множество способов закупок подобных това-
ров, в том числе и через третьи, более мелкие 
компании».

Оборудование на архитектуре LoongArch 
пока мало представлено в России, если гово-
рить о реальных поставках, а не исследова-
тельских проектах, уточняет источник в рос-
сийском производителе электроники. Чтобы 
наладить выпуск оборудования для россий-
ского рынка, гораздо проще и безопаснее ис-
пользовать процессоры Intel, которых в мире 
миллиарды штук, считает собеседник „Ъ“: 
«К тому же по своим технологическим харак-
теристикам китайские комплектующие хоть 
и опережают российские, все еще не дотяги-
вают до американских». Но собеседник „Ъ“ 
в другом производителе электроники рас-
сказал, что их компания тестировала сервер 
на процессоре Loongson и пришла к выводу, 
что это «надежный, производительный и пер-
спективный процессор, способный составить 
конкуренцию Intel».

Тимофей Корнев

В ожидании дружеской перерегистрации
Инвесторы вкладываются в заблокированные депозитарные расписки

Инвесторы стали более актив-
но приобретать депозитарные 
расписки зарегистрированных 
за рубежом компаний, ведущих 
бизнес в РФ, под идею их пере-
регистрации в российской или 
дружественной юрисдикции. 
Дисконт по таким бумагам со-
ставляет 70–80% по отношению 
к цене на российском рынке. 
Однако сроки возможной кон-
вертации предсказать сложно, 
и риски владения такими бу-
магами остаются высокими, 
 считают эксперты.

Собеседники „Ъ“ в крупных 
брокерских компаниях рассказа-
ли, что инвесторы активно интере-
суются и покупают депозитарные 
расписки Yandex, HeadHunter, TCS 
Group, FixPrice и других компаний 
с российскими активами под идею 
их редомициляции в российскую 
юрисдикцию.

Рынок ищет новые возможности 
для заработка, и учитывая, что исто-
рия с евробондами российских эми-
тентов становится менее интересна 

из-за сократившегося до минимума 
дисконта, участники рынка обрати-
ли внимание на расписки, считает 
директор департамента инвестици-
онно-корпоративного бизнеса «Циф-
ра брокер» Александр Цыганов.

По словам руководителя отдела 
по управлению акциями УК «Ингос-
страх-Инвестиции» Александра До-
рожкина, цены на российские евро-
бонды значительно выросли после 
1 ноября. Он указывает на высокий 
спрос банков, «которые с дисконтом 
покупают облигации и переоцени-
вают по номиналу, закрывая свои 
дыры в балансах, или возможные 
признаки заморозки сложившейся 
геополитической ситуации».

По словам источника „Ъ“ в бро-
керской компании, разница в цене 
по депозитарным распискам на 
внешнем и локальном рынках мо-
жет достигать 70–80%. Впрочем, 
сейчас, по его словам, предложе-
ние в крупных объемах есть только 
в TCS Group.

«Однако остается непонятным, 
на какой период будут заблокирова-

ны активы. Мы считаем, что в этом 
виде активов также будет своего 
рода замещение, по аналогии с бон-
дами, но вот сроки предположить 
сложно, рассчитываем, что в 2023 
году»,— отмечает Александр Цыга-
нов. До конца 2022 года общая сум-
ма таких сделок может составить до 
$200 млн, считает главный анали-
тик «РегБлока» Анна Авакимян.

Порядок конвертации депози-
тарных расписок российских эми-
тентов установлен законом 114-ФЗ. 
По нему большая часть компаний 
была обязана провести конверта-
цию в российские акции и сделала 
это в установленные сроки, уточня-
ет партнер мультисемейного офиса 
ITS WM Игорь Кузнец. Однако из-под 
действия закона были выведены 
компании, зарегистрированные за 
рубежом, но осуществляющие дея-
тельность в России. В перечень попа-
ли, например, TCS Group, Ros Agro, 
United Medical Group, CIAN, Global-
trans, HeadHunter, Etalon Group, X5 
Retail Group, FiхPrice, Ozon, Qiwi 
и другие. Была теоретическая воз-

можность добровольной переда-
чи расписок в РФ, но иностранные 
банки, которые учитывали права на 
них, отказывали в переводе, отмеча-
ет эксперт.

Технически покупка депозитар-
ной расписки проводится на вне-
биржевом рынке (на зарубежных 
они не торгуются с марта), у друго-
го резидента, либо дружественного 
нерезидента (покупки у недружест-
венных нерезидентов запрещены 
указами президента РФ), расска-
зал источник „Ъ“ в брокерской ком-
пании. Бумаги остаются на счетах 
в зарубежных депозитариях — Euro-
clear и Clearstream.

Получить доход от них можно 
будет только после редомициля-
ции эмитента или общего выкупа 
бумаг. Так как мажоритарные акци-
онеры компаний владеют такими 
же заблокированными бумагами, 
вероятность решения проблемы 
точно не нулевая, в том числе по-
тому, что мажоритарий также хо-
чет получать дивиденды, считает 
источник „Ъ“.

Представители X5 Group, Ros 
Agro, Globaltrans осенью говори-
ли, что изучают варианты перере-
гистрации компаний, в том числе 
в РФ, одновременно отмечая, что 
это очень сложный процесс. В сен-
тябре глава Polymetal Александр Не-
сис заявлял, что акционеры рассма-
тривают несколько юрисдикций, 
включая Гонконг, Китай, ОАЭ или 
Казахстан.

По мнению управляющего парт-
нера Enterprise Legal Solutions Юрия 
Федюкина, оценивать шансы на раз-
блокировку сейчас «не имеет осо-
бого смысла, поскольку соответст-
вующее решение находится вне 
правовой и экономической плоско-
стей, возможно это только при усло-
вии снятия ограничений для инве-
сторов и эмитентов как со стороны 
государства, так и со стороны инсти-
тутов и сил, ответственных за при-
нятие решений за рубежом». Сроки 
слабо прогнозируемы, соглашается 
один из брокеров, и «риски инвесто-
ров остаются высокими».

Ксения Куликова
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Айгуль Абдуллиной

Продажи шин в преддверии 
зимы 2022 года оказались 
на 14% ниже, чем годом ранее, 
составив 4,2 млн штук. Причи-
ной падения реализации стал 
не дефицит — запасы шин, на-
против, активно росли. Ана-
литики объясняют ситуацию 
эффектом снижения продаж 
новых автомобилей, которое 
вылилось в отсутствие необхо-
димости докупать к ним зим-
ний комплект. Кроме того, 
на фоне неопределенности 
из-за приостановок производ-
ства в РФ продукции глобаль-
ных брендов, продажи произ-
водств и запрета на поставки 
в страну, часть автовладель-
цев закупили зимние шины 
 заранее.

За зимний сезон 2022 года в РФ 
было реализовано 4,2 млн зимних 
и всесезонных шин, подсчитали 
в «Честном знаке», анализируя сдел-
ки с 1 октября по 30 ноября. Пик 
продаж в преддверии зимы при-
шелся на первую декаду ноября, тог-
да как в прошлом году — на вторую 
декаду ноября и первую декаду де-
кабря. Общий объем продаж шин 
снизился на 14% при том, что запа-
сы к началу сезона оказались, на-
оборот, на 43% больше, чем год на-
зад, составляя 33 млн штук (см. „Ъ“ 
от 6 октября). 

В «Автостате» причиной сниже-
ния спроса на новые зимние и все-
сезонные шины считают сокраще-
ние продаж новых автомобилей: их 
реализуют в комплекте с летней ре-
зиной, а зимняя — приобретается 

 отдельно. По данным агентства, 
в январе—ноябре продажи новых 
легковых автомобилей в РФ сни-
зились на 58,8%, до 569,5 тыс. штук 
(с учетом неофициальных поста-
вок). По данным АЕБ (использует 
данные производителей; без уче-
та BMW, Mercedes, Chery и Exeed), 
рынок легковых и легких коммер-
ческих автомобилей сократился на 
60,9%, до 548,9 тыс. штук.

«Во многом этот шинный сезон 
стал, пожалуй, самым спокойным 
за последние несколько лет — не на-

блюдалось ни значительного роста 
цен, ни ажиотажного спроса»,— от-
метил руководитель товарной груп-
пы «Шины» ЦРПТ (оператор «Честно-
го знака») Кирилл Волков.

По данным системы, средняя 
цена зимних и всесезонных шин за 
прошедший год фактически оста-
лась прежней: фиксировался рост 
на 1%, до 5,9 тыс. руб. При этом пе-
ред началом сезона «Дром» фик-
сировал рост средневзвешенной 
стоимости легковых шин по срав-
нению с 2021 годом на 46,5%, до 

6,8 тыс. руб. В «Авито» подсчитали, 
что в октябре покупка комплек-
та новых нешипованных зимних 
шин обходилась автовладельцам 
в среднем в 15,2 тыс. руб., шипован-
ных — в 12,1 тыс. руб. Приобрести 
зимние шипованные б/у шины там 
можно было в среднем за 10,5 тыс. 
руб., нешипованные — в среднем 
за 11,8 тыс. руб. за комплект.

Господин Волков добавляет, что 
в этом году был упрощен ввоз шин 
в РФ (так называемый параллель-
ный импорт), что «помогло поддер-

жать ассортимент». Но доля произве-
денных в РФ шин в продажах в этот 
зимний сезон выросла на 5,2 про-
центного пункта, превысив 68%.

В Avito в октябре сообщали, что 
наиболее востребованными мар-
ками в этом месяце были Nokian 
Tyres (доля 24%), Bridgestone (10%), 
Triangle (9%), Cordiant (7%) и Yoko-
hama (6%). Из этих брендов только 
Triangle не выпускал продукцию 
в РФ, а Cordiant — и вовсе россий-
ский бренд. Nokian также достаточ-
но долго продолжал выпуск в РФ, 
хотя сейчас завод в процессе прода-
жи. То есть до этого кризиса практи-
чески все популярные марки выпу-
скали продукцию в РФ.

Приостановка шинных произ-
водств и ограничения на экспорт 
продукции в РФ со стороны ЕС ста-
ли триггером для создания запа-
сов продукции. Общие запасы шин 
с весны держатся на уровне 80 млн 
штук. Годовую потребность рын-
ка РФ в «Честном знаке» оценива-
ют в среднем в 50–70 млн шин. В по-
следние годы весь рынок легковых 
шин составлял около 30–40 млн 
штук в год. На 1 декабря, по данным 
«Честного знака», в обороте находи-
лось более 64 млн легковых шин, 
что перекрывает потребность рос-
сиян более чем на год.

Сергей Удалов из «Автостата» от-
мечает, что автовладельцы на фоне 
неопределенности активнее, чем 
в прошлые годы, покупали все-
сезонные шины весной и летом, 
что также отразилось на результа-
те  сезона.

Ольга Никитина

Зимняя резина тянется медленно
Продажи шин упали на 14%
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Долгосрочные корпоративные 
кредиты в октябре установили 
исторический рекорд — их доля 
в общем объеме превысила 27%. 
Одновременно росли и ставки 
в этом сегменте на фоне сниже-
ния ключевой ставки ЦБ. Впро-
чем, значительная часть длин-
ных кредитных ресурсов выда-
ется под плавающие проценты, 
что снижает риски банков.

По данным ЦБ, в октябре доля 
корпоративных кредитов, выдан-
ных на срок свыше трех лет, превы-
сила 27% — рекордное значение за 
всю историю наблюдений (с 2014 
года). До сих пор этот показатель 
редко превышал уровень 20%, боль-
шую часть времени находясь в диа-
пазоне 12–18%.

Вместе с тем именно по долгос-
рочным кредитам начиная с августа 
постоянно растут ставки, несмотря 
на снижение ключевой ставки Бан-
ка России. После того как регулятор 
снизил ключевую ставку до 8% в кон-
це июля, он еще раз уменьшил этот 
показатель уже в сентябре до 7,5%. 
В августе средневзвешенная став-
ка по кредитам на срок свыше трех 
лет едва превышала 8% годовых, но 
в сентябре уже достигла 8,7% годо-
вых, а в октябре перешагнула уро-
вень 9% годовых. Выросла в октябре 
и ставка по кредитам на срок от одно-
го года до трех лет, преодолев планку 
9% годовых, тогда как до этого сни-
жалась три месяца подряд. Ставки 
по менее длинным кредитам про-
должили снижение.

Независимый эксперт Ольга Уль-
янова связывает рост доли долгос-
рочных кредитов с потребностью 
компаний в инвестиционном кре-
дитовании в противовес краткос-
рочным кредитам на оборотный 
капитал. Она выделяет несколько 
направлений, «присутствующих, 
скорее всего, в комбинации — го-
сударственные инфраструктурные 
проекты, инвестиционные проек-
ты крупных компаний в рамках „пе-
реориентации на Восток“, кредиты 
застройщикам, кредиты локаль-
ным покупателям долей в компани-

ях у уходящих из России иностран-
цев». Как считает руководитель 
группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Валерий Пивень, 
«рост может быть связан с общим 
желанием банков зафиксировать 
стоимость размещения средств на 
фоне окончившегося цикла сниже-
ния ставок Банка России».

Эксперты также объясняют рост 
доли долгосрочных кредитов ухуд-
шением операционной среды во 
многих секторах экономики, после-
довавшим за периодом 2020–2021 
годов, на протяжении которого дол-
говая нагрузка предприятий в сред-
нем заметно возрастала. Теперь же, 
поясняет управляющий директор 
рейтингового агентства «Эксперт РА» 
Юрий Беликов, предприятия стал-
киваются с необходимостью не толь-
ко рефинансировать задолженность, 
но и оптимизировать условия креди-
тования. «Причины — в сокращении 
выручки, росте операционных рас-
ходов и стоимости фондирования 
относительно периодов с устойчи-
во низкой ключевой ставкой»,— го-
ворит он. Вместе с тем, по его мне-
нию, для банков увеличение доли 
выданных длинных кредитов мо-
жет означать снижение мобильно-
сти активов, некоторое ухудшение 
состояния ликвидности и повыше-
ние процентных рисков в тех случа-
ях, когда кредиты выдаются по фик-
сированным ставкам.

Впрочем, сейчас достаточно рас-
пространены корпоративные креди-
ты с плавающей ставкой, привязан-
ной либо к ключевой ставке, либо 

к ставке RUONIA (ставка по необе-
спеченным межбанковским креди-
там overnight). По данным ЦБ, к ав-
густу она достигла 41,6% от общего 
корпоративного портфеля, составив 
19,7 трлн руб. Как отмечает Валерий 
Пивень, на фоне роста зависимости 
от краткосрочного фондирования 
плавающие ставки сокращают под-
верженность банков процентному 
риску, кроме того, кредитные дого-
воры, как правило, содержат те или 
иные условия о том, что ставка мо-
жет быть пересмотрена.

Пока сложно прогнозировать, как 
будет изменяться доля кредитов, вы-
данных по плавающим ставкам, от-
мечают эксперты. «С одной стороны, 
с учетом вероятного роста стоимости 
фондирования банки не заинтересо-
ваны в том, чтобы выдавать долгос-
рочные кредиты по фиксированным 
ставкам, с другой стороны, с учетом 
волатильности рыночных ставок 
в начале 2022 года заемщики будут 
уже значительно более осмотри-
тельно подходить к согласованию 
условий кредитования»,— поясня-
ет Юрий Беликов. Во втором случае, 
уточняет он, плавающие ставки про-
сто не могут работать, как задума-
но, так как немногие заемщики мо-
гут выдержать резкий рост долговой 
нагрузки, и стороны вынуждены до-
говариваться о реструктуризации. 
Банки, добавляет эксперт, не заин-
тересованы в том, чтобы вывести за-
емщика на просрочку, отразить по-
тери на капитале и в итоге потерять 
источник дохода.

Максим Буйлов

Во втором полугодии 2022 года 
ломбарды нивелировали убыт-
ки, полученные на фоне резких 
колебаний цен на золото в на-
чале года. До 90% залогов при-
ходится на золотые ювелирные 
украшения, которые зачастую 
принимались по высокой цене, 
а реализовывались на спаде. 
Вместе с тем во втором полуго-
дии отрасль столкнулась с но-
выми проблемами, в том числе 
падения спроса на услуги лом-
бардов на фоне частичной мо-
билизации. И если этот год сег-
мент завершит без снижения 
оборотов, то в следующем от  
такого сценария рынок не за-
страхован.

Ситуация на рынке ломбардов 
во втором полугодии 2022 года 
стабилизировалась, несмотря на 
проблемы, с которыми они столк-
нулись в начале года на фоне высо-
кой волатильности цен на золото, 
считают участники рынка. «Нега-
тивный эффект уже нивелирован. 
Мало того, стоимость золота в ру-
блях в последнее время несколь-
ко увеличилась, что уже повлияло 
на рост средней оценки в ломбар-
дах»,— говорит председатель со-
вета Национального объединения 
ломбардов (НОЛ) Алексей Лазутин. 
Кроме того, активно растет сегмент 
залогов мобильной техники и элек-
троники, который не так зависим 
от валютных колебаний и изме-
нения цен на золото. Хотя сейчас 
в масштабах всего бизнеса они ред-
ко занимают больше чем несколь-
ко процентов, указывают эксперты 
«Иволга Капитала».

• По данным Банка России, по ито-
гам первого полугодия 2022 года пор-
тфель ломбардов составил 50,2 мл-
рд руб. Этот показатель растет с 
конца 2021 года. Однако объем вы-
данных займов снизился: в первом 
квартале он составил 61,6 млрд 
руб., во втором — 57,8 млрд руб. 
Лишь около трети ломбардов, преи-
мущественно крупнейших сетевых 
игроков, зафиксировали по итогам 
полугодия рост спроса на их услуги. 

При этом число действующих заем-
щиков, как и количество действую-
щих договоров, не изменилось.
По оценкам НОЛ, общий пор-

тфель ломбардного рынка по ито-
гам 2022 года может вырасти до 
70 млрд руб., 55–60 млрд руб. из ко-
торых будет составлять рынок клас-
сических ломбардов, остальной 
объем придется на смежные сег-
менты (комиссионные магазины). 
Однако те риски, с которыми столк-
нулась отрасль в первом полугодии, 
могут повториться и в 2023 году, 
уверены участники рынка и экспер-
ты. И нивелировать их может быть 
трудно даже несмотря на рост ПСК 
(см. „Ъ“ от 9 декабря).

Такие колебания на рынке вну-
три одного полугодия связаны со 
значительными колебаниями цен 
на золото (на него приходится до 
90% залогов). В начале марта коти-
ровки золота на Московской бирже 
достигали 8 тыс. руб./г, что превы-
сило значения начала года в 1,7–
1,9 раза. Однако к середине второ-
го квартала цены опустились ниже 
4 тыс. руб./г, и ломбарды столкну-
лись с тем, что стоимость залогов 
упала и их реализация не покры-
вает размер долга клиента (см. „Ъ“ 
от 16 мая и 24 июня). Конечно, пре-
имущественно с этой проблемой 
столкнулись небольшие игроки, 
у которых не было запаса оборот-
ных средств, отмечает господин 
Лагутин. Они продавали нево-
стребованные вещи, которые бра-
ли в залог в марте—апреле с суще-
ственными убытками, некоторые 

участники рынка не выдержали та-
кого давления.

Несмотря на развитие других 
видов залогов, оборот физическо-
го золота в России продолжит расти 
в среднесрочной перспективе. Учи-
тывая консервативные прогнозы 
относительно сокращения безрабо-
тицы на рынке, кредиторы едва ли 
существенно ослабят скоринг. Все 
это фундаментально будет поддер-
живать спрос на услуги ломбардов, 
считает Алексей Лазутин. Однако 
сохраняются и риски укрепления 
рубля по отношению к основным 
валютам, что приведет к снижению 
стоимости золота в России, предо-
стерегает он.

Но не все участники рынка на-
строены так оптимистично. С на-
чала года стоимость золота снизи-
лась на 15%, указывает гендиректор 
сети ломбардов «Фианит» Стани-
слав Боронин, соответственно, про-
порционально снизились и денеж-
ные обороты отрасли. Кроме того, 
внутренние шоки меняют модели 
поведения людей. Так, например, 
после объявления частичной моби-
лизации во всех регионах спрос на 
займы в ломбардах снизился на 15–
20%, отмечает он. И в 2023 году он 
не ожидает роста в отрасли. В теку-
щих условиях падает спрос на юве-
лирные украшения, соответствен-
но, объемы физического золота на 
руках снижаются и в среднесроч-
ной перспективе это снизит объе-
мы и ломбардного рынка, опасает-
ся господин Боронин.

Полина Трифонова

Компании занимают надолго
Банки страхуются от будущих потерь  
плавающими ставками 

Ломбарды отбили золото
Рынок пережил неустойчивые цены залогов
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Официально в министерстве ра-
боту механизма не комментируют.

В ноябре стало известно о дру-
гой попытке Минцифры найти ме-
ханизмы поддержки участников 
рынка без прямых бюджетных вли-
ваний — через преимущества на 
рынке государственных закупок 
(см. „Ъ“ от 25 ноября). Исходно ми-
нистерство планировало финан-
сировать их проекты через гранты 
Российского фонда поддержки ин-
формационных технологий и фон-
да «Сколково». Однако, по инфор-
мации „Ъ“, выделенных средств не 
хватает на все одобренные проекты 
по замещению зарубежного софта.

В условиях отсутствия прямой 
финансовой поддержки россий-
ских IT-компаний обеспечение га-
рантированного спроса может 
стать одним из механизмов разви-

тия отрасли, считает собеседник „Ъ“ 
в крупной российской IT-компании. 
«Якорным заказчиком может стать 

любая крупная государственная или 
частная компания, заинтересован-
ная в импортонезависимости своей 
IT-инфраструктуры»,— говорит он.

Появление такого механизма 
поддержки может быть обуслов-
лено двумя факторами, допускает 
глава департамента цифровых ре-
шений компании «Полилог» Люд-
мила Богатырева. «Во-первых, объ-
ем федеральных средств на гранты 
может быть небезграничен. Во-вто-
рых, далеко не все разработчики 
хотят использовать грантовую под-
держку, потому что в перспективе 
это предполагает обширную отчет-
ность и обязанность по достижению 
плановых показателей по выруч-
ке»,— говорит она. И здесь, уточня-
ет эксперт, ключевая проблема для 
грантополучателя в том, что рынок 
может резко измениться, в резуль-
тате чего будет невозможно достичь 
заявленных объемов выручки, тог-
да уже давно потраченные деньги 
придется вернуть.

Никита Королев,  
Тимофей Корнев

Программное обеспечение спроса
с1

85,2 миллиарда 
рублей
может составить 
российский рынок 
офисного ПО  
к 2027 году, по прогнозу 
J’son & Partners 
Consulting

Инвесторы в условиях неопре-
деленности не желают риско-
вать и поэтому идут в короткие 
долговые бумаги. В результа-
те ставки по коротким ОФЗ опу-
стились до полуторалетнего ми-
нимума, а спред в доходности 
к длинным бумагам расширил-
ся до максимума с начала года. 
При этом Минфин продолжает 
наращивать заимствования на 
долговом рынке для финанси-
рования бюджетного дефици-
та. Однако пока участники рын-
ка не ожидают подъема ставок, 
хотя указывают на сохраняю-
щиеся инфляционные и геопо-
литические риски.

В начале недели спред между до-
ходностью коротких и длинных 
выпусков ОФЗ расширился до мак-
симального значения в этом году, со-
ставив 336 б. п. Еще месяц назад он 
не превышал 200 б. п., а в конце лета 
составлял 137 б. п. Этому способст-
вует не только снижение ставок ко-
ротких облигаций, но и рост доход-
ности долгосрочных. По данным 
Московской биржи, в понедельник, 
12 декабря, доходность самого ко-
роткого четырехмесячного выпуска 
ОФЗ опускалась до 6,33% годовых, 
минимума за полтора года. При этом 
средняя доходность длинных выпу-
сков ОФЗ (с погашением через девять 
лет и больше) выросла до 10,9% годо-
вых, тогда как в конце лета не пре-
вышала 10% годовых. «Спред между 
кратко- и долгосрочными ОФЗ явля-
ется индикатором состояния рынка. 
Чем он меньше, тем стабильнее и бо-
лее предсказуемы перспективы, луч-
ше ликвидная позиция банковской 
системы»,— отмечает начальник 
аналитического управления банка 
«Зенит» Владимир Евстифеев.

Стремительное снижение доход-
ности коротких бумаг происходит 
на фоне роста активности инвесто-
ров. В понедельник объем торгов по 
трем выпускам с погашением до од-
ного года составил 2,5 млрд руб., что 
в пять раз выше объема торгов по 
семи выпускам длинных бумаг. По 

словам портфельного управляюще-
го «Альфа-Капитала» Евгения Жорни-
ста, на минувшей неделе на рынок 
пришло много средств от погаше-
ния выпуска ОФЗ. Минфин заплатил 
инвесторам 350 млрд руб., часть ко-
торых ушла на покупку новых бумаг 
(см. „Ъ“ от 8 декабря), а часть выли-
лась на вторичный рынок. «Интерес 
к краткосрочным ОФЗ может фор-

мироваться и за счет розничных ин-
весторов, поскольку доходность по 
таким инструментам выше, чем, на-
пример, по сопоставимым по сроч-
ности банковским депозитам»,— от-
мечает Владимир Евстифеев.

Интерес к ОФЗ поддерживается 
ожиданиями участников рынка от-
носительно пятничного заседания 
ЦБ, на котором все опрошенные 
ждут сохранения ключевой ставки 
на текущем уровне. «С момента пре-
дыдущего заседания в конце октября 
стабильные компоненты инфляции 
остаются околонулевыми при сохра-
нении умеренного потребительско-
го спроса»,— отмечает портфельный 
управляющий УК «Система Капи-
тал» Павел Митрофанов. По словам 
начальника отдела анализа долго-
вого рынка «Открытие Инвестиции» 
Владимира Малиновского, на фоне 

сохранения низких темпов роста по-
требительских цен и необходимо-
сти улучшения условий кредитова-
ния российских предприятий для 
поддержания экономического роста 
в начале следующего года ключевая 
ставка может быть снижена.

Эти ожидания традиционно по-
вышают привлекательность вложе-
ний в ОФЗ и ведут к снижению их 
доходностей. Но в условиях повы-
шенной неопределенности, как от-
мечает портфельный управляющий 
УК ТРИНФИКО Екатерина Горбунова, 
они отдают предпочтение коротким 
ОФЗ, которые сейчас выглядят отно-
сительно безопасным инструмен-
том. В динамику же долгосрочных 
ОФЗ закладываются более долгосроч-
ные ожидания сроком три—пять лет, 
которые менее радужные из-за сохра-
няющихся геополитических и санк-
ционных рисков. Давление на до-
ходность длинных бумаг оказывают 
особенности бюджетной политики, 
считает Владимир Евстифеев. За три 
месяца Минфин привлек на откры-
том рынке свыше 2,5 трлн руб., и все 
размещенные бумаги были срочно-
стью 9–14 лет. 

Расширение спреда между корот-
кими и длинными ОФЗ произойдет 
в случае, если перспективы ужесто-
чения ДКП появятся в комментари-
ях ЦБ, отмечает Екатерина Горбу-
нова. Важное значение для рынка 
будет иметь размер дефицита бюд-
жета и сохранит ли Минфин пара-
метры аукционов ОФЗ. «Увеличе-
ние дефицита бюджета из-за роста 
госрасходов при одновременном 
ухудшении доходной части уже на-
чало проявляться в ноябре. Тем не 
менее величина текущего спреда 
доходностей ОФЗ на участке двух—
десяти лет в размере более 200 б. п. 
является максимальной за послед-
ние десять лет. По нашим оценкам, 
это указывает на ограниченное про-
странство для повышения длинных 
ставок в отсутствие геополитиче-
ской эскалации»,— отмечает Влади-
мир Малиновский.

Виталий Гайдаев

От денег ждут подорожания
Краткосрочные ОФЗ пользуются повышенным спросом

В текущем году,  
в конце года, активно 

выходим на финансовый 
рынок с заимствованиями, 

с тем чтобы 
минимизировать  

траты средств ФНБ
— Антон Силуанов,

министр финансов, 8 декабря
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Объем выданных займов Портфель займов*

ПОКАЗАТЕЛЬ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ЛОМБАРДОВ В 2020–2022 ГОДАХ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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деловые новости

Минтранс подтвердил, 
что в 2023 году возможно 
 заключение первых концес
сионных соглашений на БАМе. 
Объектами станут дорогосто
ящие искусственные сооруже
ния — три тоннеля и мост че
рез Амур стоимостью около 
600 млрд руб. Желание строить 
их на базе концессий изъяв
ляли «БамтоннельстройМост» 
 Руслана Байсарова и Газпром
банк. ОАО РЖД еще в прош
лом году решило не включать 
объекты в программу треть
его этапа расширения БАМа 
и Транссиба, ограничившись 
более скромной инвестпрог
раммой. Но сейчас, по мнению 
экспертов, траты могут быть 
оправданы: нужна любая ин
фраструктура, расширяющая 
путь на восток.

Минтранс подтвердил, что при-
влечение концессионера к строи-
тельству Восточного полигона рас-
сматривается для четырех объектов 
на БАМе. Как сообщил замминистра 
транспорта Валентин Иванов, речь 
идет о вторых Северомуйском, Куз-
нецовском и Кодарском тоннелях 
и мосте через Амур.

О том, что по этим объектам 
планируется принять концесси-
онную инициативу «Бамтоннель-
строй-Моста» («БТС-Моста») Руслана 
Байсарова и Газпромбанка, „Ъ“ пи-
сал 21 ноября. По данным „Ъ“, речь 
идет о вводе объектов до 2032 года 
и общей стоимости около 650 млрд 
руб. Господин Иванов уточнил, 
что сумма должна составить око-
ло 600 млрд руб. По его словам, под 
каждый из объектов создана от-
дельная компания. «От этой ком-
пании — консорциум банков и ин-
вестор,— цитирует замминистра 
„РИА Новости“.— На каждый объем 
сделаны отдельная СПК, отдельное 
юрлицо». Он ожидает, что первые 
концессионные соглашения будут 
заключены уже в 2023 году.

Идею строительства второго Се-
веромуйского тоннеля, который 
расширил бы мощности первого, 
самого длинного железнодорожно-

го тоннеля с 16 млн до 100 млн тонн, 
в августе 2018 года предложила об-
думать комиссия по ТЭКу при пре-
зиденте (см. „Ъ“ от 30 августа 2018 
года). По оценке ОАО РЖД, строить 
пришлось бы десять лет, а Институт 
экономики и развития транспорта 
оценивал проект в 261 млрд руб. (см. 
„Ъ“ от 26 ноября 2018 года). «Сибан-
трацит» Дмитрия Босова выразил го-

товность расширить тоннель за пять 
лет и 60 млрд руб. в обмен на при-
оритетный пропуск своих грузов 
(см. „Ъ“ от 15 июля 2019 года). Но по-
сле кончины Дмитрия Босова в мае 
2020 года проект встал.

Строительство трех остальных 
объектов, помимо Северомуйского 
тоннеля, в прошлом предусматри-
валось наиболее масштабным вари-
антом третьей очереди расширения 
БАМа и Транссиба на 240 млн тонн 
и 2,55 трлн руб. (см. „Ъ“ от 21 сентя-
бря 2021 года). Но от такого расши-
рения отказались.

В интервью „Ъ“ в феврале глава 
ОАО РЖД Олег Белозеров говорил, 
что актуальный на тот момент план 
третьей очереди Восточного полиго-
на на 210 млн тонн не подразумева-
ет строительства вторых Северомуй-

ского, Кузнецовского тоннелей или 
моста через Амур. «Мы детально ис-
следовали все узкие места и поняли, 
что необходимый объем мы можем 
провезти в направлении Совгаван-
ского узла и без второго Кузнецов-
ского тоннеля, а Северомуйский 
тоннель нужен в том случае, если 
пропускная способность вырастет, 
когда мы едем с запада»,— пояснял 
он, отмечая, что рассматривается 
более дешевый вариант — увеличе-
ние частоты пропуска поездов через 
Северомуйский тоннель.

Однако в итоге эти проекты пред-
ложил реализовать Руслан Байса-
ров в сотрудничестве с Газпромбан-
ком: в марте партнеры направили 
письмо президенту с предложени-
ем о реализации проекта строитель-
ства Восточного полигона под ключ 
на условиях концессии к 2035 году 
с расширением его до 260–280 млн 
тонн (см. „Ъ“ от 1 июня). По ито-
гам ВЭФ президент поручил пра-
вительству совместно с ОАО РЖД 
и «БТС-Мостом» рассмотреть вопрос 
о наращивании темпов строитель-
ства Восточного полигона, в том чи-
сле с использованием механизма 
концессии.

По мнению главы «Infoline-Ана-
ли тики» Михаила Бурмистрова, 
сейчас стало очевидно, что эти до-
рогостоящие проекты нужны и эко-
номически эффективны — просто 
потому, что снятие санкций в бли-
жайшие годы крайне маловеро-
ятно и поэтому нужны все проек-
ты, увеличивающие объем вывоза 
на восток. Он отмечает, что госбан-
ки свернули зарубежный бизнес 
и пересмотрели риски финансиро-
вания крупных инфраструктурных 
проектов. При этом он обращает 
внимание, что появилось два новых 
фактора, заметно улучшающих пер-
спективы окупаемости этих проек-
тов: то, что грузовая база стала фак-
тически гарантированной, и резкий 
скачок железнодорожных тарифов, 
которые в январе 2023 года к декаб-
рю 2021 года вырастут на 30% в це-
лом и более чем на 75% для угольно-
го экспорта.

Наталья Скорлыгина

БАМ заглядывает  
в частные тоннели
Первые концессии могут появиться в 2023 году

Верховный суд РФ (ВС)  вынес 
 решение по делу о  взыскании 
 судебных расходов с истца 
в пользу ответчика при частич
ном удовлетворении иска. Эко
номколлегия признала, что раз
мер затрат не должен  превышать 
сумму отсуженного. Юристы 
полагают, что на решение бу
дут ориентироваться в других 
спорах по судебным расходам, 
но  отмечают сохранение лазеек 
для злоупотреблений.

ВС разъяснил, какую сумму мож-
но взыскать в качестве судебных 
расходов ответчика с частично про-
игравшего спор истца. Опубликован-
ное 10 декабря решение вынесено 
в рамках спора ФКУ «Уралуправто-
дор» с ООО «Пермстройсинтез».

В ноябре 2019 года ФКУ отсудило 
у ООО 1,97 млн руб. убытков по го-
сконтракту, но вышестоящие суды 
уменьшили сумму до 719,13 тыс. руб. 
(36,5% от требований). Поскольку 
истец выиграл дело частично, по за-
кону в таком случае ответчик может 
взыскать с него часть судебных рас-
ходов (в том числе на юристов), что 
и сделал «Пермстройсинтез». Суды 
трех инстанций присудили ответ-
чику 63,5% от его затрат на юруслу-
ги (пропорционально доле отказа 
в иске), а именно 968 тыс. руб. (см. „Ъ“ 
от 3 ноября).

С этим не согласился «Уралуправ-
тодор», обжаловав взыскание в ВС. 
Истец заявил, что требование о взы-
скании ущерба связано с длительны-
ми и грубыми нарушениями в сфере 
безопасности дорожного движения, 
ответчик сам виноват в затягивании 
спора, к тому же нарушитель прав 
получает с истца сумму большую, 
чем стоимость причиненного ущер-
ба. Дело передали в экономколлегию 
ВС, которая отменила судебные акты.

Коллегия сослалась на позицию 
Конституционного суда РФ (КС), со-
гласно которой правовой смысл взы-
скания судебных расходов заключа-
ется в том, чтобы установить «баланс 
прав» сторон и не допустить «нео-
боснованное завышение размера 
оплаты услуг представителя». КС так-
же просил учитывать, что «проиграв-
шая сторона, на которую возлагается 
бремя возмещения судебных расхо-
дов, не была участником договора 
правовых услуг и никак не могла по-
влиять на размер вознаграждения 
представителя другой стороны».

Если стоимость юруслуг не отве-
чает «критериям разумности и спра-
ведливости», а ее «чрезмерность оче-
видна», суд при отнесении таких 
расходов на проигравшую сторо-
ну «обязан установить их разумные 
пределы» и вправе снизить сумму 
издержек, отметил ВС. Но суды не 
дали оценки доводам ФКУ о том, 
что расходы «Пермстройсинтеза» на 
юристов «носят явно завышенный 
характер».

Более того, взысканные судеб-
ные расходы превысили сумму, ко-
торая по итогам спора присуждена 
истцу. Такая ситуация не соответ-
ствует «требованиям справедли-
вости, равенства и соблюдения ба-
ланса прав и законных интересов 
сторон», подчеркнула коллегия. 
Спор в итоге был направлен на но-
вое рас смотрение.

Управляющий партнер АБ «РИ- 
кон салтинг» Елена Гладышева отме-
чает, что случаи, когда при распре-
делении судебных расходов суды 
произвольно определяют их размер 
и не учитывают фактические обсто-
ятельства дела, «нередко встречают-
ся в практике».

Новое решение ВС продолжает 
его же позицию от 26 февраля 2020 

года, но тогда речь шла только о рас-
ходах по спорам о взыскании ком-
пенсации за нарушение исключи-
тельных прав, поясняет старший 
юрист юридической фирмы «Ко-
сенков и Суворов» Виктория Ольхо-
ва. ВС «призывает суды не формаль-
но и буквально применять нормы 
права, а учитывать экономику про-
цесса», добавляет старший юрист 
практики банкротства и реструк-
туризации Savina Legal Александра 
 Алфимова.

Институт судебных расходов но-
сит компенсационную функцию, 
то есть направлен на возмещение 
субъекту понесенных им в ходе су-
дебного разбирательств затрат, и «не 
может быть средством обогащения 
одной стороны за счет другой», под-
черкивает госпожа Гладышева.

Партнер ProLegals Елена Кравцо-
ва поясняет, что при разрешении во-
проса о судебных расходах стороне 
нужно подтвердить значимость спо-
ра, что может объяснять высокие за-
траты на представителей: «Если та-
ких доказательств не представлено, 
суд может признать расходы завы-
шенными и необоснованными».

Впрочем, по мнению госпожи 
Ольховой, значительное снижение 
судебных расходов на юристов от-
ветчика может также способство-
вать тому, что иски о взыскании 
убытков начнут заявляться «в явно 
необоснованных размерах»: истец 
не будет опасаться взыскания с него 
суммы больше выигранной. Госпо-
жа Алфимова и вовсе допускает, что 
признанный недобросовестным от-
ветчик при частичном удовлетво-
рении к нему иска теперь «рискует 
потерять право на возмещение су-
дебных расходов».

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Ответчик и истец  
скинутся на суд
ВС разобрал вопрос распределения расходов

Лидеры стран ЕС начнут обсу-
ждать меры по подготовке к пред-
стоящей зиме на саммите в Брюссе-
ле 15 декабря.

При текущих объемах поставок 
российского газа в следующем году 
Европе придется искать альтерна-
тиву как минимум еще 50 млрд ку-
бометров, ожидает эксперт Центра 
по энергопереходу и ESG «Сколтеха» 
Сергей Капитонов. При этом в пла-
не предложения СПГ наблюдают-
ся серьезные проблемы, добавляет 
он. Так, до конца 2022 года ожида-
ются только ввод плавучего СПГ-за-
вода в Мозамбике на 4,5 млрд кубо-
метров, завершение строительства 
нескольких производственных ли-
ний в США и окончание ремонта за-
вода Freeport LNG. Серьезного при-
тока СПГ на рынок в 2022–2023 годах 
не предвидится. Запланированное 
расширение мощностей в Катаре 
состоится только в 2027 году, новые 

американские проекты будут вво-
диться в эксплуатацию в середине 
2020-х годов. «В таких условиях в сле-
дующем году и в среднесрочной пер-

спективе следует ожидать усиления 
конкуренции Европы и Азии за СПГ, 
что в свою очередь будет давить на 
цены»,— полагает он. 

На этом фоне, по его оценке, един-
ственно возможными вариантами 
сокращения последствий газового 

кризиса могли бы стать разблоки-
ровка оставшихся газопроводов из 
РФ или продолжение политики сни-
жения потребления газа и деинду-
стриализации. «В долгосрочной пер-
спективе у ЕС появляется большое 
количество вариантов замены рос-
сийского газа, однако это — гори-
зонт после 2025 года, скорее ближе 
к 2030 году»,— полагает он.

МЭА оценивает объем нового 
СПГ на рынке всего в 23 млрд кубо-
метров. В докладе отмечается, что 
если Китай восстановит свое потре-
бление СПГ после провала текуще-
го года, то Европе достанется сов-
сем немного от этих новых объемов. 
«Это означает, что развивающим-
ся странам АТР придется как мини-
мум на следующий год забыть во-
обще о каком-либо росте спроса на 
СПГ, и это при том, что в текущем 
году многие из них даже снизили по-
требление»,— считает независимый 
 эксперт  Александр Собко.

Татьяна Дятел

Встречная мерзлота

Поэтому  
мы и ставим себе задачу  

в 2024 году,  
на 50-летие БАМа, 

запустить тоннель  
и обеспечить провоз  

наших 50 млн тонн угля
— Александр Исаев,

тогда возглавлявший УК «Востокуголь»,  
в интервью „Ъ“  

о Северомуйском тоннеле-2  
15 июля 2019 года

Ц И Т А Т А

€330 млрд
потратили страны ЕС  
с ноября 2021 года  
на поддержку  
потребителей  
в условиях роста цен  
на энергоносители
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент РСПП Александр Шохин:
— Уважаемый Михаил Яковлевич! От имени Российского 
союза промышленников и предпринимателей и от себя 
лично поздравляю Вас с юбилейным днем рождения! Ваш 
профессионализм, активная жизненная позиция, уме-
ние быстро и ответственно принимать решения любой 

сложности, внимательное отношение к людям являются 
основой для успешного развития группы «Синара» — од-
ного из крупнейших многопрофильных холдингов Рос-
сии. Примите в день юбилея теплые слова и наилучшие 
пожелания крепкого здоровья, счастья и удачи в делах, 
свершения намеченных планов и бодрости духа!

Сегодня исполняется 70 лет  
гендиректору группы «Синара»
Михаилу Ходоровскому

Его поздравляет президент УЕФА Александр Чеферин:
— Уважаемый Александр, дорогой друг, прошу принять 
мои искренние поздравления с 55-летием! Хочу восполь-
зоваться этой возможностью и поблагодарить Вас за то, 
что наша футбольная семья всегда может на Вас поло-
житься. Вы и вся Ваша команда так много сделали для 
развития футбола на всех уровнях в России — от массово-

го до профессионального. Я не говорю уже о прекрасных 
воспоминаниях о Вашем родном городе Санкт-Петербур-
ге, который просто идеально принял у себя Евро-2020. Все 
это было бы невозможно без Вашей поддержки и внима-
ния. Желаю Вам здоровья, счастья и сил для исполнения 
желаний еще многие годы.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет председателю правления  
ПАО «Газпром нефть», президенту Российского футбольного союза
Александру Дюкову

с1
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Отсутствие интуристов и нео-
пределенность с госфинанси-
рованием умерили оптимизм 
инвесторов относительно ту-
ристических мегапроектов 
на Дальнем Востоке. Так, «Ва-
ста Дискавери» Сергея Бачи-
на, вероятно, отказалась от ре-
ализации комплекса «Ориен-
тал Резорт» на острове Итуруп, 
стоимость которого превыша-
ла 20 млрд руб. Параметры пар-
ка «Три вулкана» также могут 
быть скорректированы. Затра-
ты на строительство на Даль-
нем Востоке в два раза выше, 
чем в европейской части стра-
ны, а поток гостей в регион 
остается скромным.

Подконтрольное «Васта Диска-
вери» Сергея Бачина ООО «Ориен-
тал Резорт» ликвидируется, следу-
ет из данных портала «Федресурс». 
Компания была создана в декабре 
2021 года, после того как в сентябре 
в рамках Восточного экономическо-
го форума губернатор Сахалинской 
области Валерий Лимаренко, «ВЭБ 
Инфраструктура» и «Васта Дискаве-
ри» подписали соглашение о реали-
зации одноименного проекта стои-
мостью 21,5 млрд руб. Планирова-
лось, что на острове Итуруп (Юж-
ные Курилы) к 2025 году появятся 
гостиничный комплекс и туристи-
ческая инфраструктура, включая 
экотропы к горячим ключам и гор-
нолыжный комплекс.

Собеседник „Ъ“, знакомый с си-
туацией, пояснил, что «Ориентал 
Резорт» не начала никаких работ. 
Представитель господина Бачина 
уточнил, что «Васта Дискавери» уча-
ствовала в изучении туристическо-
го потенциала и инвестиционных 
возможностей проекта на Итурупе. 
Эта часть работ выполнена, и судьба 
проекта зависит от общего инвести-
ционного климата и приоритетов 
в развитии территории, пояснил 
он. В ВЭБ.РФ на вопрос „Ъ“ о судьбе 
проекта не ответили, но пояснили, 
что госкорпорация участвует в стро-
ительстве другого объекта на Кури-
лах — гостинично-ресторанного 
комплекса на 121 номер на острове 

Парамушир. Его планируют сдать 
в первом квартале 2025 года. 

Гостиницу на Парамушире также 
строит «Васта Дискавери» Сергея Ба-
чина. Этот проект гораздо скромнее 
несостоявшегося «Ориентал Резорт»: 
его стоимость ранее оценивалась 
в 2,2 млрд руб. Речь идет о гостини-
це категории «три звезды». Предста-
витель господина Бачина добавил, 
что проект на Парамушире станет от-
правной точкой для старта туристи-
ческих маршрутов по Северным Ку-

рильским островам. В дальнейшем 
«Васта Дискавери» планирует реали-
зовать сети глэмпингов на Параму-
шире, Онекотане и Шумшу.

Вице-президент Федерации ре-
стораторов и отельеров России Ва-
дим Прасов констатирует, что затра-
ты на строительство гостиниц на 
Дальнем Востоке вдвое выше, чем 
в европейской части страны, из-за 
логистических сложностей и нехват-
ки персонала. Еще одним фактором 
риска он называет отсутствие ино-
странных гостей. Концепция «Ори-
ентал Резорт» действительно предус-
матривала, что 10–50% от всех гостей 
курорта будут составлять иностран-
ные туристы. Хотя господин Прасов 
сомневается, что этот момент был ре-
шающим. Эксперт не исключает, что 
компания пересмотрела свои планы 
из-за внутренних процессов, невоз-
можности согласовать все необходи-
мые параметры строительства, поэ-
тому решила сосредоточиться на од-
ном из заявленных проектов.

Но «Ориентал Резорт» не единст-
венный на Дальнем Востоке проект, 
параметры которого пришлось пе-
ресмотреть. Собеседник „Ъ“ на тур-
рынке указывает, что «Васта Диска-
вери» также в полтора раза сократи-
ла планируемую площадь застрой-
ки курорта «Три вулкана» на Камчат-
ке, рассчитывая таким образом сни-
зить расходы на озеленение тер-
ритории. Представитель господи-
на Бачина на вопрос о планах от-
носительно этого проекта не отве-
тил. Зампред Союза туризма и го-
степриимства Роман Еремян указы-
вает, что многие крупные заявлен-
ные на Дальнем Востоке гостинич-
ные проекты предполагали значи-
тельное госучастие в части льготно-
го кредитования и вложений в ин-
фраструктуру. Сейчас инвестици-
онные приоритеты властей смени-
лись, и инвесторы корректируют 
свои планы.

Независимый эксперт Алексей 
Кожевников предполагает, что ин-
весторы на фоне общей неопреде-
ленности стали осторожнее отно-
ситься к планам по реализации ра-
нее заявленных крупных проек-
тов в сфере туризма и гостиничного 
строительства. В случае с Дальним 
Востоком дополнительной пробле-
мой, по его словам, выступают опа-
сения относительно заполнения но-
меров. «Для этого в регион нужно от-
правлять самолеты с туристами, но 
возможности транспортной инфра-
структуры ограниченны»,— преду-
преждает он. По данным Росстата, 
в январе—сентябре этого года в го-
стиницах Дальнего Востока было 
зарегистрировано 8,6 млн ноче-
вок, что на 25,2% выше год к году, но 
все еще ниже значения докризис-
ного 2019 года. К тому же по срав-
нению с другими федеральными 
округами турпоток на Дальний Вос-
ток остается небольшим. Для срав-
нения: в отелях юга страны в янва-
ре—сентябре было зарегистриро-
вано 53,51 млн ночевок — это более 
чем в шесть раз превышает показа-
тель Дальнего Востока.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Инвесторы не загостились 
на Сахалине
Туристические проекты сбавляют масштаб

По словам источников „Ъ“, до сих 
пор импортом Tsingtao занимались 
компании меньшего размера, а в цен-
тре страны бренд представлен слабо, 
за исключением ресторанов китай-
ской кухни.

В поставлявших Tsingtao «ДВ-Им-
порт» из Владивостока и «Статус 
Групп» из Санкт-Петербурга коммента-
рии не предоставили. В целом, соглас-
но китайским таможенным данным, 
интерес к пиву из Китая в РФ растет. За 
январь—октябрь 2022 года КНР поста-
вила в Россию 897 тыс. дал пива — на 
12% больше, чем годом ранее.

Как считает источник „Ъ“, с Tsing-
tao МПК, вероятно, хочет выйти в но-

вый сегмент рынка, а за счет масшта-
ба бизнеса может снизить цену на про-
дукт. В отличие от небольших дистри-
буторов МПК также, скорее всего, ра-
ботает напрямую с производителем, 
добавляет он. На онлайн-витринах 
WineSteet и WineStyle Tsingtao в бан-
ке 0,5 л продается по 189–238 руб.

Основатель сети ресторанов «Ки-
тайские новости» Станислав Лисичен-
ко говорит, что азиатские рестораны 
всегда продавали бутылочное Tsing-
tao. Возможно, МПК постарается сде-
лать это пиво более массовым продук-
том, отмечает он.

Совладелец дистрибутора SWAM 
Group Игорь Хавский считает, 
что при работе только с ресторанами 
определенного формата нельзя рас-

считывать на большие объемы про-
даж. А ажиотажный спрос на импорт-
ное пиво в торговых сетях прошел 
и заметная доля иностранных брен-
дов сейчас продается со скидками, 
указывает он. По  словам господи-
на Хавского, чтобы наладить прода-
жи марки, придется много инвести-
ровать в продвижение и коммуника-
ции с потребителем.

Исполняющий обязанности пре-
зидента AB InBev Efes Ораз Дурдыев 
говорит, что импорт сегодня представ-
ляется нестабильным ввиду опреде-
ленных геополитических и логисти-
ческих сложностей и компания фоку-
сируется на локализации и запуске 
новых продуктов.

Анатолий Костырев

Пиво развернулось на восток
с1

Потенциал увеличения произ-
водства мяса индейки и высо-
кие цены на продукцию при-
влекают в бизнес непрофиль-
ных инвесторов. Так, совладе-
лец холдинга «Адамант» Влади-
мир Голубев оказался инвесто-
ром компании, которая выку-
пила с торгов третьего игрока 
на этом рынке — комплекс име-
ни Гафури в Башкирии. Конку-
ренция в отрасли будет ужесто-
чаться, а рост спроса зависит от 
доходов населения.

Совладелец холдинга «Адамант» 
Владимир Голубев стал собственни-
ком 49,68% ООО МСК, которое за-
ключило договор о покупке имуще-
ства Башкирского птицеводческо-
го комплекса имени Гафури (БПК) 
за 3,3 млрд руб. Изменения в ЕГРЮЛ 
внесены в ноябре. Остальная доля 
в МСК перешла к ЗПИФ «Кварк» под 
управлением УК «Балтинвест». Пре-
жде МСК владела гендиректор Свет-
лана Богданова.

БПК — один из крупнейших про-
изводителей индейки в стране (бренд 
«Индюшкин»). Принадлежал дочери 
экс-депутата Госдумы Марселя Юсу-
пова Нелли Юсуповой и бывшему 
владельцу Уралкапиталбанка Дами-
ру Камилову. Но с бизнесом возни-
кли сложности, и в 2018 году компа-
ния вошла в процедуру банкротства. 
В 2019 году БПК арендовала структура 
Gleden Invest Александра Клячина ПК 
«Урал». Согласно Agrifood Strategies, 
в 2021 году на БПК было выпущено 
20,24 тыс. тонн мяса индейки. Это со-
ответствует третьему месту после ГК 
«Дамате» Наума Бабаева и Рашида Хай-
рова («Индилайт») и группы «Черкизо-
во» семьи Михайловых («Пава-Пава»).

• «Адамант» называет себя круп-
нейшим оператором торговой не-
движимости Санкт-Петербурга 
с более чем 1,2 млн кв. м площадей 

в портфеле. Среди объектов —торго-
вые центры «Континент», «Невский 
Атриум» и др. Также включает пред-
приятия по обработке стекла, окра-
ске металлов, производству бето-
нов, активы в ритейле, на ресто-
ранном рынке и т. д. 
Изначально конкурсный управ-

ляющий БПК объявил победителем 
торгов по продаже имущества GB 
Finance Ltd из Казахстана, которую 
связывали с основным владельцем 
агрохолдинга «Дон Агро» Евгением 
Туголуковым. Но затем это сообще-
ние было аннулировано, а победите-
лем признано ООО МСК. По словам 
источника „Ъ“, GB Finance Ltd уча-
ствовала в торгах как агент. Млад-
ший партнер юридической компа-
нии «Сотби» Александра Фомина го-
ворит, что из-за сжатых сроков под-
ведения итогов, отсутствия агент-
ского договора, некорректно состав-
ленного соглашения конкурсный 
управляющий не всегда может вер-
но определить победителя. Предста-
витель «Адаманта» подтвердил „Ъ“, 
что БПК — новый проект Владими-
ра Голубева, где тот выступает инвес-
тором и будет конечным бенефициа-

ром. Представители Александра Кля-
чина и «Дон Агро» комментарии не 
предоставили.

Президент Agrifood Strategies Аль-
берт Давлеев говорит, что по итогам 
2022 года объем производства мяса 
индейки может превысить изначаль-
ный прогноз в 420 тыс. тонн и выйти 
на уровень 430–440 тыс. тонн против 
около 400 тыс. тонн в 2021 году. Как 
отмечает господин Давлеев, внутрен-
ний рынок остается ненасыщенным, 
а цены на мясо индейки остаются ста-
бильно высокими, хотя свинина и ку-
рица в последние две недели заметно 
дешевеют.

Руководитель Национальной 
мясной ассоциации Сергей Юшин 
отмечает, что себестоимость про-
изводства мяса индейки снизилась 
относительно 2021 года благодаря 
подешевевшим кормам. Но в отра-
сли уже есть два лидера с огромны-
ми объемами выпуска продукции, 
которые продолжают развитие, так 
что конкуренция будет ужесточать-
ся, указывает он. Кроме того, добав-
ляет господин Юшин, несмотря на 
сохраняющиеся возможности для 
увеличения производства индейки, 
потенциал роста потребления мяса 
ограничен стагнацией доходов на-
селения. Хотя у мяса индейки есть 
хороший потенциал наращивания 
экспорта, отмечает он.

Источник „Ъ“ на рынке допускает, 
что в будущем БПК снова может сме-
нить собственника. Теоретически 
актив мог бы заинтересовать груп-
пу «Черкизово», которая планиру-
ет покупку ГК «Русское зерно» в Баш-
кирии и может получить синергию 
с БПК, рассуждает он. В «Черкизово» 
комментарий не предоставили. Ag-
rifood Strategies оценивает потенци-
ал внутреннего рынка мяса индейки 
в 650 тыс. тонн в год. 

Анатолий Костырев

Индейка адамантовая
Совладелец строительного холдинга  
вложился в птицеводство

В условиях ограничений для 
международной экспансии 
российские компании актив-
нее рассматривают возмож-
ности для развития бизне-
са в Объединенных Арабских 
Эмиратах. Подобные планы 
есть и у сети магазинов фикси-
рованных цен Fix Price, выяс-
нил „Ъ“. По мнению экспертов, 
у сети, которая закупает боль-
шую часть товаров в Китае, 
не должно возникнуть проблем 
с логистикой в ОАЭ. 

Сеть магазинов фиксирован-
ных цен Fix Price планирует выйти 
на рынок ОАЭ. Это следует из опу-
бликованных в профиле компании 
на портале Headhunter вакансий 
менеджеров, руководителя отдела 
розничных продаж, специалистов 
по логистике. В их обязанности вхо-
дит руководство группой магази-
нов в ОАЭ, разработка и поддержа-
ние ассортиментной и ценовой по-
литики, размещение и сопровожде-
ние заказов у поставщиков страны. 

В Fix Price сообщили „Ъ“, что 
всегда рассматривают варианты 
для развития. Однако от дальней-
ших комментариев относительно 
выхода на рынок ОАЭ в компании 
отказались.

Fix Price существует с 2007 года. 
Изначально сеть развивали основа-
тели «Копейки» и совладельцы «Цен-
тробуви» Сергей Ломакин и Артем 
Хачатрян. В декабре 2016 года газета 
«Ведомости» сообщила, что новыми 
акционерами Fix Price стали топ-ме-
неджеры, в том числе гендиректор 

Дмитрий Кирсанов, структура «ВТБ 
Капитала», а также прибалтийский 
фонд Quadro Capital Partners (QCP). 
Впоследствии QCP вышел из числа 
акционеров.

Как следует из данных «СПАРК-Ин-
терфакс», головная компания Fix Price 
ООО «Бэст прайс» контролируется Me-
ridian Management Ltd (Британские 
Виргинские острова). Бенефициары 
этой структуры неизвестны. В 2021 
году Fix Price провела IPO. 

Выручка Fix Price Group в третьем 
квартале выросла на 21,2% в годовом 
выражении, до 70,1 млрд руб., чи-
стая прибыль — на 36,7%, до 7 млрд 
руб., отмечается в отчете компании.

Сейчас у Fix Price открыто более 
5 тыс. магазинов в России, а также 
Белоруссии, Казахстане, Узбекиста-
не, Латвии, Грузии и Киргизии. В че-
тырех последних странах магазины 
сети работают только по франчай-
зинговой модели, следует из отчет-
ности Fix Price за девять месяцев 2022 
года. По данным компании, в третьем 
квартале 2022 года из всех открытых 
новых магазинов 17,9% пришлось на 
зарубежные рынки. Доля таких мага-
зинов в общем количестве сети за год 
выросла на 0,9 п. п, до 9,7%, по дан-
ным на 30 сентября 2022 года. 

Рост сети Fix Price происходит 
в основном за счет собственных ма-
газинов, франчайзинг в структу-
ре новых точек продаж не превыша-
ет 15%, говорит эксперт Franshiza.ru 
Анна Рождественская. По данным из 
отчетности, из 195 магазинов компа-
нии, открывшихся в третьем кварта-
ле, только 29 объектов пришлось на 

франшизу. Поэтому можно предпо-
ложить, что сеть, выходя на рынок 
ОАЭ, будет открывать магазины без 
привлечения партнеров, считает го-
спожа Рождественская. 

Формат магазинов торговой 
сети Fix Price можно назвать пер-
спективным и конкурентоспособ-
ным, в том числе и для ОАЭ, особен-
но для Дубая, считает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. Сейчас в этом эмирате про-
живает большое количество русско-
язычного населения, отмечает экс-
перт. По мнению господина Бурмис-
трова, основной импорт у Fix Price 
приходится на Китай, поэтому слож-
ностей наладить логистику с ОАЭ не 
должно возникнуть.

В условиях ограниченных меж-
дународных рынков в 2022 году 
многие российские сети для экс-
пансии выбирают именно ОАЭ, го-
ворит Анна Рождественская. По сло-
вам Михаила Бурмистрова, топ-ме-
неджеры нескольких российских 
компаний в сфере ритейла перееха-
ли в ОАЭ. Поэтому он не исключа-
ет выход в эту страну и других игро-
ков рынка. В частности, об экспан-
сии в ОАЭ заявляла сеть супермар-
кетов «Жизнь март», а также россий-
ский бренд мебели и аксессуаров 
Dantone Home. Планы по развитию 
в стране есть и у российских компа-
ний из других сегментов, включая 
сети пиццерий Dodo Pizza, ресто-
ранов Osteria Mario, застройщиков 
жилья «Пионер» и «Самолет».

Алина Савицкая, 
Константин Куркин

С фиксацией на Эмиратах 
Сеть Fix Price планирует выход в ОАЭ

В IT-интеграторе Федеральной 
службы охраны (ФСО) ФГУП СВ-
ЭКО введена процедура наблю-
дения в рамках банкротства. 
Общие долги подрядчика вла-
стей по ряду проектов к середи-
не года составили 1,5 млрд руб. 
при убытке по итогам 2021 года 
в размере 6,2 млн руб. Если суд 
не привлечет контролирующих 
СВЭКО лиц к субсидиарной от-
ветственности, то долги, кото-
рые не были погашены за счет 
конкурсной массы, спишут, пре-
дупреждают юристы. По их сло-
вам, суды редко привлекают 
к ответственности собственни-
ков унитарных предприятий.

„Ъ“ обнаружил в картотеке Ар-
битражного суда Москвы, что 2 де-
кабря в подведомственном ФСО 
IT-интеграторе ФГУП СВЭКО введена 
процедура наблюдения в рамках бан-
кротства. Заявление о собственном 
банкротстве ФГУП подал 9 августа. 
Как следует из материалов суда, орга-
низация задолжала крупные суммы 
ряду компаний. Так, 7 ноября суд вы-
нес положительное решение о взы-
скании с СВЭКО 105,4 млн руб. в поль-
зу производителя вычислительной 
техники «Аквариус». По состоянию на 
10 августа общая сумма требований 
кредиторов составляла 1,5 млрд руб., 
говорится в заявлении ФГУПа на бан-
кротство. При этом на его счетах тог-
да было лишь 11,6 млн руб. В СВЭКО 
не ответили „Ъ“. В «Аквариусе» отка-
зались от комментариев.

СВЭКО известна в первую очередь 
как поставщик IT-услуг в рамках го-
сконтрактов. Например, в 2015 году 
ФГУП выиграл в 15 из 16 тендеров, 

в которых подавал заявку, сумма ито-
говых контрактов составила 1,09 млрд 
руб. В 2016 году СВЭКО победила в тен-
дере Центра организации дорожного 
движения на 3,8 млрд руб., подряд-
чик отвечал за обслуживание и ре-
монт интеллектуальной транспорт-
ной системы Москвы. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», выручка ФГУПа 
в 2021 и 2020 годах составляла около 
3 млрд руб. при чистом убытке 6,2 млн 
и 8,1 млн руб. соответственно.

Между тем недавно замоскворец-
кий райсуд Москвы приговорил в осо-
бом порядке к четырем годам услов-
но бывшего советника руководителя 
ФГУПа Михаила Серова. Он признан 
виновным в хищении бюджетных 
средств при поставках маршрутиза-
торов Juniper и другого оборудова-
ния. Нанесенный государству ущерб 
составил 49,5 млн руб. (см. „Ъ“ от 23 
ноября). ФГУП включен в Реестр недо-
бросовестных поставщиков, следует 
из данных «СПАРК-Интерфакс».

СВЭКО сама зафиксировала сум-
му требований кредиторов более чем 
в 1,5 млрд руб., из них более 300 млн 
руб. уже подтверждены судебными 
актами, поэтому «можно предполо-
жить, что список кредиторов в рее-
стре окажется значительным», гово-
рит советник практики разрешения 
споров и банкротства BGP Litigation 
Руслан Петручак. Если суд не выне-
сет акты о привлечении контролиру-
ющих должника лиц к субсидиарной 
ответственности, то долги, которые не 
были погашены в полном объеме за 
счет конкурсной массы, спишут, уточ-
нил юрист. «Закон не запрещает при-
влекать государство к субсидиарной 
ответственности, но судебная практи-

ка и статистика говорят о том, что суды 
редко прибегают к этому»,— сказал он.

При невозможности погасить дол-
ги могут привлечь к субсидиарной от-
ветственности директора или лицо, 
которое может влиять на управление 
компанией, говорит основатель кон-
салтинговой группы vvCube Вадим 
Ткаченко. «В этом случае долги, остав-
шиеся на компании, могут быть возло-
жены на них как на физлиц, тогда они 
уже будут их погашать за счет своих 
финансовых возможностей»,— отме-
чает он. Но нельзя исключать, что один 
из госбанков согласится предоставить 
финансирование под государствен-
ные гарантии и помочь ФГУПу распла-
титься с долгами, допускает партнер 
Novator Legal Group Илья Сорокин.

Согласно статистическому бюлле-
теню «Федресурса» за 2019–2022 годы, 
доля погашенных требований креди-
торов в среднем составила 3,8–5%, го-
ворит партнер юридической фирмы 
«Рустам Курмаев и партнеры» Олег 
Пермяков. «Исходя из этого, вероят-
ность погашения требований ист-
цов в деле СВЭКО, как и в любом дру-
гом, не превышает 5%»,— отмечает он. 
В будущем число банкротств, в том чи-
сле в IT-секторе, будет расти на фоне 
сложной экономической ситуации 
и проблем с поставками оборудова-
ния и дефицитом специалистов, счи-
тает Вадим Ткаченко. С ним согласен 
Илья Сорокин, отмечая, что «падение 
спроса, усложнение логистических 
цепочек заставляют такие предприя-
тия чуть ли не балансировать на гра-
ни рентабельности».

Татьяна Исакова,  
Юрий Литвиненко,  
Екатерина Волкова

Наблюдение без охраны
Подведомственный ФСО IT-интегратор  
банкротится за долги

Потребитель  
все больше привыкает  

к мясу индейки
— Сергей Михайлов,

гендиректор и совладелец «Черкизово», 
в интервью „Ъ“ в 2021 году

Ц И Т А Т А

3,2 миллиона 
человек
составлял турпоток 
на Дальний Восток 
в 2021 году,  
по данным Корпорации 
развития Дальнего 
Востока и Арктики
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В прокат вышел фильм Сержа 
 Бозона «Дон Жуан» — попытка пе-
ресказать на новый лад историю 
 неотразимого  соблазнителя, 
получающего заслуженное на-
казание за свою ветреность. 
Юлия  Шагельман не нашла в ней 
особых откровений по сравнению 
с классическими интерпретаци-
ями, а музыкальное оформление 
сочла и вовсе лишним.

ак пелось в старой пе-
сенке, если к другому уходит невес-
та, то неизвестно, кому повезло. Зву-
чит эта максима и так-то пошловато, 
но театральному актеру Лорану (Та-
хар Рахим) не осталось даже такого 
сомнительного утешения: его неве-
ста, тоже актриса, Жюли (Виржини 
Эфира) бросает его в день свадьбы, 
когда гости уже собрались на цере-
монию, даже не ради другого муж-
чины, а по совершенно непонятной 
причине. Впрочем, зрителям режис-
сер Серж Бозон и его соавтор сцена-
рия Аксель Ропер позволяют узнать 
чуть больше, чем герою. Мы, в от-
личие от Лорана, видим, как Жюли 
подъезжает к мэрии, пусть и с опо-
зданием, но готовая связать себя уза-
ми брака, в свадебном платье, одна-
ко поворачивает обратно, увидев, 
что ее жених засмотрелся в окно на 
проходящую мимо женщину. Потом 
выяснится, что это для него обычное 

дело, но для невесты этот случай ста-
новится последней каплей.

Брошенный у алтаря Лоран реаги-
рует на этот афронт в таком духе, что 
сомнения невесты начинают казать-
ся вполне обоснованными: он броса-
ется едва ли не на каждую встречную 
женщину, видя во всех них Жюли (не-
знакомок играет все та же Виржини 
Эфира в разных париках и нарядах). 
Иногда ему везет, как со смешливой 
постоялицей отеля, где должен был 
проходить свадебный обед,— с ней 
наш герой проводит утешительную 
ночь. Но чаще нет: его обзывают не-
хорошими словами, гонят прочь или 
без долгих разговоров бьют по лицу — 
ведь в современном мире старые до-
брые донжуанские приемы и подка-
ты в лучшем случае выглядят совсем 
не привлекательно, а в худшем вос-
принимаются как харассмент.

Помимо буквального «размноже-
ния» героини, Бозон использует еще 
один прием, подчеркивающий на-
меренную условность происходя-
щего на экране: все коммуникации 
Лорана с женщинами тот не про-
говаривает, а пропевает под музы-
ку, хотя слова в этих «ариях» весьма 
далеки от оперной возвышенности 
или мюзикловой романтики. Такие 
неромантичные, приземленные мю-
зиклы — давняя традиция француз-
ского кино: тут можно вспомнить 
и ставшие классикой «Шербурские 
зонтики» Жака Деми (1964), и «Все 
песни только о любви» Кристофа 
Оноре (2007), и прошлогоднюю «Ан-
нет» Леоса Каракса. Бозон также уже 

обращался к этому жанру в фильме 
«Франция» (2007), действие которого 
разворачивалось во время Первой 
мировой войны. 

В «Дон Жуане», правда, поют ред-
ко и все-таки не по бытовым пово-
дам, а чтобы подчеркнуть важность 
момента, поэтому это решение ка-
жется каким-то половинчатым: ав-
торы как будто не решились превра-
тить фильм в полноценный мюзикл, 
и внезапно запевающие персонажи 
выглядят не слишком органично 
(тем более что и вокальные данные 
у каждого из них довольно скром-

ные). Композиторы фильма (в титрах 
их значится целых трое) — тоже, 
мягко говоря, не Моцарт и не Ми-
шель Легран, так что музыкальные 
номера получились весьма бледны-
ми и только отвлекающими от дей-
ствия, а не усиливающими развора-
чивающуюся на экране (мело)драму. 

Моцарт вспоминается неслучай-
но: отрывки из его «Дон Жуана» тоже 
звучат в саундтреке, как бы переки-
дывая мостик от классического обра-
за «наказанного распутника» к его 
современному воплощению. При-
сутствует в картине и третий Дон 
Жуан — из пьесы Мольера. Эту роль 
Лоран играет в театре города Гранви-
ля, где сцена распахивается прямо 
на море. Его партнершей сначала ста-
новится наивная дебютантка Мари-

на (Луиз Рибьер) — из диалогов мож-
но предположить, что и ее сердце 
Лоран успел походя разбить где-то за 
кадром. Но она не справляется с ро-
лью, поэтому режиссер (Дженни Бет) 
увольняет ее и приглашает в Гран-
виль Жюли, так что Лоран получа-
ет возможность снова увидеть ее во 
плоти, а не в своих фантазиях. Сна-
чала он от этого совсем не в востор-
ге, но затем влюбленные воссоеди-
няются, вроде бы готовые простить 
друг другу обиды и попробовать на-
чать все сначала. Однако опытный 
зритель в их счастье не верит, пони-
мая, что без Командора такому сюже-
ту никак не обойтись. 

Его партия в фильме отведена 
персонажу, в титрах названному 
просто «спокойный господин» (Ален 

Шамфор). Он тут выступает в харак-
терном для французского класси-
ческого театра амплуа резонера: 
комментирует действия героя и про-
говаривает авторскую точку зре-
ния на его нехорошее поведение. 
Но у него есть и своя сюжетная ли-
ния, привносящая в историю о вза-
имном непонимании полов траги-
ческие ноты. Разумеется, именно 
его вмешательство в итоге приво-
дит пусть и не к физической гибели 
Дон Жуана — Лорана, но к его пол-
ной моральной капитуляции. Так 
что, хотя женщины в новом «Дон Жу-
ане» и стали сильнее и самостоятель-
нее в соответствии с веяниями вре-
мени, их отцы для легкомысленных 
ловеласов, если верить Сержу Бозо-
ну, по-прежнему более опасны.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Мелос 
разошелся 
с драмой
«Дон Жуан» Сержа Бозона  
как новый взгляд  
на «наказанного распутника»

На сцене парижской Оперы 
прошла премьера восстановлен-
ного «Kontakthof» — последнего 
и легендарного спектакля Пины 
Бауш из золотого фонда 1970-х, 
в котором собраны все приме-
ты ее танцтеатра, хрестоматия 
ее языка и ее искусства. За тем, 
как универсальный мир великой 
немки продолжает находить сво-
их героев и зрителей, наблюдала 
Мария Сидельникова.

ри жизни Пины Бауш 
(1940–2009) заполучить ее спек-
такль в репертуар было той еще за-
дачей. Бывшая руководительница 
балета Оперы Брижит Лефевр езди-
ла в Вупперталь как по расписа-
нию, чтобы убедить непреклонную 
гранд-даму перенести в Париж спер-
ва «Весну священную» в 1997 году, 
а затем и «Орфея» в 2005-м. Выше 
всех техник и талантов Бауш цени-
ла личность, поэтому ставила толь-
ко на своих, на тех, кому не надо 
объяснять прописные истины: «мне 
важно не как двигаешься, а поче-
му», основу основ ее театра. Работа 
в ее спектаклях, как теперь говорят, 
сродни личностной трансформа-
ции. Иные бегут на прием к психо-
терапевту, артисты же мечтали по-
пасть на кастинг к Пине, чтобы та 
разглядела в них то, что в балетном 
мире видеть вроде как не принято,— 
людей. В 1997-м среди этих артистов 
оказалась и юная Орели Дюпон, тог-
да еще без пяти минут этуаль. При-
крываясь фуэте и пируэтами, как 
железной броней, образцовая клас-
сическая балерина жаждала чувст-
венности, в то время как от нее жда-
ли только балетных трюков. Чуткий 
глаз Пины вытащил из Дюпон безза-
щитное нутро. «Она меня вылечила, 
я обязана ей всем»,— признавалась 
уже Дюпон-директриса спустя мно-
го-много лет, планируя в своем по-
следнем, как оказалось, сезоне на по-
сту худрука премьеру «Kontakthof». 

«Kontakthof» (1978) — дослов-
но с немецкого «двор контактов» — 
спектакль-легенда, итог плодотвор-
ной пятилетки 1970-х, за которую 
Пина Бауш поставила свои главные 
балеты. Их успех во многом заслуга 
сценографа Рольфа Борцика (1944–
1980) — уникального художника, 
умевшего найти для ее идей самую 
лаконичную и точную сценическую 
форму. Серые стены по периметру 
как пространство памяти, стулья 
как основной реквизит, платье как 
характер, костюм как приговор — 

все это было придумано ими вместе. 
С его внезапным уходом из жизни 
Бауш лишилась полноценного соав-
тора, после чего и взялась сочинять 

сентиментальные спектакли-путе-
водители по городам, а также вос-
крешать былые шедевры. В 2002 году 
возобновила «Kontakthof» с пенсио-
нерами Вупперталя, а за год до своей 
смерти выпустила его же в подрост-
ковой версии, подтвердив универ-

сальность своих очевидных, в об-
щем-то, наблюдений: и стар и млад 
ищут признания и любви. Находят 
ли они их? Едва ли. 

«Я женщина респектабельная и за-
мужняя»,— рапортует теперь на па-
рижской сцене Эва Гринстайн (бле-
стящий финал карьеры 42-летней 
«первой танцовщицы»). Спина у нее 
стальная, походка от бедра — напо-
ристая, шпильки впиваются в сцену, 

взгляд — в зал. Но стоит появиться 
мужчине — респектабельности как 
не бывало. В его жадных руках она 
становится безвольной куклой или 
агрессивной истеричкой, одно из 
двух. «Женщина», «платье», «матери-
ал» — для Бауш эти слова, по сути, од-

нокоренные, отсюда и бесконечные 
переодевания: не в этом платье, так 
в другом жизнь, глядишь, и наладит-
ся. Мужчины при этом подчеркнуто 
остаются застегнутыми на все пуго-
вицы — так хореограф подчеркивает 
их ригидность. Отношения с проти-
воположным полом выступают глав-
ным критерием жизненного успеха 
ее героев, этих ранимых невротиков, 
беспрестанно ищущих близости. На 
свои жизни они смотрят сквозь при-
зму отношений — а отношения не 
складываются, всюду трещины. Лю-
бой контакт, начинающийся вполне 
невинно и даже нежно, оборачива-
ется насилием. То обоюдным: улыб-
чивые пары попеременно выходят 
на авансцену и с нескрываемым удо-
вольствием отвешивают своим виза-
ви подзатыльники, тянут друг дру-
га за соски, за мочку уха и всячески 
изощряются в жестокостях. То мазо-
хистским: улегшись на пол, мужчина 
в очках истязает себя, сбрасывая на 
живот тяжеленный диск от штанги 
(Жермен Луве — других этуалей нет 
в прекрасном артистическом ансам-
бле, составленном преимуществен-
но из артистов кордебалета и соли-
сток). А то и групповым. Истерзанная 
девушка в пастельном платье-хи-
тоне (отличная работа корифейки 
Шарлотт Рансон), которая еще в на-
чале спектакля возбужденно взвиз-
гивала от вида дохлой крысы, под 
конец охладеет и к крысе, и к муж-
ским домогательствам — после того 
как многочисленные руки будут ла-
пать ее безвольное тело. А ведь начи-
налось все с невинных поглажива-
ний. Даже у уток в документальном 
кино, которое герои внимательно 
усаживаются смотреть в начале вто-
рого акта,— и у тех ничего в личной 
жизни не складывается, что уж гово-
рить про людей.

Довольно долго у героев и со зрите-
лем контакт не строится. Пина Бауш 
помещает их то в цирк, то в телеви-
зор, то в кино, но ни трюки, ни сло-
ва, превращающиеся в тарабарщину 
(все усаживаются на край сцены и по-
переменно несут что-то каждый о сво-
ей счастливой и несчастной любви, 
обесценивая сценическое слово как 
таковое), ни оскал в тридцать два зуба 
и чрезмерные виляния задом в по-
пытке привлечь взгляды не приносят 
им удовлетворения. Удовольствие до-
стается разве что главной интровер-
тке труппы — Аве Жоаннес. Та укром-
но просит у месье в первому ряду 
монетку, тихо садится верхом на ло-
шадку с детской карусели — и все же-
лания сбываются. Но тут человече-
ского контакта и не требуется.

«Kontakthof» в Оперу переноси-
ли под строгим присмотром Фонда 
Пины Бауш и ее артистов. С танцов-
щиками работали Жюли Шанаан, 
Бреанна О’Мара, Франко Шмидт, 
Анн Мартин, Андрей Березин — 
все те, кто получал тексты из пер-
вых рук и теперь любовно переда-
ет их дальше. Парижане оказались 
не просто прилежными исполните-
лями, но и удивительными, совер-
шенно самобытными персонажами. 
Каждый здесь личность, со своими 
внешними несовершенствами, вну-
тренними слабостями и уникальной 

сценической силой. А потому и бес-
конечно выигрывает в убедитель-
ности окончание спектакля, когда 
артисты, выстроившись в хоровод, 
«шепчут» свои соблазнительные 
движения-заклинания, театраль-
но раздувают щеки и заглядывают 
в глаза, кажется, каждому сидяще-
му в зале. Наконец-то благополуч-
но сложившийся контакт — хотя бы 
визуальный, хотя бы со зрителем — 
воспринимается как примирение, 
освобождение, как долгожданная 
жизнеутверждающая точка в фина-
ле сложно устроенной речи.

ВОЗОБНОВЛЕНИЕ СОВРЕМЕННЫЙ ТАНЕЦ

Бесконтактный мир
«Kontakthof» Пины Бауш возобновили в Париже

Иные бегут на прием к психотерапевту, 
артисты же мечтали попасть на кастинг 
к Пине Бауш, чтобы та разглядела в них 
то, что в балетном мире видеть  
вроде как не принято — людей

К
Актеру Лорану (Тахар  
Рахим) приходится  
примерить на себя обличье 
Дон Жуана и на сцене, 
и в жизни  ФОТО BE TV

Человеческий контакт,  
которого жаждут герои,  
почти все время  
заходит не туда и даже  
оборачивается насилием   
ФОТО JULIEN BENHAMOU /  

OPЕRA NATIONAL DE PARIS

П



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 13 декабря 2022 №231   l   Коммерсантъ

спорт

Первого финалиста чемпиона-
та мира определит сегодня матч 
между двумя сборными, на долю 
которых в Катаре уже выпало не-
мало суровых, но успешно прео-
доленных испытаний. И какую из 
них — либо аргентинскую с Лио-
нелем Месси, наконец-то очень 
похожим по влиянию на коман-
ду на Диего Марадону, либо хор-
ватскую, научившуюся терпеть 
мучения лучше, чем кто-либо 
в мировом футболе, и только что 
выбившую из турнира бразиль-
цев,— считать фаворитом проти-
востояния, вопрос, кажется, ис-
ключительно вкуса.

еред этим матчем на 
стадионе Lusail совсем неслож-
но было представить, какими мы-
слями и наблюдениями согревали 
себе душу поклонники сборных, 
которые он свел. Те, кто неравноду-
шен к хорватской, с ужасом думая 
о том, как ее футболисты будут ре-
шать злополучную проблему с Ли-
онелем Месси, которую не решили 
даже голландцы с их вроде бы креп-
чайшей защитой в четвертьфина-
ле, наверняка утешали себя воспо-
минаниями о предыдущей встрече. 
Выбитые хорватами в серии пеналь-
ти бразильцы казались — в том чи-
сле людям, прожившим в футбо-
ле целую жизнь,— бесспорными 
фаворитами катарского первенст-
ва. И с чем уж точно не поспоришь, 
так это с тем, что бразильское на-
падение устроено гораздо сложнее 
аргентинского. В нем было много 
равноценных, одинаково опасных 
опций. И ничего, хорваты с ним 
справились. Причем, каким бы со-
лидным ни было превосходство 
бразильцев по нанесенным ударам, 
каким бы красавцем ни выглядел 
вратарь Доминик Ливакович, нель-
зя сказать, будто бы справились на 
тоненького, чудом.

В этом смысле со сборной Арген-
тины должно быть куда проще. Поче-
му-то про нее принято говорить как 
про команду, фантастически ярко 
укомплектованную. Но это какой-то 
дурацкий штамп. Давайте уберем из 
состава Месси с исходящим от него 
волшебным сиянием. Разве Хулиан 
Альварес, Энцо Фернандес, Алексис 
Макаллистер — это тот набор игро-
ков, который должен внушать страх, 
с которым нужно мечтать о золоте 
чемпионата мира? Чем хуже список 
из Луки Модрича, Марцело Брозови-
ча и Матео Ковачича?

Никуда не денешься от того фак-
та, что в нынешней аргентинской 
команде многое завязано на лиде-
ре. По сути, все остальные атаку-
ющие опции — так, для галочки. 
А когда ты знаешь, откуда исходит 
основная угроза,— это ведь серьез-
ный плюс, почти решающий. Осо-
бенно если к нему добавляются 
другие — хорошо, не плюсы, а плю-
сики. В виде, допустим, дисквали-

фикации за перебор предупрежде-
ний Маркоса Акуньи. На самом 
деле это серьезная потеря, потому 
что, кроме Акуньи, в аргентинской 
заявке не видно игроков, которые 
были бы способны полноценно за-
крывать левый фланг, то есть оди-
наково полезно играть впереди 
и сзади. А это означает, что больше 
свободы для подключений получит 
играющий у хорватов справа Йосип 

Юранович, который к финишу чем-
пионата начал восприниматься уже 
не просто как рядовой элемент их 
механизма, а как элемент чрезвы-
чайно важный.

А есть и плюсик уже из области 
иррационального, но такой бро-
ский, что мимо в поисках лучей 
надежды не пройдешь. Сборная 
Хорватии дважды пересеклась с ар-
гентинцами на мировых первенст-

вах: в 1998 году во Франции уступи-
ла в группе — 0:1, в 2018-м в России 
разгромила соперников (с Месси, 
между прочим, на поле) — 3:0. И оба 
раза после этих столкновений хор-
ваты совершали самые крутые взле-
ты в пока довольно короткой исто-
рии команды: сначала завоевали 
бронзу, а затем — серебро. Непло-
хой ведь знак.

Те, кто обожает сборную Арген-
тины, с ужасом думая о дьявольских 
упрямстве и терпении хорватов, ко-
торые чуть ли не наслаждаются, про-
водя второй чемпионат мира в режи-
ме выживания, и выиграли, считая 
катарские победы в сериях пенальти 
над японцами и бразильцами, уже 
пять подряд матчей play-off, забрав-
шихся за пределы основного време-
ни, наверняка утешают себя тем, что 
у такого режима имеется ведь и цена. 
Не может ее не быть. Хорватская ко-
манда перед полуфиналом сыграла 
два марафона с интервалом в четыре 
дня. А она не так уж молода: Марце-
ло Брозовичу — 30, Андрею Крама-
ричу — 31, Ивану Перишичу и Деяну 
Ловрену — 33, Луке Модричу — и во-

все 37. Причем никого из них на ска-
мейку не посадишь.

А для характеристики продвиже-
ния хорватов по турнирной дистан-
ции при желании можно подобрать 
и иную, куда более приятную для оп-
понентов трактовку, нежели ту, ко-
торая на первый план выводит стой-
кость, а также мудрость и плотность 
средней линии. Для этого надо из 
общего количества мячей, забитых 
сборной Хорватии в Катаре, просто 
выкинуть четыре, отправленных 
в ворота неопытных канадцев. И что 
в остатке? Два гола в play-off — япон-
ской и бразильской командам. Бра-
зильцам — в овертайме, через ри-
кошет, почти что шальной. Два гола 
в четырех матчах с классными оп-
понентами! Да все это смахивает на 
обычное везение, на хождение по 
тоненькой проволоке, готовой в лю-
бую секунду порваться.

А продвижение по турнирной ди-
станции сборной Аргентины смахи-
вает на классический чемпионский 
путь: трудный, с поражения от сау-
довцев, разгон, за ним постепенное 
обретение тонуса, постепенный вы-
ход на пик. Даже четвертьфиналь-
ную аргентинскую победу с побе-
дой хорватской при их формальной 
идентичности (исход и той и дру-
гой встречи выяснился после серии 
одиннадцатиметровых) сравнивать 
глупо. В тяжелое положение в матче 
с голландцами аргентинцев постави-
ла лишь неудачная концовка основ-
ного времени. Остальная часть игры 
тренду вполне соответствовала.

А еще катарский маршрут сбор-
ной Аргентины воскрешает в памя-
ти ее последнее чемпионство. В Мек-
сике в 1986 году она тоже со скрипом 
разгонялась, зато, разогнавшись бла-
годаря превратившемуся из супер-
звезды то ли в футбольного бога, то 
ли в футбольного дьявола, это уж 
кому как нравится, Диего Марадоне 
и трудолюбию его партнеров, оказа-
лась неудержимой. И плевать Мара-
доне было на всякие исторические 
казусы. В тридцать пять на Марадону, 
наконец-то по-настоящему, уже без 
оговорок, похож по роли в команде, 
по влиянию на нее Лионель Месси.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2022

Сборная Аргентины 
сыграет против истории
Она стоит на пути хорватов ко второму подряд финалу мирового первенства

17 декабря истекает срок дисква-
лификации Российского антидо-
пингового агентства (РУСАДА). 
Но, как заявил президент Все-
мирного антидопингового агент-
ства (WADA) Витольд Банька, это 
вовсе не значит, что отмена от-
странения РУСАДА, без чего, 
как бы странно в текущих обсто-
ятельствах это ни звучало, не-
возможно полноценное возвра-
щение российских спортсменов 
к участию в международных со-
ревнованиях, действительно со-
стоится. По версии польского 
функционера, у WADA есть осно-
вания продлить отстранение рос-
сийской стороны из-за дела фи-
гуристки Камилы Валиевой. 
Сейчас оно находится на рассмо-
трении Спортивного арбитражно-
го суда (CAS).

декабря истекает срок от-
странения РУСАДА. Напомним, что 
в конце 2019 года WADA призна-
ло российскую антидопинговую 
структуру не соответствующей ан-
тидопинговому кодексу (в связи 
с многочисленными нарушениями, 
обнаруженными в базе данных Мо-
сковской антидопинговой лабора-
тории за 2012–2015 годы) и фактиче-
ски дисквалифицировало РУСАДА 
на четыре года. Позже CAS умень-
шил срок наказания до двух лет и по-
становил отсчитывать его срок с 16 
декабря 2020 года. Отметим, что во 
время действия дисквалификации 
российские спортсмены не могли 
выступать на крупнейших сорев-
нованиях, таких как Олимпийские 

игры и чемпионаты мира, под собст-
венным флагом (так и случилось на 
летних Играх-2020 в Токио и зимних 
в Пекине-2022), а Россия не могла 
принимать и претендовать на про-
ведение топовых турниров. 

Как выясняется, истечение сро-
ка отстранения РУСАДА не являет-
ся, по мнению WADA, достаточным 
основанием для отмены ограниче-
ний в отношении российской сторо-
ны. Об этом заявил президент WADA 
Витольд Банька в интервью порталу 
Insidethegames. По его словам, кам-
нем преткновения стало допинговое 
дело фигуристки Камилы Валиевой. 
Господин Банька отметил, что про-

цедура предусматривает проведе-
ние аудита российской антидопин-
говой структуры. Затем потребуется 
дождаться вердикта комитета по со-
ответствию (CRC) WADA. И только 
после его рекомендации восстано-
вить РУСАДА в правах исполком 
WADA может принять соответству-
ющее решение. В иной ситуации эти 
формальности могли быть улажены 
в разумные сроки. Но история с до-
пинг-случаем Валиевой, полагает го-
сподин Банька, все меняет. 

О том, что в пробе безусловного 
лидера в мировом женском одиноч-
ном катании Камилы Валиевой от 25 
декабря 2021 года был обнаружен за-
прещенный препарат триметазидин, 
стало известно по ходу февральской 
Олимпиады в Пекине, вскоре по-
сле завершения командного турни-
ра. Российская сборная выиграла его 
во многом благодаря Валиевой. Она 

принесла ей 20 из 74 очков, первен-
ствовав как в короткой, так и в про-
извольной программе. Дело в ито-
ге было передано на рассмотрение 
РУСАДА, которое до ноября не выне-
сло какого-либо решения. В резуль-
тате в CAS обратилось уже WADA. 
Агентство требует дисквалифициро-
вать Валиеву на четыре года. «Пози-
ция WADA по этому случаю всегда 
была предельно прозрачна,— заявил 
Витольд Банька.— Несмотря на то что 
WADA призвало РУСАДА вынести ре-
шение в разумные сроки, никакого 
прогресса не случилось. Так что 8 но-
ября WADA обратилось в CAS». 

Господин Банька пояснил, что не 
может комментировать ход дела Ва-
лиевой, а также отметил, что в реше-
нии CAS ничего не говорилось и не 
могло говориться о случае с Валие-
вой. Но президент WADA заявил, что 
положения Всемирного антидопин-
гового кодекса гласят, что, если в ходе 
отбытия дисквалификации выявля-
ются новые факты несоответствия 
правилам и решение по последним 
не вынесено, прекращение наказа-
ния невозможно. Он также отметил, 
что в сентябре состоялся виртуаль-
ный аудит РУСАДА, выявивший не-
кие новые несоответствия кодексу. 

Заявление президента WADA 
может заметно осложнить поиски 
компромисса, призванного все-та-
ки вернуть российских спортсме-
нов на международную арену. Они 
по большей части исключены из ме-
ждународной соревновательной ак-
тивности после начала событий на 
Украине. В феврале МОК рекомен-
довал международным спортивным 
федерациям избегать российского 
участия (большинство структур ре-

комендации последовало) и назвал 
санкции некой защитной мерой. 
В это понятие МОК вкладывает за-
боту о безопасности россиян в Евро-
пе и Северной Америке. Но в конце 
прошлой недели на олимпийском 
саммите, проходившем в Лозанне, 
была одобрена схема, потенциаль-
но обеспечивающая возвращение 
значительной части россиян к со-
ревновательной активности. Олим-
пийский совет Азии (OCA) выдвинул 
предложение, согласно которому 

российские спортсмены могли бы 
выступать не в европейских, как 
всегда, а в азиатских соревновани-
ях и через них же квалифицировать-
ся для участия в летних Играх-2024 
в Париже. Исполняющий обязан-
ности президента OCA Рандхир Син-
гх заявил, что российским и бело-
русским спортсменам дорога в Азию 
открыта. В свете свежих заявлений 
президента WADA реализация про-
екта OCA может затормозиться.

Александр Петров

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Российским спортсменам ставят новые препятствия
WADA отказывается снимать санкции с РУСАДА даже после отбытия наказания

Сборные Аргентины и Хорватии объединяет тот факт, что их лидерами являются ветераны — 35-летний Лионель Месси (слева)  
и 37-летний Лука Модрич (справа), становившиеся обладателями «Золотого мяча» 
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К О Н Т Р А К Т Ы С Б О Р Н У Ю  Б Р А З И Л И И  М О Ж Е Т  В О З Г Л А В И Т Ь  К А Р Л О  А Н Ч Е Л О Т Т И

Карло Анчелотти, возглавляющий мадридский «Реал», летом 2023 
года может стать главным тренером сборной Бразилии по футболу. 
Об этом в понедельник сообщает бразильский портал UOLE sporte. 
9 декабря об уходе с поста главного тренера сборной Бразилии 
объявил Тите. Он занимал эту должность с 2016 года и покинул 
ее после поражения в четвертьфинальном матче чемпионата мира 
против хорватов.

По информации источника, руководство Бразильской конфедера-
ции футбола (CBF) общалось с итальянским специалистом и главным 
тренером английского «Манчестер Сити» испанцем Хосепом Гварди-
олой еще до начала чемпионата мира в Катаре. Однако Гвардиола, 
как утверждает издание, не был заинтересован в работе с нацио-
нальной командой, что подтвердил его новый контракт с «Манчестер 
Сити» до июня 2025 года, который он подписал в ноябре. Анчелотти 
был открыт для предложений, но предупредил, что может возглавить 

сборную Бразилии в июне 2023 года, поскольку намерен завершить 
нынешний сезон в качестве главного тренера «Реала».

Портал отмечает, что руководству CBF придется назначить вре-
менного наставника национальной команды, поскольку в марте 2023 
года начнется квалификация на мировое первенство 2026 года.

Карло Анчелотти 63 года, он возглавил «Реал» летом 2021 года. 
Анчелотти стал первым тренером в истории, который выиграл каждый 
из пяти сильнейших национальных чемпионатов в Европе — Англии, 
Германии, Испании, Италии и Франции. По ходу карьеры итальянский 
специалист приводил к победам в национальных первенствах англий-
ский «Челси», германскую «Баварию», испанский «Реал», итальянский 
«Милан» и французский ПСЖ. Также Анчелотти является рекордсме-
ном по количеству побед в Лиге чемпионов среди тренеров. Он четы-
ре раза приводил свою команду к победе в главном еврокубке: в 2003 
и 2007 годах — «Милан», в 2014 и 2022 годах — «Реал». ТАСС

К О Н Т Е К С Т
« В О З В Р А Щ Е Н И Е  Р О С С И Я Н  
В А Ж Н О  Д Л Я  О Л И М П И Й С К О Г О  Д В И Ж Е Н И Я »

Олимпийский комитет США (USOPC) выступает за участие россиян в Олимпийских играх 2024 
года в Париже, заявила глава USOPC Сюзанна Лайонс. В пятницу в швейцарской Лозанне со-
стоялся олимпийский саммит. В его итоговой декларации говорилось о всеобщей поддержке 
инициативы по пересмотру защитных мер, заключающихся в недопуске до соревнований рос-
сийских и белорусских спортсменов. При этом было заявлено, что должны оставаться в силе 
санкции в отношении России и Белоруссии, которые подразумевают, в частности, выступле-
ние спортсменов без национальных флага и гимна и запрет на проведение соревнований.

«Это, может быть, неприятно осознавать, но недопуск россиян отбрасывает нас назад, 
их возвращение действительно важно для олимпийского движения. При этом мы по-преж-
нему поддерживаем украинский народ и украинских спортсменов. США поддерживают 
поиск возможностей вернуться к соревнованиям для спортсменов, которые тренировались 
для этого всю свою жизнь, но мы категорически против того, чтобы они вернулись под 
национальным флагом, в то время как их страны находятся под санкциями»,— цитирует 
Сюзанну Лайонс The Wall Street Journal.

С конца февраля США активно выступали за отстранение россиян от соревнований. «Тог-
да в качестве оперативных мер пришлось всех разделить. Да, тогда мы в полной мере под-
держивали отстранение. Но на олимпийском саммите был поднят вопрос — осталась ли той 
же необходимость в защитных мерах? Хоть катализатор ситуации все еще присутствует, им, 
очевидно, является конфликт на Украине, вопрос безопасности спортсменов уже не стоит так 
остро»,— сказала госпожа Лайонс. При этом даже в случае допуска россиян остается угроза 
того, что некоторые страны по собственной инициативе запретят участвовать им в соревно-
ваниях на своей территории. «Это серьезное нарушение Олимпийской хартии. Мы не хотим, 
чтобы отдельные страны по политическим мотивам решали, с кем они или их спортсмены 
должны или не должны взаимодействовать»,— подчеркнула она.

В конце февраля МОК в качестве защитных мер рекомендовал международным спортив-
ным федерациям не допускать российских и белорусских атлетов к участию в соревнованиях 
из-за ситуации на Украине. «РИА Новости»

Президент WADA Витольд 
Банька считает, что, не-
смотря на истечение срока 
наказания, РУСАДА следу-
ет оставить под санкциями 
ФОТО DENIS BALIBOUSE / REUTERS

Котировки 
букмекерской конторы 
Winline
На выход в финал
Аргентина Хорватия 1,45 2,85

Франция Марокко 1,25 4,20

На победу в чемпионате мира
Франция  2,10

Аргентина  2,70

Хорватия  8,50

Марокко  10,00
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